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verdaderas negociaciones entre cardenales —si es que las hay— 
ocurren en susurros, no en titulares. 

Los vaticanólogos, confiados en sus fuentes y en la lógica de las 
facciones, construyeron castillos en el aire. Creyeron que los car-
denales votarían como bloques predecibles: los europeos contra los 
latinoamericanos, los progresistas contra los tradicionalistas. Pero 
la historia del cónclave nos enseña que las alianzas son fluidas y 
las sorpresas, frecuentes. Recordemos que el propio Bergoglio, en 
2013, no estaba en las listas de los favoritos. 

Tercero, muchos se dejaron llevar por profecías sensacionalistas, 
como las de Nostradamus, que hablaban de 
un “Papa Negro” o el fin del catolicismo. 
Estas narrativas, amplificadas por medios 
en busca de clics, distorsionaron el análisis 
serio. En lugar de estudiar la composición 
del Colegio Cardenalicio o las prioridades 
teológicas de la Iglesia, algunos analistas 
se perdieron en especulaciones esotéricas, 
alimentando un circo mediático que poco 
tenía que ver con la realidad. Como escribí 
alguna vez sobre la política mexicana, “las 
sorpresas de la vida son más dinámicas e 
impredecibles de lo que los expertos quie-
ren admitir” (Conciencia Pública, 2022). 
Lo mismo aplica al Vaticano. 

Finalmente, los vaticanólogos olvida-
ron que la Iglesia no opera con la lógica 
del mundo secular. Mientras los analistas 
buscaban un Papa que respondiera a las 
demandas de la opinión pública —diver-
sidad, inclusión, cambio climático—, los 
cardenales priorizaron la misión espiritual 
y la estabilidad institucional. La elección 
del nuevo Papa, cuya identidad ha desa-
fiado las expectativas, refleja una decisión 
que trasciende las categorías de izquierda 
o derecha, Norte o Sur. Es un recordatorio 
de que la Iglesia, con sus contradicciones y 
misterios, no se deja encasillar. 

En conclusión, los vaticanólogos erra-
ron porque confiaron demasiado en sus 
herramientas terrenales: contactos, tenden-
cias y narrativas prefabricadas. Subestima-
ron la profundidad de una institución que, 
aunque anclada en el mundo, se rige por 
reglas propias. 

LO QUE ESPERA EL MUNDO DE LEÓN XIV
León XIV hereda las reformas sinodales de Francisco y el reto 

de los escándalos de abusos. Los fieles esperan que impulse la si-
nodalidad, incluya a los laicos y restaure la credibilidad eclesial, 
con claridad en la inclusión femenina y la respuesta a víctimas. Su 
pragmatismo como prefecto del Dicasterio para los Obispos es un 
activo, pero su pasado en Perú será escrutado. 

Globalmente, se anticipa un liderazgo en cambio climático, si-
guiendo Laudato Si’, y en derechos humanos, por su experiencia en 
Perú durante la represión. Líderes como Petro lo ven como defensor 
de migrantes y pobres, aunque deberá sortear tensiones geopolíticas 
entre EE.UU. y otras potencias para mantener la neutralidad vati-
cana. 

León XIV es esperado como un unificador en un mundo divi-
dido. Su humildad y formación agustina le permiten dialogar con 
diversas culturas y religiones. Con gestos proféticos y misericordio-
sos, tiene la oportunidad de guiar a la humanidad hacia la reconci-
liación, consolidándose como pastor global.

gabriel.ibarrabourjac@gmail.com

Mi primo Gabriel Ibarra Félix me escribió tras la elección 
del Papa León XIV, con su típico humor: “¿Qué tal los 
vaticanólogos y sus bolas de cristal? ¡Está más difícil 
adivinarle al Espíritu Santo que a una elección mexi-

cana!” Y no le falta razón. La elección del cardenal Robert Francis 
Prevost, estadounidense y peruano, como nuevo pontífice el 8 de 
mayo de 2025, dejó a todos con la boca abierta. Ni los expertos 
más sesudos ni las casas de apuestas, que ya hacen negocio con los 
cónclaves, tuvieron al nuevo Papa en sus quinielas. 

Los vaticanólogos, con sus listas de “papabili”, apostaban 
por nombres como Parolin, Tagle, Erdő 
o Schönborn, figuras de alto perfil que 
encajaban en narrativas previsibles: un 
Papa asiático, un europeo moderado o un 
progresista carismático. Pero Prevost, un 
agustino de 69 años con trayectoria mi-
sionera en Perú y un perfil discreto como 
prefecto del Dicasterio para los Obispos, 
no estaba en el radar. ¿Por qué? Porque el 
cónclave, con sus 129 cardenales electo-
res, es un enigma sellado por el secreto y 
guiado por dinámicas internas que esca-
pan a las especulaciones externas. 

La elección de León XIV demuestra 
que el Espíritu Santo no sigue guiones 
mediáticos. Los cardenales, moldeados 
por el legado de Francisco, buscaron un 
candidato de consenso: alguien que uniera 
al Norte y al Sur global, que continuara las 
reformas sinodales y que ofreciera estabi-
lidad en una Iglesia herida por escándalos. 
Prevost, con su doble identidad y su ex-
periencia en periferias, emergió como esa 
figura inesperada, recordándonos que los 
cónclaves no son elecciones políticas, sino 
actos de fe y discernimiento. 

La elección de un nuevo Papa, tras la 
muerte de Francisco, ha dejado en eviden-
cia, una vez más, que el poder —incluso 
en su dimensión espiritual— no se somete 
fácilmente a las quinielas de los expertos. 
Los autodenominados “vaticanólogos” y 
analistas, con sus elaboradas proyecciones 
basadas en tendencias geopolíticas, per-
files ideológicos y supuestas señales del 
cónclave, han fallado estrepitosamente en 
predecir al sucesor de Jorge Mario Bergoglio. 

¿Por qué se equivocaron? La respuesta no está en la falta de in-
formación, sino en la incapacidad de comprender la complejidad de 
una institución milenaria que opera en un terreno donde lo humano 
y lo divino se entrelazan de formas impredecibles. 

Primero, los vaticanólogos cayeron en la trampa de proyectar 
sus propios prejuicios y agendas. Muchos apostaron por un Papa 
que reflejara las prioridades de la modernidad: un líder progresista 
para continuar el legado de Francisco, un conservador para “corre-
gir el rumbo” o incluso un outsider de África o Asia para simbolizar 
una Iglesia global. 

Sin embargo, olvidaron que el Colegio Cardenalicio no es un 
parlamento ni una junta corporativa. Sus decisiones no se rigen por 
encuestas o corrientes mediáticas, sino por un delicado equilibrio 
de poder, fe y, en muchos casos, inspiración impredecible. La elec-
ción de un Papa no es solo política; es un acto que los cardenales 
creen guiado por el Espíritu Santo, un factor que ningún algoritmo 
o análisis puede prever. 

Segundo, los analistas subestimaron la opacidad del cónclave. A 
pesar de los avances en la era de la información, el Vaticano sigue 
siendo un bastión de secretismo. Las filtraciones son mínimas, y las 

LA ELECCIÓN DE LEÓN XIV 
SORPRENDIÓ PORQUE LOS 
PRONÓSTICOS SUBESTI-

MARON LA OPACIDAD DEL 
CÓNCLAVE, SE CENTRA-
RON EN CANDIDATOS DE 
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LA VIABILIDAD DE UN 
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LA SORPRESA DE LEÓN XIV:
EL ESPÍRITU SANTO Y LAS BOLAS DE CRISTAL

En la madrugada del 9 de mayo, 
Teocaltiche se quedó sin enfer-
mera, sin regidora… y sin con-
suelo. Bastaron dos disparos y 

una entrada libre al hospital comunitario 
para recordarnos que en este municipio ja-
lisciense la muerte no pide permiso: entra 
por urgencias, ejecuta y se va. La víctima, 
Cecilia Rubalcava, no era una funcionaria 
cualquiera: jefa de enfermeras, regidora del 
Ayuntamiento y, sobre todo, rostro visible 
del servicio público en un municipio que 
hace tiempo perdió el gobierno, pero no la 
tragedia.

El crimen fue quirúrgico. Eran alrede-
dor de la 1:50 a.m. cuando un grupo arma-
do irrumpió en el hospital. Ningún enfren-
tamiento, ningún aviso. Entraron como se 
entra en su casa. Porque eso es Teocaltiche 
hoy: territorio sin puertas, sin ley, sin quien 
pregunte “¿a dónde van?”. Dos disparos 
bastaron. En la escena: dos casquillos. En el 
fondo: el eco de una institucionalidad que 
se desangra.

Tras el asesinato, el hospital cerró. 
Como se cierran las esperanzas, como se 
cierran las bocas por miedo. Afuera, tra-
bajadores de salud sin destino. Adentro, 
forenses y ministeriales que llegan como 
quien intenta explicar lo inexplicable. Por-
que aquí, la muerte no es sorpresa; es es-
tadística. Es rutina. Es lo cotidiano. “Está 
todo resguardado”, dice un enfermero, más 
por consuelo que por certeza. Pero en Teo-
caltiche, ni el resguardo resguarda.

Hay municipios en Jalisco que se pare-
cen más a un parte de guerra que a una enti-
dad federativa. Uno de ellos es Teocaltiche. 
En ese rincón de los Altos Norte, donde la 
patria flaquea y el Estado abdica, la violen-
cia no sólo es rutina, sino método. Porque 
aquí, el crimen no sólo mata: gobierna.

La muerte de Cecilia Rubalcava no es 
un hecho aislado. Es un eslabón más de una 
cadena de asesinatos que ha teñido de san-
gre la gestión pública en lo que va de 2025. 
Nueve funcionarios han sido ejecutados. 
Nueve. Un hecho violento con servidores 
públicos involucrados por mes, en los últi-
mos cuatro meses. Como si alguien llevara 
una agenda criminal que administra cadá-
veres con puntualidad quirúrgica. Porque 
esto no es caos: es método.

El 2 de febrero, la agente vial Sugeli 
Areli Guzmán cayó en una emboscada. 
Más de treinta casquillos quedaron como 
testigos mudos de una ejecución planifica-
da. Dos compañeros heridos, una comuni-
dad enmudecida. El mensaje era claro: ni 
las vialidades son seguras, ni portar unifor-
me te salva.

El 18 de febrero desaparecieron ocho 
policías. Al día siguiente, doce bolsas con 
restos humanos aparecieron en la carretera 
a Villa Hidalgo. Cuatro cuerpos identifica-
dos. Cuatro familias quebradas. El resto, 
silencio. ¿Y el gobierno? “Investigamos”, 
dijeron. Pero la investigación en Jalisco es 
un ejercicio de fe: se cree en ella como en 
los milagros, sin pruebas.

El 9 de abril, el oficial Luis Ernesto 
Chávez fue asesinado en su casa. Estaba 
de descanso. Creyó que la violencia tenía 
horario. Se equivocó. Lo mataron en su día 
franco, como a Ramón Grande Moncada, 
el comisario municipal, ejecutado seis días 

después, el 15 de abril, mientras conducía. 
Ya ni los policías pueden conducir tranqui-
los. Ni dormir. Ni vivir.

El 28 de abril, el secretario general del 
Ayuntamiento, José Luis Pereira, fue asesi-
nado en un restaurante. Porque en Teocal-
tiche no hay lugares seguros. Porque aquí 
te matan comiendo, durmiendo, curando, 
patrullando. Porque el crimen no necesita 
pretextos. Le basta con tener permiso.

Y ese permiso se lo ha dado el Estado. 
O, mejor dicho, la ausencia del Estado. Por-
que desde el 19 de febrero la policía muni-
cipal fue intervenida. “Intervenida”, dicen. 
Como si la sustitución del mando resolviera 
el abandono. Desde entonces, la Policía Es-
tatal asumió el control. Pero ¿cuál control? 
El hospital está cerrado, los funcionarios 
muertos, los pobladores atemorizados y los 
sicarios siguen entrando por donde quieren, 
a la hora que quieren.

La seguridad en Teocaltiche es un simu-
lacro. Una escenografía de retenes, unifor-
mes y declaraciones vacías. El gobernador 
Pablo Lemus, como sus antecesores, habla 

de “reforzamientos”, “coordinación” y 
“compromiso”. Pero la sangre no se limpia 
con discursos. Y la violencia no se combate 
con ruedas de prensa.

La verdadera política de seguridad es la 
omisión. El crimen avanza porque el Esta-
do retrocede. Porque los gobiernos, muni-
cipales, estatales y federales han cedido el 
control por miedo, por incapacidad o por 
complicidad. Porque cuando una región 
acumula nueve asesinatos de servidores 
públicos en cuatro meses y no hay una sola 
renuncia, una sola sanción, una sola conde-
na judicial, entonces estamos ante un régi-
men de impunidad estructural, no ante un 
problema de violencia.

¿Dónde están los legisladores locales? 
¿Dónde está el Congreso de Jalisco? ¿Dón-
de la Fiscalía General de la República? 
¿Dónde el Ejército? ¿Dónde está la Guar-
dia Nacional? Ausentes. O peor: presentes 
de cuerpo, pero no de acción. Se pasean en 
convoy, saludan en eventos, pero no detie-
nen a nadie. Y mientras tanto, el narco orga-
niza, impone, ejecuta.

Teocaltiche es hoy el laboratorio más 
cruel del fracaso institucional. Un munici-
pio tomado, no por insurgentes, sino por 
criminales que hacen del asesinato una for-
ma de gobierno. Matan policías para neu-
tralizar el orden. Matan funcionarios para 
controlar el poder. Matan enfermeras para 
sembrar terror. Y lo logran. Porque nadie 
los detiene. Porque nadie responde.

El hospital seguirá cerrado hasta nuevo 
aviso. Las consultas, suspendidas. Las ur-
gencias, negadas. El municipio, en pausa. 
Como si la vida pudiera esperar. Como si 
los enfermos no enfermaran más. Como si 
la población no mereciera ser atendida. Y lo 
más doloroso es que ya ni siquiera se pro-
testa. Porque en Teocaltiche, levantar la voz 
puede ser una sentencia.

A los políticos de Jalisco, a sus opera-
dores, a sus voceros y asesores, habría que 
recordarles que el poder no se ejerce sólo 
en las capitales, ni se valida en las encues-
tas. Se construye —o se desmorona— en 
lugares como Teocaltiche. Y cuando el mie-
do se convierte en normalidad, el colapso 
del Estado es sólo cuestión de tiempo.

Así se descompone un país. No en 
grandes cataclismos, sino en asesinatos pe-
queños que se acumulan hasta formar un 
cementerio institucional. Así se muere la 
república: municipio por municipio, servi-
dor por servidor, silencio tras silencio.

En X @DEPACHECOS

TEOCALTICHE,
LA REPÚBLICA DEL ABANDONO

OPINIÓN
Daniel 
Emilio 
Pacheco

Por |

INSTITUCIONALIDAD QUE SE DESANGRA

CRÓNICAS DE PACHECO

TEOCALTICHE ES HOY EL LABORATORIO MÁS CRUEL 
DEL FRACASO INSTITUCIONAL. UN MUNICIPIO TOMA-
DO, NO POR INSURGENTES, SINO POR CRIMINALES 

QUE HACEN DEL ASESINATO UNA FORMA DE GOBIER-
NO. MATAN POLICÍAS PARA NEUTRALIZAR EL ORDEN. 
MATAN FUNCIONARIOS PARA CONTROLAR EL PODER. 
MATAN ENFERMERAS PARA SEMBRAR TERROR. Y LO 

LOGRAN.

Cecilia Ruvalcaba, el último asesinato de funcionarios en Teocaltiche, una tierra en Jalisco que se ha llenado de sangre.
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Qué se espera del Papa León XIV? La trayectoria personal del 
prelado, tanto en Estados Unidos de Norteamérica, como en 
Perú, indica que sus acciones han sido siempre encaminadas a 
los preceptos de San Agustín de Hipona, doctor de la Iglesia y 
fundador -en Roma- en el siglo IV, de la Orden de Ermitaños.

Robert Prevost Martínez, hoy mejor conocido como León 
XIV, se ha distinguido por llevar al cabo su misión, de acuerdo 
con los preceptos del fundador de la orden que hoy día tie-
ne presencia en alrededor de 50 países. La Primera Orden la 
integran los Padres Agustinos (religiosos y sacerdotes); en la 
Segunda Orden se encuentran las Monjas de Clausura y la Ter-
cera Orden la componen los Laicos Consagrados.

El trabajo principal de esta “orden mendicante” (que impo-
ne votos de pobreza a sus miembros y no les permite tener pro-
piedades privadas, por lo que viven de la limosna). Su trabajo 
pastoral está centrado en la Educación, el quehacer intelectual 
y el apostolado social.

Entre otros agustinos destacados tenemos a: Fray Andrés 
de Urdaneta, marinero que comandó las naves que conquista-
ron a las Filipinas bajo el mando de su primo, Miguel López 
de Legazpi.

Gregorio Mendel, padre de la ciencia de la genética; San-
ta Rita de Casia; Martín Lutero; aunque los Papas Alejandro 
IV y Adriano VI, estuvieron muy ligados a la orden de San 
Agustín no fueron frailes de esta Compañía. Otros destacados 
agustinos son: Fray Luis de León; Santo Tomás de Villanueva 
y hoy en día, el primer Papa de la orden de San Agustín, Robert 
Francis Prevost Martínez, conocido ya como León XIV.

Los frailes agustinos viven la fraternidad apostólica, por lo 
que no hay rangos, privilegios, títulos y viven en una comuni-
dad buscando la salvación propia y la de los demás seres.

Fray Alejandro Moral Antón es el Prior General; sucedió 
justamente a Fray Robert Prevost Martínez en 2013. La bús-
queda de Dios, a través de la interioridad, la vida comunitaria y 
una pastoral a favor de los pobres, caracterizan a los integran-
tes de esta orden religiosa.

El Papa León XIV no ha quedado bien con tirios y tro-
yanos. Fue encarcelado por Alberto Fujimori, tras denunciar 
arbitrariedades y la violación sistemática a los derechos huma-
nos del “chino” cuando fue presidente del Perú. También fue 
acremente criticado por los miembros de Sendero Luminoso, 
por su postura anti violenta de estos guerrilleros y por sus mé-
todos inhumanos cuando violentaron a Perú, en la década de 
los años 90.

Además, su postura en contra del régimen chavista-madu-
rista en Venezuela se manifestó al luchar por los derechos de 

inmigrantes venezolanos que huyeron hacia Perú.
Su labor como obispo también se conoce por hacerse al 

lado de las víctimas de abuso sexual por parte de sacerdotes y 
por estar abiertamente en contra del aborto. El 30 de septiem-
bre de 2023 el Papa Francisco lo nombró Cardenal Diácono de 
Santa Mónica.

El actual Papa tiene dos hermanos: Louis y John a los que 
consultó para elegir su nombre como Papa.

Tiene una trayectoria muy amplia en la vida religiosa que 
comenzó al ordenarse sacerdote en junio de 1982. Habla espa-
ñol, alemán, francés, portugués, quechua e inglés y puede leer 
en griego y latín.

Es el primer Papa de origen estadounidense, aunque siem-
pre ha manifestado que sus antecedentes familiares pertenecen 
a los llamados emigrantes, puesto que sus ancestros fueron 
franceses, italianos, criollos de Luisiana; naturales de Haití; 
africanos, dominicanos y españoles.

El Papa no es ningún improvisado en los quehaceres pas-
torales; sabe los puntos finos de la política del pequeño Estado 
del Vaticano que gobierna ya (44 hectáreas, apenas) y sabe que 
tiene una gran influencia en el ámbito religioso, pero también 
político en los niveles mundiales.

Como buen norteamericano, es fanático del beisbol; su 
equipo preferido es el de los Medias Blancas de Chicago, que 
es su ciudad natal, en la que llegó al mundo el 14 de septiembre 
de 1955. Su padre, Louis Marius Prevost y su madre, Mildred 
Agnes Martínez. Él administrador de varios centros educativos 
y catequista; ella bibliotecaria y con licenciatura en Ciencias 
de la Información.

Los católicos esperan que el nuevo Papa cuide y ponga en 
la vanguardia a la Iglesia Católica que tiene alrededor de mil 
400 millones de fieles diseminados por todo el orbe.

El Cardenal Protodiácono Domenique Mamberti, dio a co-
nocer la identidad del nuevo Papa al anunciar: “«Os anuncio 
una gran alegría: ¡tenemos Papa! El eminentísimo y reveren-
dísimo señor don Robert Francis, Cardenal Prevost de la Santa 
Iglesia Romana, quien se ha puesto el nombre de León XIV».

Su título completo es: «Su Santidad el Papa León XIV, 
Obispo de Roma; Vicario de Cristo; Sucesor del Príncipe de 
los Apóstoles; Sumo Pontífice de la Iglesia Universal; Patriar-
ca de Occidente; Primado de Italia; Arzobispo Metropolita-
no de la Provincia Romana; Soberano del Estado de la Ciudad 
del Vaticano y Siervo de los siervos de Dios».

Algunos como el presidente Donald Trump han manifesta-
do su beneplácito por su ascensión, aunque León XIV sea un 
crítico pertinaz de las políticas del presidente norteamericano.
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>En Voz Alta< >El Cartón de Lí<

>Cierto o falso<

Trasciende el tiempo

VLADIMIR PUTIN/
PRESIDENTE DE RUSIA

DONALD TRUMP/
PRESIDENTE DE EEUU

>SERGIO ALEJANDRO 
MATOS/
28 años del Festival 
Cultural de Mayo.

>PABLO LEMUS/
Su reto de regresar la 
paz a Jalisco

La agenda de la violencia

La detención de José Ascención Murguía, alcalde de 
Teuchitlán, el 3 de mayo de 2025, por presuntos nexos 
con el crimen organizado en el caso del Rancho Izagui-
rre, ha desatado un torbellino en Jalisco. Trasciende 
que podrían venir nuevas órdenes de aprehensión, y 
estos días podrían traer sorpresas que sacudan aún 
más al poder político. Las investigaciones que lleva 
adelante la Fiscalía General de la República bajo la je-
fatura de Alejandro Gertz Manero, podrían llevar a nue-
vas órdenes de aprehensión de funcionarios locales, 
policías municipales o incluso e mayor rango en región 
Valles.

>ALEJANDRO GERTZ 
MANERO/
¿Quiénes siguen en la 
lista?

En sus primeros cinco meses como gobernador de Ja-
lisco, desde el 6 de diciembre de 2024, Pablo Lemus 
enfrenta una agenda dominada por la violencia del 
crimen organizado, herencia de Enrique Alfaro, quien 
dejó 15,348 desaparecidos y una crisis de inseguridad 
sin resolver. Teuchitlán y Teocaltiche son focos de te-
rror. Alfaro minimizó las desapariciones, priorizando la 
imagen estatal. Lemus creó la Secretaría de Inteligen-
cia, pero es criticado por excluir colectivos y mantener 
políticas ineficaces, mientras Jalisco clama por paz.

Felicidades al cardenal Robert Francis 
Prevost, que acaba de ser nombrado papa. 
Es un gran honor saber que es el primer 
papa estadounidense. Qué emoción, y qué 
gran honor para nuestro país (…) Estoy 
deseando conocer al papa León XIV. ¡Será un 
gran momento!”.

Su santidad, reciba mis más sinceras 
felicitaciones por su elección como papa 
de Roma (…) Estoy seguro de que el 
diálogo constructivo y la cooperación 
establecidos entre Rusia y el Vaticano 
seguirán desarrollándose sobre la base de 
los valores cristianos que compartimos”.

El Festival Cultural de Mayo 2025, en su 28ª edición, 
dio inicio la semana pasada en Guadalajara, consoli-
dándose como el evento cultural más emblemático de 
Jalisco. Con Canadá como país invitado, esta edición 
resalta la proyección internacional que el festival ha 
alcanzado bajo el liderazgo de Sergio Alejandro Matos, 
su fundador, desde 1998. Hasta el 30 de mayo, el pú-
blico disfrutará de 44 actividades que abarcan danza, 
música, teatro, circo, jazz y exposiciones, reflejando la 
diversidad y riqueza artística del encuentro.

¿Más detenciones?

>Fuego Cruzado<
Cómo está la chona cómo ha mejorado, En 
Teocaltiche vamos a hacer lo mismo, lo vamos 
a mejorar. Yo les pido que me den un mes 
y medio más, y en mes y medio voy a tener 
completamente pacificado Teocaltiche les 
pido su confianza”.

La jefa de enfermeras del hospital comunitario 
de Teocaltiche fue asesinada esta madrugada 
mientras hacía su trabajo. Cecilia Ruvalcaba 
era una mujer ejemplar y que dedicaba su vida 
a cuidar a los demás. [...] Las investigaciones ya 
están en curso para dar con los responsables”.

PABLO LEMUS/ GOBERNADOR DE JALISCO
23 de abril de 2025

PABLO LEMUS/
GOBERNADOR DE JALISCO

9 de mayo de 2025

Por | Miguel 
Anaya

EL PAPA Y EL MUNDO

>Opinión<

OPINIÓN
José Carlos 
Legaspi Íñiguez 

Por |

>Cartón de Gallardo<

LEÓN XIV 

Con la reciente elección del Papa León XIV, la Igle-
sia Católica entra en una nueva etapa, marcada 
tanto por la esperanza como por el desconcierto. 
Estadounidense de nacimiento, pero profunda-

mente vinculado a América Latina, Robert Prevost desarro-
lló gran parte de su ministerio pastoral en Perú, donde for-
jó una reputación de cercanía con los pueblos originarios, 
compromiso con la justicia social y una teología profunda-
mente humana. 

Su elección no solo representa una renovación en el li-
derazgo eclesial, sino también una voz que, habiendo vivido 
en carne propia la periferia del poder global, entiende los 
dolores y esperanzas de los pueblos olvidados.

Pero más allá del perfil biográfico, es muy relevante el 
contexto en el que asume el pontificado. Vivimos tiempos 
marcados la mayor inestabilidad global desde la Guerra 
Fría. La disputa económica entre China y Estados Unidos 
redefine los equilibrios de poder, afectando cadenas de su-
ministro, encareciendo recursos y forzando a los países a 
tomar posiciones incómodas en un nuevo orden multipolar. 
A la par, el conflicto armado entre Rusia y Ucrania continúa 
desangrando a Europa del Este, desafiando la soberanía de 
las naciones y los valores que sustentan la paz en el conti-
nente.

Las tensiones entre Pakistán e India, ambos con armas 
nucleares, mantienen a Asia del Sur en constante riesgo de 
escalada; mientras tanto, en Medio Oriente, el fuego cruza-
do entre Israel y el Estado Islámico –y otros grupos radica-
les– mantiene una región entera atrapada entre fanatismos, 
desplazamientos forzados y dolor. Frente a estos escenarios, 
la reacción de los países de la Unión Europea ha oscilado 
entre la tibieza diplomática y la defensa de intereses parti-
culares, evidenciando la fragilidad de su unidad y el dilema 
de un continente que envejece, perdiendo peso geopolítico.

En medio de este tablero convulso, la Iglesia Católica 
enfrenta sus propios retos. La secularización avanza con 
fuerza en Occidente; el debilitamiento de la fe en algunas 
regiones es un hecho que parece irreversible, pero esto se 
profundiza especialmente en las nuevas generaciones, más 
vinculadas a causas sociales o existenciales que a institucio-
nes religiosas. Por otro lado, el crecimiento de comunidades 
católicas en África y América Latina plantea una oportuni-
dad de revitalización, pero también un desafío de integra-
ción cultural y teológica.

Además, la Iglesia debe dialogar con una sociedad 
transformada por la tecnología. La inteligencia artificial, el 
big data y la automatización están redefiniendo el trabajo, la 
privacidad, la identidad y, en última instancia, la dignidad 
humana. ¿Qué significa ser persona en un mundo donde los 
algoritmos pueden tomar decisiones éticas o incluso emo-
cionales? ¿Cómo defender la centralidad del ser humano 
frente a una tecnocracia sin alma? ¿Cómo es que los jóvenes 
pueden creer en lo divino si la mayoría las virtudes que se le 
atribuían a la divinidad durante siglos hoy las encuentran en 
un celular? Actualmente, la omnipresencia y la omniscien-
cia son cualidades de Google y la IA.

León XIV no tiene delante una tarea sencilla. Su misión 
no será únicamente pastoral, sino también profética: deberá 
hablar con claridad a un mundo que ha perdido el rumbo, 
sin caer en el moralismo ni en la indiferencia. Tendrá que 
acercarse a los jóvenes sin paternalismo, hablar a los pode-
rosos francamente y consolar a los débiles sin condescen-
dencia. 

En este nuevo capítulo del siglo XXI, marcado por gue-
rras, divisiones, hipertecnología y ansiedad colectiva, la fi-
gura del Papa cobra un valor simbólico inmenso. No como 
un soberano absoluto, sino como un referente de esperanza, 
una brújula ética que recuerde a la humanidad la importan-
cia de creer en algo más grande que uno mismo.

Creer –no en un dogma ciego, sino en un sentido tras-
cendente de la existencia– es más urgente que nunca. Y 
con ello, cultivar valores universales como la compasión, 
la solidaridad, la dignidad, la honradez y la búsqueda de la 
verdad. La Iglesia Católica, con todas sus contradicciones, 
aún tiene un papel irremplazable siendo la guía espiritual 
de occidente.

La llegada de León XIV es una oportunidad, no para 
regresar al pasado, sino para renovar el mensaje de paz y 
esperanza en un lenguaje que resuene en este mundo caóti-
co. En un planeta que grita por sentido, por tranquilidad y 
por comunidad, tal vez lo que más necesitamos es recordar 
que no estamos solos, que somos parte de algo más grande, 
y que, a pesar de todo, aún es posible creer, crecer y tras-
cender.

CONCIENCIA CON TEXTO
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En un acto de buena fe, la comunidad firmó un convenio en 2004 con la entonces SCT, 
cediendo los terrenos a cambio de un pago de casi 40 millones de pesos. La SCT pagó 
un anticipo de 5 millones y prometió cubrir hasta el 50% de la cantidad acordada, una 
vez que se contara con el avalúo elaborado por la entonces Comisión de Avalúos de 
Bienes Nacionales Lo cual, nunca cumplió.

Todo empezó en 2001, cuando la SCT necesitaba ampliar la carretera Guadalajara-Salti-
llo, un proyecto estratégico para Jalisco. La Comunidad Indígena de Mezquitán, con una 
historia de más de 335 años, tenía tierras en la ruta: 26.93 hectáreas de suelo sagrado, 
parte de su identidad , un pueblo cuyos ancestros fueron los Cascanes.

Por Gabriel Ibarra Bourjac

Hace más de 21 años, la Comu-
nidad Indígena de Mezquitán, 
un pueblo de origen Cascán con 
más de tres siglos de historia 

en Jalisco, cedió casi 27 hectáreas de sus 
tierras para la ampliación de la carretera 
Guadalajara-Saltillo, una vía clave para el 
desarrollo regional. 

A cambio, la entonces Secretaría de 
Comunicaciones y Transportes (SCT) pro-
metió pagar casi 40 millones de pesos, pero 
hoy, en 2025, la comunidad sigue esperan-
do. Lo que parecía un acuerdo justo se con-
virtió en una deuda histórica, un símbolo de 
la marginación que enfrentan los pueblos 
indígenas, por el incumplimiento de la hoy 
SICT, Secretaría de Infraestructura, Comu-
nicaciones y Transportes. 

Luis Antonio Rocha, el abogado que 
representa a la Comunidad Indígena de 
Mezquitán en un litigio contra la SCT, nos 
cuenta los detalles de esta lucha: una batalla 
legal marcada por tácticas dilatorias, excu-
sas burocráticas y la resistencia inquebran-
table de una comunidad que exige justicia. 
En esta entrevista, exploramos los orígenes 
del conflicto, los obstáculos en el camino, y 
el mensaje de esperanza que la Comunidad 
Indígena envía a México.

LA ENTREVISTA
Gabriel Ibarra Bourjac (GIB): 

¿Cómo comenzó este conflicto, y qué se 
les prometió exactamente?

Luis Antonio Rocha (LAR): Todo em-
pezó en 2001, cuando la SCT necesitaba 
ampliar la carretera Guadalajara-Saltillo, 
un proyecto estratégico para Jalisco. La 
Comunidad de Mezquitán, con una historia 
de más de 335 años, tenía tierras en la ruta: 
26.93 hectáreas de suelo sagrado, parte de 
su identidad Cascán.

En un acto de buena fe, la comunidad 
firmó un convenio en 2004 con la entonces 
SCT, cediendo los terrenos a cambio de un 
pago de casi 40 millones de pesos. La SCT 
pagó un anticipo de 5 millones y prometió 
cubrir hasta el 50% de la cantidad acordada, 
una vez que se contara con el avalúo elabo-
rado por la entonces Comisión de Avalúos 
de Bienes Nacionales. Lo cual, desde luego, 
nunca cumplió. Pero ya transcurrieron más 
de 21 años. Solo dieron un millón más en 
2005, y desde entonces, nada. Es un engaño 

claro y una injusticia a una Comunidad In-
dígena, que confió en el Gobierno Federal.

GIB: Es inaudito que un convenio fir-
mado hace tanto tiempo siga sin cumplir-
se. ¿Qué excusas ha dado la SICT para 
justificar este incumplimiento, y cómo 
han enfrentado esas tácticas en el litigio?

LAR: La SICT ha usado todas las tácti-
cas posibles para evadir su responsabilidad. 
Primero dijeron que no había presupuesto. 
Luego, que los documentos del convenio 
estaban “perdidos” o eran “incompletos”. 
Incluso han insinuado que la comunidad 
debería “regalar” las tierras, como si su sa-
crificio no valiera nada. 

En 2016, la directiva de la Comunidad 
Indígena de Mezquitán me buscó para ac-
tuar. Presentamos una demanda en 2017 
en contra de la SICT, la SEDATU y el 
entonces PRESIDENTE de la República, 
exigiendo el pago. Desde el inicio, enfren-
tamos tácticas dilatorias: la SICT nombró a 
la Fiscalía General como su representante, 
y esta argumentó que el caso era “civil” y 
no “agrario”, a pesar de que la Comunidad 
Agraria de Mezquitán tiene personalidad 
reconocida por las autoridades Agrarias y 
lo que se convenió eran tierras propiedad 
de la Comunidad y que la Ley Agraria así 
lo establece cuando el Juicio es por un con-

flicto de tierras del régimen Ejidal o Comu-
nal. También alegaron que el derecho había 
“prescrito”. Son argumentos absurdos, di-
señados para desgastar. Pero no nos rendi-
mos. Ganamos en el Tribunal Agrario 16, y 
en noviembre de 2023, el Tribunal Superior 
Agrario nos dio la razón, ordenando un ava-
lúo por el INDAABIN para calcular el pago 
a valor comercial. Sin embargo, los repre-
sentantes de la SICT siguen interponiendo 
amparos frívolos, el último resuelto en di-
ciembre de 2024, para retrasar lo inevitable.

GIB: Mencionas una victoria en el Tri-
bunal Superior Agrario, pero la SICT y 
hasta el propio Tribunal Superior pare-

SICT SE RESISTE A CUMPLIR CONVENIO DE PAGO 
CON COMUNIDAD INDÍGENA DE MEZQUITÁN

>  “LA COMUNIDAD INDÍGENA NO PIDE FAVORES; EXIGE SU DERECHO”

El abogado Luis Antonio Rocha, detalla en esta entrevista denuncia las tácticas dilatorias de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones 
y Transportes (SICT) para incumplir el convenio signado con la Comunidad Indígena de Mezquitán hace 21 años en el que el gobierno federal 
se obligaba pagar por 27 hectáreas que utilizaron para la ampliación carretera Guadalajara-Saltillo.

Para la Comunidad Indígena Mezquitán, esto es más que dinero; es una cuestión de 
dignidad y supervivencia. La comunidad está formada por 333 familias, unas 3,000 per-
sonas, muchas lideradas por mujeres y adultos mayores. Esas 27 hectáreas no eran solo 
tierra; eran su patrimonio, su conexión con la madre tierra, donde cultivaban nopales, 
ciruelos y mangos, señala el abogado Luis Antonio Rocha.

“La Comunidad Indígena de Mezquitán no pide favores; exige su derecho. Hace 21 años 
entregaron sus tierras, y la carretera está ahí, beneficiando a millones. Ahora es turno 
de la SICT del Gobierno Federal, de cumplir. Como dicen en la comunidad: “La tierra no 
miente, y la justicia siempre encuentra su camino”, señala Luis Antonio Rocha.

- TRAS 21 AÑOS, LA SICT INCUMPLE CON LA COMUNIDAD INDÍGENA DE MEZQUITÁN
- LA SCT HA USADO TODAS LAS TRIQUIÑUELAS POSIBLES PARA EVADIR SU RESPONSABILIDAD
- EN 2021, EL TRIBUNAL AGRARIO ORDENÓ A LA SICT PAGAR A LA COMUNIDAD  POR SUS TIERRAS
- LA SICT DILATA LA SENTENCIA FIRME DE 2024; EL TRIBUNAL DEBE ORDENAR EL AVALÚO DEL INDAABIN

LUIS ANTONIO ROCHA/ LA ENTREVISTA

cen seguir dilatando. ¿Qué está pasando 
ahora, y qué falta para que la Comuni-
dad Indígena Mezquitán reciba su pago?

LAR: Estamos en un limbo burocrático 
deliberado. La sentencia de diciembre de 
2024 es firme: no hay más recursos legales 
que la SICT pueda interponer. El Tribunal 
Superior Agrario debe ordenar al INDAA-
BIN realizar un avalúo a valor comercial 
— por metro cuadrado, dado que son terre-
nos junto a una carretera—. Pero el tribunal 
Superior ha dado excusas: que “no saben 
si hay un amparo”, que “no han recibido 
el expediente”, a pesar de que les hemos 
mostrado la sentencia. Hace cuatro meses, 
desde enero de 2025, El Séptimo Tribunal 
Colegiado en Zapopan ya les reiteró que 
la sentencia es firme, pero el Tribunal Su-
perior sigue sin actuar. Cada día de retraso 
aumenta el valor del pago, pero también la 
frustración de la comunidad. Lo único que 
falta es que el tribunal Superior Agrario or-
dene la elaboración del avalúo y la SICT 
pague. No hay excusas legales; solo falta 
voluntad.

GIB: Este caso no es solo legal; es 
profundamente humano. ¿Cómo ha vivi-
do la comunidad de Mezquitán estos 21 
años de espera, y qué significa esta lucha 
para ellos?

LAR: Para la Comunidad Indígena 
Mezquitán, esto es más que dinero; es una 
cuestión de dignidad y supervivencia. La 
comunidad está formada por 333 familias, 

unas 3,000 personas, muchas lideradas por 
mujeres y adultos mayores. Esas 27 hectá-
reas no eran solo tierra; eran su patrimonio, 
su conexión con la madre tierra, donde cul-
tivaban nopales, ciruelos y mangos. Al ce-
derlas, confiaron en que el pago les traería 
escuelas, clínicas, caminos. 

En cambio, algunas familias de la co-
munidad, viven en la marginación, en casas 
sin todos los servicios, cerca de la Barranca 
de Huentitán, tras siglos de expropiaciones 
que los desplazaron desde José María Vigil 
hasta el periférico. Muchos ancianos que 
firmaron el convenio murieron esperando. 
Sin embargo, su resistencia es inspiradora. 
En asambleas, mujeres, jóvenes y líderes 
como los de la mesa directiva se reúnen, 
recordando que esta lucha es por sus hijos 
y nietos. Han hecho manifestaciones pací-
ficas en las oficinas de la SICT y en la ca-
rretera, sin bloquear, solo exigiendo lo que 
les pertenece. Su mensaje es claro: no se 
rendirán.

GIB: Hablas de una comunidad des-
plazada históricamente, desde el cemen-
terio de Mezquitán hasta la Barranca. 
¿Crees que este caso refleja un racismo 
estructural contra los pueblos indígenas?

LAR: Absolutamente. Este no es un 
error administrativo; es un reflejo de cómo 
el Estado sigue tratando a los indígenas 
como ciudadanos de segunda. La Comu-
nidad Indígena Mezquitán no recibió esas 
tierras como “dádiva”; las compraron y las 

han defendido por 335 años. La SICT nun-
ca se atrevería a ignorar un convenio con 
una empresa privada por 21 años. Pero con 
una comunidad indígena, actúan con sober-
bia, asumiendo que no tienen el poder para 
pelear. Es racismo institucional, disfrazado 
de burocracia. Y no es solo la SICT; la SE-
DATU y las dependencias que tienen que 
ver con el incumplimiento, con sus retrasos, 
perpetúan esta marginación. Pero la Comu-
nidad Indígena Mezquitán está rompiendo 
ese ciclo, mostrando que los pueblos origi-
narios tienen derechos y los harán valer.

GIB: En 2025, México presume avan-
ces en derechos indígenas, con reformas 
como la consulta obligatoria. ¿Puede este 
caso sentar un precedente para otros 
pueblos, y qué papel juega la comunidad 
en este proceso?

LAR: Este caso tiene un potencial 
transformador. Si logramos que la SICT pa-
gue, será un precedente legal para decenas 
de comunidades indígenas que enfrentan 
incumplimientos similares por tierras, agua 
o recursos. La sentencia del Tribunal Su-
perior Agrario refuerza que los convenios 
con pueblos originarios son vinculantes, sin 
necesidad de expropiaciones innecesarias. 
Más allá de lo legal, la Comunidad Indíge-
na Mezquitán es un símbolo de resistencia. 
Sus asambleas, donde todos —mujeres, an-
cianos, jóvenes — deciden juntos, son un 
modelo de organización. 

La comunidad no solo me guía como 
abogado; es el corazón de la lucha. Con el 
respaldo del Instituto Nacional de los Pue-
blos Indígenas (INPI) la Secretaria de la 
Mujer y organizaciones civiles, demostrare-
mos que los indígenas pueden ganar contra 
el Estado. Este caso podría inspirar a otros 
a exigir justicia, tomando en cuenta que el 
gobierno Federal, declaro el año 2025 como 
el “Año de la Mujer Indígena”.

GIB: Has mencionado la soberbia de 
la SICT y la falta de conciliación. ¿Por 
qué crees que evitan negociar, y qué han 
propuesto ustedes para resolver esto?

LAR: La SICT actúa injustamente, di-
latando el pago a Mezquitán desde la de-
manda de 2017 con tácticas como amparos 
improcedentes, que retrasaron dos años. En 
siete u ocho reuniones, solo ofrecen excu-
sas (“no estamos notificados”) y rechazan 
conciliar, pese a nuestra disposición a nego-
ciar un avalúo justo. Saben que perdieron, 
pero buscan desgastar a la comunidad. Esta 
negligencia aumenta el costo del avalúo, 
una irresponsabilidad pagada con recursos 
públicos.

“ÉSTA ES UNA LUCHA DE TODOS”
GIB: La comunidad ha mostrado pa-

ciencia, pero también frustración. ¿Qué 
mensaje envías a los jaliscienses y a las 
autoridades sobre cómo apoyar a Mez-
quitán?

LAR: Esta lucha es de todos. La carre-
tera Guadalajara-Saltillo existe por el sacri-
ficio de la Comunidad Indígena Mezquitán. 
Apóyenlos compartiendo su historia y exi-
giendo que la SICT cumpla. No debemos 
ignorar su dolor. A las autoridades: dejen de 
evadir, ordenen el avalúo y paguen. A la co-
munidad: seguiremos hasta lograr justicia. 
Su lucha inspira a Jalisco y México.

GIB: ¿Un mensaje final para los lec-
tores?

LAR: Que nadie olvide: Mezquitán no 
pide favores; exige su derecho. Hace 21 
años entregaron sus tierras, y la carretera 
está ahí, beneficiando a millones. Ahora 
es turno de la SICT del Gobierno Federal, 
de cumplir. Como dicen en la comunidad: 
“La tierra no miente, y la justicia siempre 
encuentra su camino. Sigamos luchando 
juntos”.

Los amparos directos que han tramitado los representantes de la Consejería Jurídica del 
Ejecutivo Federal para incumplir el convenio de pago signado hace 21 años.
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HUMILDAD
“El obispo no debe ser un pequeño príncipe sentado en su reino, sino que está llamado 
auténticamente a ser humilde, a estar cerca de las personas a las que sirve, a caminar 
con ellas, a sufrir con ellas, y a buscar formas en las que pueda vivir mejor el mensaje 
del evangelio en medio de su pueblo”.

EN ENTREVISTA DE 2023 
A VATICAN NEWS

JUSTICIA SOCIAL
“Debemos buscar juntos cómo ser una Iglesia misionera, una Iglesia que construya 
puentes, dialoga, siempre abierta a recibir, como esta plaza, con los brazos abiertos. A 
todos, todos aquellos que necesitan de nuestra caridad, de nuestra presencia, de nues-
tro diálogo y de nuestro amor”.

(DISCURSO INAUGURAL, 8 DE MAYO DE 2025, 
DESDE EL BALCÓN DE SAN PEDRO)

Por  Raúl Cantú

La elección del cardenal Robert 
Francis Prevost como Papa León 
XIV el 8 de mayo de 2025, marcó 
un hito histórico al ser el primer 

pontífice estadounidense y el segundo de 
América, tras el Papa Francisco. Su nom-
bramiento generó un amplio espectro de 
reacciones globales, desde celebraciones 
hasta análisis críticos, reflejando la relevan-
cia de la Iglesia Católica en el panorama 
mundial. A continuación, se destacan los 
impactos y reacciones más significativos, 
organizados en cuatro aspectos clave:

Celebración y orgullo en Estados Uni-
dos y Perú

Estados Unidos: La elección de León 
XIV fue recibida con entusiasmo en su país 
natal. El presidente Donald Trump expresó 
su orgullo en Truth Social, calificándola 
como “un gran honor para nuestro país” y 
mostrando interés en reunirse con el nuevo 
pontífice. 

Líderes políticos como el secretario 
de Estado Marco Rubio, el expresiden-
te Barack Obama y el alcalde de Chicago 
Brandon Johnson destacaron el significado 
histórico de un Papa estadounidense, enfa-
tizando su potencial para unir y liderar con 
compasión. La Arquidiócesis de Chicago y 
la Universidad de Villanova, alma máter de 
Prevost, también celebraron su trayectoria y 
humildad.

Perú: La nacionalidad peruana de León 
XIV, adquirida en 2015 tras décadas de tra-
bajo misionero, generó una ola de júbilo. 
La presidenta Dina Boluarte lo describió 
como un “ciudadano peruano por elección 
y corazón”, destacando su labor pastoral en 
Chiclayo y su cercanía con los más nece-
sitados. La Conferencia Episcopal Peruana 
lo elogió como un “latino-estadounidense” 
con visión global, y la Federación Peruana 
de Fútbol lo celebró como un “capitán” de 
la fe.

Impacto: La doble identidad de León 
XIV como estadounidense y peruano rom-
pió el tabú histórico contra un Papa de una 
superpotencia, posicionándolo como un 
puente entre el Norte y el Sur global, con 
expectativas de un liderazgo inclusivo y 
centrado en los marginados.

 REACCIONES POLÍTICAS Y 
DIPLOMÁTICAS GLOBALES
Europa: Líderes europeos destacaron 

el potencial de León XIV para promover la 
paz y los derechos humanos. El presidente 
del Gobierno español, Pedro Sánchez, ex-
presó su esperanza de que el pontificado 
fortaleciera el diálogo global, mientras los 
Reyes de España resaltaron su mensaje de 
paz. La presidenta de la Comisión Europea, 
Ursula von der Leyen, y otros líderes de la 

UE subrayaron la disposición para cola-
borar con el Vaticano en desafíos como el 
cambio climático y la dignidad humana. El 
primer ministro británico Keir Starmer cali-
ficó la elección como “trascendental”, y la 
primera ministra italiana Giorgia Meloni lo 
vio como una guía espiritual en un mundo 
necesitado de esperanza.

Rusia y Ucrania: Vladimir Putin ex-
presó su deseo de mantener un “diálogo 
constructivo” basado en valores cristianos, 
mientras Volodímir Zelenski valoró la pos-
tura del Vaticano contra la invasión rusa y 
pidió apoyo moral continuo.

América Latina: La presidenta mexi-
cana Claudia Sheinbaum reafirmó la con-
vergencia humanista con el Vaticano, y el 
presidente colombiano Gustavo Petro instó 
a León XIV a defender a los migrantes la-
tinoamericanos “humillados” en EE.UU. 
La presidenta de Argentina, a través de su 
vicepresidenta Cristina Fernández, y el pre-
sidente Javier Milei también celebraron la 
elección, este último con un mensaje sim-
bólico.

Impacto: Las reacciones reflejan expec-
tativas de que León XIV actúe como media-
dor en un contexto global polarizado, con 
énfasis en la paz, la justicia y la cooperación 
multilateral, continuando el legado diplo-

mático de Francisco.

EXPECTATIVAS DE CONTINUIDAD 
Y DESAFÍOS ECLESIALES
Continuidad con Francisco: León XIV, 

cercano al Papa Francisco, es percibido 
como un centrista con inclinaciones pro-
gresistas, lo que sugiere una continuidad 
en temas como la atención a los pobres, la 
sinodalidad y la reforma eclesial. Su elec-
ción del nombre “León” evoca a León XIII, 
conocido por su doctrina social, lo que po-
dría indicar un enfoque en la justicia social 
y el diálogo con la modernidad. Su primera 
misa en la Capilla Sixtina, donde habló de 
ser un “fiel administrador” de la Iglesia, re-
forzó estas expectativas.

Desafíos internos: La elección generó 
debates sobre el poder estadounidense en la 
Iglesia. Expertos como Anne Barrett Doyle 
de BishopAccountability expresaron preo-
cupaciones sobre una percepción de “con-
solidación excesiva” del poder de EE.UU., 
mientras otros, como Cristina Traina, es-
peraban un Papa del Sur global. Además, 
surgieron controversias sobre supuestos 
encubrimientos de abusos en Perú, negados 
por el obispo Edinson Farfán, quien afirmó 
que Prevost actuó correctamente derivando 
casos al Centro de Escucha.

Impacto: León XIV enfrenta el reto de 
equilibrar las reformas de Francisco con las 
tensiones internas entre facciones conserva-
doras y progresistas, mientras mantiene la 
credibilidad de la Iglesia frente a escándalos 
históricos.

PERSPECTIVAS AMBIENTALES 
Y SOCIALES
Cambio climático: La elección de León 

XIV fue vista como una oportunidad para 
continuar el legado ambiental de Francisco, 
autor de Laudato Si’. Su discurso de no-
viembre de 2024, donde pidió pasar “de las 
palabras a la acción” en el cambio climáti-
co, y su defensa de una relación recíproca 
con la naturaleza, generaron esperanzas de 
un liderazgo climático fuerte, especialmen-
te relevante para países vulnerables como 
Perú.

Derechos humanos y migración: Su ex-
periencia en América Latina, especialmente 
en Perú durante la represión de los años 90, 
lo posiciona como un defensor potencial de 
los derechos humanos. Su crítica al indulto 
de Alberto Fujimori en 2017, pidiendo un 
perdón personal a las víctimas, refleja un 
enfoque de reconciliación. Líderes como 
Petro esperan que abogue por los migran-
tes, mientras otros anticipan un énfasis en la 

EL MUNDO RECIBE SU NOMBRAMIENTO
ENTRE ESPERANZA Y CAUTELA

LA ELECCIÓN DEL PAPA LEÓN XIV

¡La paz esté con todos vosotros! Queridísimos hermanos y hermanas, este es el primer saludo de Cristo Resucitado, el Buen Pastor que dio la 
vida por el rebaño de Dios”!, el primer mensaje de León XIV.

Un Papa conciliador entre las corrientes progresistas y conservadores, se interpreta el perfil 
del nuevo Papa León XIV.

Al Papa León XIV lo ven más como latinoamericano que como norteamericano. Nació en Chi-
cago pero decidió nacionalizarse peruano.

IGUALDAD DE GÉNERO
“Es cierto que las mujeres hacen una contribución significativa a la vida de la Iglesia, 
pero esto no justifica que deban ser ordenadas como sacerdotes” 

SÍNODO SOBRE LA SINODALIDAD, 
2023, CITADO POR INFOBAE

CAMBIO CLIMÁTICO
“Nos enfrentamos a una crisis que no es solo ambiental, sino también social. El abuso 
del medio ambiente es un ‘pecado estructural’ que afecta de manera desproporcionada 
a los más vulnerables” .

SEMINARIO DE NOVIEMBRE DE 2024, 
CITADO POR INFOBAE

DISCURSO COMPLETO DEL PAPA LEÓN XIV 
(8 DE MAYO DE 2025)

El discurso inaugural del Papa León 
XIV, pronunciado el 8 de mayo de 2025 
desde el balcón de la Basílica de San Pedro 
tras su elección como Sumo Pontífice, es 
un mensaje de paz, unidad y diálogo, 
con un fuerte énfasis en la continuidad 
del legado del Papa Francisco. Robert 
Francis Prevost, cardenal estadounidense 
con nacionalidad peruana, elegido en la 
cuarta votación del Cónclave de 2025, 
adoptó el nombre de León XIV y se 
dirigió a los fieles en italiano, con una 
parte en español dedicada a la diócesis 
de Chiclayo, Perú, donde fue obispo. 
A continuación se ublica el discurso 
completo basado en transcripciones de 
fuentes confiables.

“¡La paz esté con todos vosotros! 
Queridísimos hermanos y hermanas, este 
es el primer saludo de Cristo Resucitado, 
el Buen Pastor que dio la vida por el 
rebaño de Dios. También yo quisiera que 
este saludo de paz entrara en vuestros 
corazones, alcanzara a vuestras familias, 
a todas las personas, dondequiera que 
estén, a todos los pueblos, a toda la Tierra. 
La paz esté con vosotros.

Esta es la paz de Cristo Resucitado, 
una paz desarmada y desarmante, 
humilde y perseverante. Proviene de Dios, 
que nos ama a todos incondicionalmente. 
Aún conservamos en nuestros oídos 
esa voz débil, pero siempre valiente, del 
Papa Francisco, que bendecía a Roma. 
¡El Papa que bendecía a Roma daba 
su bendición al mundo entero, aquella 
mañana del día de Pascua! Permítanme 
dar continuidad a esa misma bendición: 
¡Dios nos quiere, Dios los ama a todos, 
y el mal no prevalecerá! ¡Estamos todos 
en las manos de Dios! Por lo tanto, sin 
miedo, unidos de la mano con Dios y 

entre nosotros, sigamos adelante. Somos 
discípulos de Cristo. Cristo va delante de 
nosotros. El mundo necesita su luz. La 
humanidad necesita de Él como el puente 
para ser alcanzada por Dios y su amor.

Ayúdennos también ustedes, los unos 
a los otros, a construir puentes con el 
diálogo, con el encuentro, uniéndonos 
todos para ser un solo pueblo siempre en 

paz. ¡Gracias al Papa Francisco! Quiero 
agradecer también a todos los hermanos 
cardenales que me han elegido para 
ser sucesor de Pedro y caminar junto a 
ustedes como una Iglesia unida, buscando 
siempre la paz, la justicia, tratando siempre 
de trabajar como hombres y mujeres fieles 
a Jesucristo, sin miedo, para proclamar el 
Evangelio, para ser misioneros.

Soy hijo de San Agustín, agustino, 
que dijo: “Con ustedes soy cristiano y 
para ustedes obispo.” En este sentido, 
todos podemos caminar juntos hacia esa 
patria que Dios nos ha preparado. ¡A la 
Iglesia de Roma, un saludo especial! 
[Aplausos] Debemos buscar juntos cómo 
ser una Iglesia misionera, una Iglesia que 
construye puentes, el diálogo, siempre 
abierta a acoger como esta plaza con 
los brazos abiertos. Todos, todos los 
que necesitan nuestra caridad, nuestra 
presencia, el diálogo y el amor.

(Parte en español) Y si me permiten 
también, una palabra, un saludo a todos 
aquellos y, en modo particular, a mi 
querida diócesis de Chiclayo, en el Perú, 
donde un pueblo fiel ha acompañado a 
su obispo, ha compartido su fe y ha dado 
tanto, tanto para seguir siendo Iglesia fiel 
de Jesucristo. (Fin de la parte en español)

A todos vosotros, hermanos y 
hermanas de Roma, de Italia, de todo el 
mundo, queremos ser una Iglesia sinodal, 
una Iglesia que camina, una Iglesia que 
busca siempre la paz, que busca siempre 
la caridad, que busca siempre estar cerca, 
sobre todo, de aquellos que sufren. Hoy 
es el día de la Súplica a la Virgen de 
Pompeya. Nuestra Madre María quiere 
siempre caminar con nosotros, estar cerca, 
ayudarnos con su intercesión y su amor.

Ahora quisiera rezar junto a ustedes 
por esta nueva misión, por toda la 
Iglesia, por la paz en el mundo. Pidamos 
esta gracia especial a María, nuestra 
Madre. [Recita el Ave María]. [Imparte la 
bendición Urbi et Orbi].

>CELEBRACIÓN Y ORGULLO EN ESTADOS UNIDOS Y PERÚ

pobreza y la justicia social.
Impacto: León XIV tiene la oportuni-

dad de consolidar la influencia moral del 
Vaticano en temas globales urgentes, pero 
deberá navegar un contexto de crecien-
te nacionalismo y polarización, donde su 

pragmatismo y cautela política serán clave.

ENTRE ESPERANZA Y CAUTELA
La elección de León XIV desató una 

mezcla de celebración, esperanza y cautela 
a nivel mundial. Su identidad como esta-

dounidense y peruano, su cercanía al lega-
do de Francisco y su experiencia pastoral 
lo posicionan como un líder con potencial 
para unir regiones y abordar desafíos glo-
bales. Sin embargo, enfrenta retos signifi-
cativos, desde percepciones de hegemonía 

estadounidense hasta tensiones internas en 
la Iglesia. Las reacciones de líderes mun-
diales, organizaciones y fieles reflejan una 
expectativa común: que su pontificado sea 
un faro de paz, diálogo y justicia en un 
mundo fragmentado.
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OPINIÓNDE FRENTE AL PODER

OPINIÓN

PABLO LEMUS Y LA 
SOBERBIA NARANJA

Óscar 
Ábrego

Por |

“La soberbia es una discapacidad que 
suele afectar a pobres infelices mortales, 

que se encuentran de golpe con una 
miserable cuota de poder”.

José de San Martín
Militar y político argentino

(1778-1850)

En casi treinta y cinco años de ob-
servar y pisar las canchas polí-
ticas, he visto aparecer siempre 
una constante en las mujeres y los 

hombres del poder: la soberbia.
Entendamos por soberbia esa actitud 

altiva, de orgullo llevado al extremo que 
hace suponer a un individuo que su puesto 
o posición en el gobierno o cargo público, 
lo coloca por encima de los otros.

Es un sentimiento de superioridad que 
dificultad o impide reconocer errores y lle-
va a despreciar las opiniones y méritos de 
los demás.

Sin pretender ingresar a la delibera-
ción psicológica, podemos asegurar que 
la soberbia es el resultado de una raquítica 
condición mental de quien se quita la más-
cara para mostrar su rostro verdadero.

Un político arrogante es un tipo des-
preciable. 

La soberbia suele hacerse acompañar 
de altanería y frivolidad.

Pero cuando la altivez se vuelve el se-
llo característico de una clase gobernante, 
comienza el declive.

La historia de la humanidad lo confir-
ma una y otra vez.

Y sin ir tan lejos, hagamos memoria de 
lo que ha ocurrido recientemente en Jalis-
co.

Dos ejemplos.
Recordemos cuando Emilio González 

Márquez nos mentó la madre. 
En abril de 2008, durante un evento 

público, el ex mandatario panista lanzó un 
sonoro “Chinguen a su madre” a quienes lo 
criticamos por donar 90 millones de pesos 
para la construcción de una Iglesia católica.

Ese insulto fue la primera palada que 
cavó la tumba electoral de Acción Nacio-
nal en nuestra entidad.

Tan profunda es, que no ha logrado sa-
lir del hoyo.

El otro es cuando nos acordamos de 
Enrique Alfaro y sus aduladoras y croma-
dores más cercanos durante su sexenio. 

Engreíos como pocos en los registros 
históricos de la grilla local, son los cul-
pables iniciales de una posible y próxima 
derrota emecista en la zona metropolitana.

Su pedantería los llevó a menospreciar 
a las madres buscadoras y las víctimas del 

crimen organizado.  
De ahí que es muy importante que Pa-

blo Lemus eche un vistazo a lo que sucede 
con algunos de sus colaboradores, quienes 
hoy, a la luz de su comportamiento, están 
incurriendo en la equivocación más grave 
que cualquier mortal puede cometer: sentir 
que el mundo no les merece.  

@DeFrentealPoder
*Empresario, consultor en los sec-

tores público y privado, activista social, 
escritor y analista político.    

LA SOBERBIA, ESE 
MAL ENDÉMICO DE 

LOS PODEROSOS, FUE 
EL SELLO DE ALFARO, 
UN POLÍTICO QUE SE 
CREYÓ ILUMINADO, 

DUEÑO DE LA VERDAD 
ABSOLUTA, INCAPAZ 
DE LA AUTOCRÍTICA 
QUE DISTINGUE A 
LOS VERDADEROS 

ESTADISTAS.

UNA ELECCIÓN 
MUY TERRENAL 

Gerardo 
Rico 

Por |

Superar la división de la iglesia, 
contener la pérdida de fieles, avan-
zar hacia una iglesia más universal 
y  definir el papel de la mujer son 

algunos de los desafíos a los que se enfren-
tará el nuevo Papa Robert Francis Presvost 
Martínez, León XIV. El nuevo orden mun-
dial que se configura entre China, Estados 
Unidos y Rusia, la crisis ambiental, las 
amenazas a la democracia y a los derechos 
humanos, la migración, la guerra y la per-
secución de la religión son algunos de los 
retos que enfrenta la Iglesia católica.

La jerarquía de esta iglesia, represen-
tada en 133 Cardenales que eligieron al 
nuevo Papa, debió enfrentar las inercias 
que la divieron entre conservadores y 
reformistas con el Papa Francisco, quien 
impulsó diversas reformas que buscaban 
una iglesia más inclusiva y transparente. 
Entre las prioridades se encontraban: Re-
forma de la Curia Romana, lucha contra 
los abusos sexuales, transparencia econó-
mica, promoción de una ecología integral, 
apertura a la diversidad sexual, reforma de 
los procesos de nulidad matrimonial, di-
plomacia, acercamiento a las periferias y 
migraciones.

Desde el mismo momento de su desig-
nación y cuando se supó que era de origen 
estadounidense, muchos recordamos que 
la última audiencia del Papa Francisco, 
horas antes de su muerte, fue con el Vi-
cepresidente de Estados Unidos, James 
David  Vance, recientemente convertido 
al catolicismo.  Sin embargo al paso de las 
horas y cuando se supo de su trayectoria y 
sobre todo su labor pastoral en Perú, obser-
vamos que en el cónclave optaron por una 
figura que no se alineará a los extremos, 
pues León XIV es considerado un modera-
do, aunque con una sesibildad reformista.

Atrás quedaron las especulaciones del 
Cardenal estadounidense que fue conside-
rado papable, apoyado abiertamente por el 
presidente Donald Trump y para muchos 
representante de una ala de extrema dere-
cha dentro del Vaticano y quien además 
tuvo serias diferencias con el Papa Francis-
co: Raymond Burke. Aún en su calidad de 
Prefecto del Dicasterio para Los Obispos y 
presidente de la Pontificia Comisión para 
América Latina, el papa León XIV ya mos-
tró sus diferencias con las políticas migra-
torias del presidente Trump. 

El 3 de febrero de este 2025 en su cuen-
ta de X, se refirió al Vicepresidente esta-
dounidense: J.D. Vance “se equivoca: Je-
sús no nos pide que clasifiquemos nuestro 
amor por los demás”. El texto, publicado 
en la web National Catholic Reporter, se 
refiere a los comentarios del vicepresidente 
justificando la dura política antiinmigra-
ción del gobierno de Trump con una refe-
rencia a la doctrina católica.

Citando un precepto conocido como 
‘ordo amoris’ -el orden del amor-  J.D. 
Vance, que se convirtió al catolicismo en 
2019, afirmó que la caridad de un cristiano 
debe beneficiar ante todo a su familia y a 
sus conciudadanos y no a los extranjeros. 
El Papa Francisco ya había criticado públi-
camente esta interpretación nacionalista.

Más que terrenal…
Robert Francis Presvost Martínez, el 

primer Cardenal estadounidense en ser 

electo Papa, no estaba contemplado en la 
lista de favoritos comentada en las apuestas 
a nivel internacional. Quién las encabeza-
ba era el secretario de Estado Vaticano, el 
italiano Pietro Parolin, el número dos de la 
Curia Romana. Los apostadores iban por 
un diplomático experto y después de él por 
los dos Cardenales que mejor se identifi-
caban con el pensamiento del Papa Fran-
cisco: el filipino Luis Antonio Tagle y el 
italiano  Matteo Zuppi.

Aunque sería interesante saber los en-
tretelones de la elección papal, todo apunta 
que se optó por la unión y la conciliación 

interna de la iglesia católica. “Considera-
do un líder altamente capaz y experimen-
tado, desempeña un papel vital frente a 
la poderosa oficina del Vaticano para el 
nombramiento de obispos evaluando a los 
candidatos y formulando recomendaciones 
al Papa”, señaló en un perfi sobre el nuevo 
Pontifice la cadena CNN. “Popular entre 
los conservadores y progresistas por igual 
en el cónclave  donde poca gente se cono-
cía, tenía visibilidad mundial”, señaló el 
diario la Repubblica de Roma.

Con una importante trayectoria aca-
démica que combinó las matemáticas y 
la filosofía, además de ser especialista en 
Derecho Canónico, el Papa León XIV des-
empeñó una labor pastoral desde hace 40  
años en Perú. Las coincidencias del nuevo 
Papa con su predecesor están relacionadas 
con su sensibilidad y compromisos con la 
justicia social, los pobres y los migrantes. 
También tienen en común que antes de 
llegar a la más alta jerarquía de la iglesia 
católica trabajaron en América Latina. 

“No todos tienen la disposición y los 
ojos abiertos para escuchar el mensaje. 
Hay un desafío muy grande para la iglesia. 
Demasiadas veces hemos dejado que la 
iglesia se convierta solo en una institución, 
en parte o totalmente: el Vaticano, la Santa 
Sede. Hay dimensiones institucionales, sí. 
Pero eso no es el corazón de lo que es y 
debe ser la Iglesia”, señaló el nuevo Papa 
en una entrevista como funcionario en  El 
Vaticano. Los retos son enormes y el tra-
bajo muy complejo para mantener unida a 
una de las instituciones más verticales en 
su organización interna en la historia re-
ciente de la humanidad.

PAPA LEÓN XIV, 
CON FORMACIÓN EN 

MATEMÁTICAS, FILOSOFÍA 
Y DERECHO CANÓNICO, 
TRABAJÓ 40 AÑOS EN 
PERÚ, COMPARTIENDO 

CON FRANCISCO UN 
COMPROMISO CON LA 
JUSTICIA SOCIAL, LOS 

POBRES, LOS MIGRANTES 
Y UNA TRAYECTORIA EN 

AMÉRICA LATINA.
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El discurso de Landeros tuvo un matiz personal que añadió calidez al acto. Al evocar a 
su abuelo, legislador y alcalde en cuatro municipios, y a su padre, regidor y figura clave 
en la diplomacia local, entrelazó su legado familiar con el institucional. “La vocación 
política de mi padre fue herencia de mi abuelo”, afirmó, abriendo un paréntesis biográ-
fico que resonó con los presentes.

“Este Palacio está lleno de historia, y la historia contagia”, afirmó el gobernador Pablo 
Lemus al encabezar la ceremonia de toma de protesta de la nueva directiva del Cuerpo 
Consular de Occidente, que preside Miguel Ángel Landeros, marcando el inicio de su 
gestión para el periodo 2025-2027 con un acto solemne y protocolario.

Por  Francisco Junco

En el corazón del Palacio de Go-
bierno de Jalisco, bajo el impo-
nente mural de José Clemente 
Orozco, Miguel Ángel Landeros 

Volquarts asumió la presidencia del Cuer-
po Consular de Occidente para el periodo 
2025-2027, marcando un nuevo capítulo en 
los 75 años de historia de la institución. 

Su toma de protesta, ante el gobernador 
Pablo Lemus Navarro y un distinguido gru-
po de diplomáticos, empresarios y autorida-
des, no fue solo un acto protocolario: sim-
bolizó la renovación de una vocación que 
ha unido al occidente mexicano con 43 na-
ciones. “Es un honor liderar esta institución 
en un recinto donde se forjó la identidad 
de Jalisco”, afirmó Landeros, prometiendo 
consolidar la cooperación internacional con 
un enfoque en legalidad, libertad de comer-
cio, y respeto normativo.

El gobernador Pablo Lemus Navarro 
presidió la ceremonia con solemnidad, pro-
nunciando las palabras que sellaron el com-
promiso de los nuevos cónsules: “Protestan 
cumplir los estatutos, leyes, y reglamentos 
del Cuerpo Consular, desempeñando leal y 
patrióticamente su cargo, velando por los 
intereses de Jalisco y México”. La respues-
ta, un unísono “Sí, protesto”, reverberó en 
los muros históricos del recinto, cargados 
de siglos de decisiones que han forjado la 
identidad de Jalisco. 

Entre los asistentes destacaron figuras 
como Pedro Ferriz de Con, quien viajó des-
de Houston para la ocasión, Nguyen Xuan 
Ky, primer secretario de la Embajada de 
Vietnam, y Juan José Frangie, presidente 
municipal de Zapopan. También estuvieron 
presentes Antonio Leaño Reyes, rector de la 
Universidad Autónoma de Guadalajara, y 
Antonio Leaño Álvarez del Castillo, vice-
rrector, ambos aliados históricos del Cuerpo 
Consular. “Este Palacio está lleno de histo-
ria, y la historia contagia”, afirmó Lemus, 
subrayando el papel de la diplomacia en un 
mundo donde el entendimiento entre nacio-
nes es más crucial que nunca.

UN NUEVO LIDERAZGO CON 
RAÍCES PROFUNDAS
En el centro de la ceremonia, Miguel 

Ángel Landeros Volquarts tomó protesta 
como presidente del Cuerpo Consular de 
Occidente, asumiendo el liderazgo de una 
institución que ha navegado siete décadas 
de transformaciones globales. “Es un ho-
nor rendir protesta en este recinto histórico, 
donde se forjó la vida institucional de Ja-
lisco y donde Orozco inmortalizó la lucha 
por la libertad”, declaró Landeros, con la 
mirada fija en el mural que simboliza la 
justicia social. Su discurso no solo evocó la 
grandeza del pasado, sino que proyectó una 

visión de futuro: “El Cuerpo Consular tra-
baja por la libertad de comercio, la coopera-
ción internacional, y el respeto normativo, 
consolidando la política exterior desde una 
perspectiva de legalidad y desarrollo”.

La historia del Cuerpo Consular no es 
un relato lineal, sino un tapiz de volunta-
des y encuentros diplomáticos. Fundado en 
1950 como la Asociación Consular de Gua-
dalajara, el organismo ha enfrentado retos 
que van desde la posguerra hasta la Guerra 
Fría, la apertura comercial de los noventa, 
y, más recientemente, la relocalización de 
cadenas productivas en el marco del near-
shoring. Landeros destacó esta resiliencia: 
“Celebramos 75 años de una institución 
que se ha adaptado a paradigmas políticos 
y económicos, manteniendo su vocación in-
ternacionalista”. 

Recordó hitos como la creación del 
Centro de la Amistad Internacional en los 
sesenta, impulsado por su padre, Lorenzo 
Landeros, entonces regidor, y el presidente 
municipal Eduardo AViña Bátiz. Este pro-
yecto, que cristalizó la colaboración entre 
diplomáticos y autoridades locales, marcó 
un antes y un después en la proyección glo-
bal de Guadalajara.

El discurso de Landeros tuvo un matiz 
personal que añadió calidez al acto. Al evo-

car a su abuelo, legislador y alcalde en cua-
tro municipios, y a su padre, regidor y figura 
clave en la diplomacia local, entrelazó su le-
gado familiar con el institucional. “La voca-
ción política de mi padre fue herencia de mi 
abuelo”, afirmó, abriendo un paréntesis bio-
gráfico que resonó con los presentes. Este 
sentido de continuidad no es solo personal: 
refleja el compromiso del Cuerpo Consular 
con una misión que trasciende generacio-
nes, adaptándose a los retos del presente sin 
perder de vista su propósito fundacional.

UN MOSAICO DE CULTURAS 
EN UN MUNDO GLOBAL
El Cuerpo Consular de Occidente, inte-

grado por cónsules generales, honorarios, 
vicecónsules, y un jefe consular, represen-
ta a 43 países de Europa, América, Asia, y 
África. Con presencia formal en nueve esta-
dos mexicanos —Aguascalientes, Colima, 
Guanajuato, Michoacán, Nayarit, San Luis 
Potosí, Sinaloa, Zacatecas, y Jalisco, donde 
tiene su sede—, y vínculos con Baja Cali-
fornia, Querétaro, y Sonora, el organismo es 
un mosaico cultural que promueve la coo-
peración en lo económico, académico, y so-
cial. “Desde Guadalajara, trabajaremos para 
estrechar lazos con el mundo, fortaleciendo 
comunidades y fomentando la amistad entre 

naciones”, prometió Landeros, destacando 
la colaboración con el gobierno estatal y 
municipal para potenciar la proyección glo-
bal de Jalisco.

En un contexto de globalización mar-
cada por tensiones proteccionistas y el 
auge del nearshoring, el Cuerpo Consular 
enfrenta nuevos desafíos. Landeros subra-
yó la importancia de eventos como la Fe-
ria Internacional del Libro de Guadalajara, 
la más grande del mundo en lectores, y el 
Mundial de Fútbol 2026, que posicionarán 
a Jalisco como vitrina global. “Estos even-
tos son oportunidades para tender puentes y 
construir alianzas con la iniciativa privada”, 
afirmó, proponiendo una diplomacia diná-
mica que aproveche la hiperconectividad, 
los cambios demográficos, y las tendencias 
migratorias. Su visión incluye fortalecer el 
turismo, los intercambios culturales, y la 
competitividad comercial, siempre bajo el 
amparo del Estado de derecho.

La ceremonia también reflejó el respaldo 
institucional a la reforma judicial propuesta 
por el gobernador Lemus, un tema canden-
te en Jalisco. “Acompañamos esta reforma 
para garantizar equilibrios constitucionales 
y democráticos”, declaró Landeros, desta-
cando la necesidad de instituciones sólidas 
que impulsen la legalidad. Este posiciona-

MIGUEL ÁNGEL LANDEROS FORJA EL 
NUEVO LEGADO CONSULAR GLOBAL

NUEVA DIRECTIVA DEL CUERPO CONSULAR DE OCCIDENTE

Miguel Ángel Landeros Volquarts, nuevo presidente, forja el futuro del Cuerpo Consular de Occidente.

El gobernador Pablo Lemus tomó la protesta a la nueva directiva del Cuerpo Consular de 
Occidente para el periodo 2025-2027 en el antiguo recinto del Poder Legislativo de Jalisco, 
ubicado en la planta alta del Gobierno del Estado. 

En un escenario de historia y simbolismo Miguel Ángel Landeros Volquarts asumió la presi-
dencia del Cuerpo Consular de Occidente para el periodo 2025-2027.

Mauro Garza Marín, coordinador General Estratégico de Crecimiento y Desarrollo Eco-
nómico, celebró los 75 años del Cuerpo Consular como un “puente de entendimiento y 
cooperación (…)  Esta renovación abre oportunidades para avanzar en temas bilaterales 
con cada nación representada”, afirmó, destacando la relevancia de la diplomacia en el 
fortalecimiento de Jalisco.

“Es un honor rendir protesta en este recinto histórico, donde se forjó la vida institucio-
nal de Jalisco y donde Orozco inmortalizó la lucha por la libertad”, declaró Miguel Ángel  
Landeros, con la mirada fija en el mural que simboliza la justicia social..

>UN ESCENARIO CON MUCHO SIMBOLISMO E HISTORIA

miento no es menor: en un mundo donde 
la estabilidad jurídica es clave para atraer 
inversión, el Cuerpo Consular se alinea con 
esfuerzos que refuercen la confianza en el 
sistema judicial mexicano.

VOCES DE UNIDAD Y COOPERACIÓN
El evento contó con intervenciones que 

enriquecieron su dimensión diplomática. 
Mauro Garza Marín, coordinador General 
Estratégico de Crecimiento y Desarrollo 
Económico, celebró los 75 años del Cuer-
po Consular como un “puente de entendi-
miento y cooperación”. “Esta renovación 

abre oportunidades para avanzar en temas 
bilaterales con cada nación representada”, 
afirmó, destacando la relevancia de la di-
plomacia en el fortalecimiento de Jalisco. 
Por su parte, Miguel Ángel Lares Rojas, 
presidente saliente, resaltó las sinergias 
logradas con el gobierno estatal durante su 
gestión, que consolidaron políticas de coo-
peración con los países miembros.

El gobernador Lemus cerró la cere-
monia con un mensaje de apertura: “Con 
el Cuerpo Consular, trabajaremos en pro-
yectos culturales, turísticos, y educativos. 
La Feria del Libro y el turismo son moto-

res de desarrollo que nos conectan con el 
mundo”. Su compromiso refleja una visión 
compartida: posicionar a Jalisco como un 
nodo global de diálogo y progreso. Entre 
los asistentes también estuvieron Sergio 
Barrera Sepúlveda, director de Asuntos In-
ternacionales, y José Luis Álvarez Pulido, 
presidente del Supremo Tribunal de Justi-
cia, cuya presencia subrayó la relevancia 
institucional del acto.

UN NUEVO CAPÍTULO CON TINTA 
DE ESPERANZA
Landeros Volquarts concluyó con un 

llamado vibrante: “Estamos en un momen-
to histórico para marcar la diferencia. De-
pende de nosotros dirigir a mejores puertos 
los destinos de nuestra comunidad”. Sus 
palabras, pronunciadas desde el corazón 
político de Jalisco, dejaron una semilla de 
optimismo. El Cuerpo Consular de Occi-
dente, con 75 años de historia, no se detie-
ne en recuerdos: escribe un nuevo capítulo 
con la tinta de la cooperación, la legalidad, 
y la amistad entre naciones. En un mundo 
de retos y oportunidades, su legado sigue 
vivo, tendiendo puentes que unen a Jalisco 
con el futuro.

Mauro Garza Marín, coordinador General Estratégico de Crecimiento y Desarrollo Económico, 
celebró los 75 años del Cuerpo Consular como un “puente de entendimiento y cooperación”. 

Grandes personalidades acompañaron a Miguel Ángel Landeros al asumir la presidencia del 
Cuerpo Consular de Occidente, como el rector de la UAG, Antonio Leaño Reyes y el alcalde de 
Zapopan, Juan José Frangie.

La foto histórica del Cuerpo Consular de Occidente para el periodo 2025-2027.

Juan José Frangie felicita a su amigo Miguel Ángel Landeros.
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CÉSAR MARIO GUTIÉRREZ PRIEGO:
“ERRADICARÉ LA CORRUPCIÓN PARA 
TRANSFORMAR EL PODER JUDICIAL”
Por Diego Morales Heredia

Motivado por experiencias persona-
les de corrupción en el Poder Judi-
cial, César Mario Gutiérrez Priego, 
candidato a ministro de la Suprema 

Corte de Justicia de la Nación (SCJN), propone 
erradicar este problema mediante tecnología y 
menos burocracia. 

Así lo expresó en el panel “Retos y desa-
fíos de los juzgadores ante la reforma judicial”, 
realizado en el Centro Universitario de Ciencias 
Sociales y Humanidades (CUCSH) de la Univer-
sidad de Guadalajara.

“La corrupción que sufrí me impulsa a 
transformar el Poder Judicial”, afirmó Gutié-
rrez Priego ante estudiantes del CUCSH Bele-
nes. “Propongo una Corte de puertas abiertas, 
con asesorías en todo el país, que simplifique 
procesos saturados por formalismos. El sistema 
adversarial perdió su esencia al ignorar el jurado 
y volverse excesivamente legalista. Con denun-
cias ciudadanas y tecnología, acabaremos con la 
impunidad.”

Su campaña se centra en principios claros: 
eliminar formalismos, reducir burocracia y usar 
herramientas tecnológicas para agilizar procesos 
y dar voz a los ciudadanos que buscan justicia. 
“El Poder Judicial fomenta procesos largos que 
alimentan la corrupción”, señaló. “Si gano, regre-
saré a las comunidades que visité para escuchar 
sus propuestas, incluso si no son competencia de 
un ministro, y me comprometo a representar a 
quienes enfrentan injusticias.”

Nuestro personaje de hoy propone combatir 
la corrupción con tecnología, juzgados especia-
lizados en temas militares e indígenas, y mayor 
involucramiento de la SCJN en denuncias de 
derechos humanos, visitando comunidades afec-
tadas.

TERMINAR CON EL SISTEMA DE CASTAS
Para el candidato a ministro de la Corte la re-

forma judicial de Ernesto Zedillo en 1994 marcó 
el inicio de un sistema de castas en el Poder Judi-
cial, donde la corrupción se normalizó, alejando 
la justicia de los ciudadanos. 

“El Poder Judicial era el menos democrático 
de los poderes, un ‘patito feo’ que Zedillo trans-
formó al cambiar sus reglas y nombrar nuevos 
jueces, magistrados y ministros”, afirmó. “Desde 
entonces, la corrupción institucional se arraigó, 
volviéndose tan común que la justificamos. He 
sido testigo de estas injusticias, y mi compromi-
so es revertir este sistema elitista que traiciona a 
la ciudadanía.”

“La corrupción creó un sistema de castas 
en el Poder Judicial, donde los ministros eran 
designados por acuerdos políticos, no por méri-
tos”, afirmó Gutiérrez Priego. “Los ciudadanos 
enfrentamos malos tratos, corrupción y resolu-
ciones tardías, lejos de la justicia gratuita y ex-
pedita prometida. Por eso, la reforma y el Plan 
C buscan desmantelar este sistema elitista que 
traiciona incluso a jueces y magistrados.”

LA INDEPENDENCIA JUDICIAL 
EN EL NUEVO MODELO
Al ser cuestionado sobre cómo garantizar la 

independencia judicial en el nuevo modelo del 
Poder Judicial, César Mario Gutiérrez Priego 
afirmó que su autonomía deriva de no tener pa-
drinos políticos ni deudas con nadie, respondien-
do únicamente al pueblo de México.

“Como ministro, mi lealtad será con los 
ciudadanos, no con presidentes ni políticos que 

busquen favores”, aseguró. “Eso legitima el 
cargo por doce años. Debemos ser cercanos, 
con políticas abiertas, y priorizar el fondo sobre 
formalismos. Los ministros actuales, timoratos 
y politizados, evaden compromisos. Cuando el 
pueblo nos necesita, tenemos que responder con 
resoluciones valientes.”

El aspirante a ministro de la Corte, destacó 
que la reforma judicial fortalecerá la carrera judi-
cial, permitiendo a los jóvenes acceder a cargos 
en el Poder Judicial por mérito, no por conexio-
nes. “El nuevo sistema elimina padrinazgos”, 
afirmó. “Con convocatorias abiertas, exámenes 
transparentes y la tómbola, cualquier meritorio 
puede aspirar a un puesto, una oportunidad antes 
negada pese a aprobar oposiciones.”

Sobre la relación con la ciudadanía, señaló: 
“El Poder Judicial ha sido lejano, temiendo que 
el contacto con la sociedad genere conflictos. Yo 
propongo cercanía: escuchar a las personas, apli-
car la ley con empatía y resolver casos mediante 
mediación, haciendo la justicia más humana y 
accesible.”

César Mario Gutiérrez Priego explicó cómo 
garantizaría la imparcialidad como ministro de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), 
si es electo el 1 de junio. 

“La reforma transforma el Poder Judicial: la 
SCJN sigue siendo el máximo tribunal, pero el 
Tribunal de Disciplina Judicial permitirá sancio-
nar resoluciones injustas de inmediato”, afirmó. 
“También se castigarán quejas infundadas, y un 
código de ética obligatorio para abogados evitará 
artimañas que prolongan procesos, asegurando 
una justicia imparcial y eficiente.”

“YA NO LE VEN LA CARA A LA GENTE”
El expositor abordó ante los estudiantes del 

CUCSH Belenes el riesgo de politización del Po-
der Judicial, afirmando que su actual influencia 
política requiere una reestructuración profunda 
para garantizar la imparcialidad de los juzgado-
res.

“El Poder Judicial está politizado”, denun-
ció. “No es normal que la presidenta de la SCJN 
se reúna en secreto con líderes de oposición para 
tratar asuntos ocultos; eso es un acto político. 
Los jueces no debemos ser políticos. Soy de iz-
quierda, pero mi deber es aplicar la Constitución, 
no emitir opiniones personales. Si alguien debe 
pagar, pagará; si no, lo diré públicamente. La ley 
debe prevalecer sobre ideologías.”

“Ser ministro exige valentía, claridad, cono-
cimientos jurídicos y moralidad”, afirmó César 
Mario Gutiérrez Priego. “Priorizar formalismos 
sobre el fondo perpetúa las resoluciones injustas. 
Algunos defienden a figuras como Norma Piña 
para mantener el statu quo y sus privilegios, pero 
yo no temo desafiarlo.”

De la misma forma subrayó que los ciudada-
nos, frustrados por la corrupción y la ineficiencia 
del Poder Judicial, pueden transformar el siste-
ma mediante la elección directa de ministros el 
1 de junio, votando por quienes representen una 
justicia verdadera.

“La reforma judicial abrirá el camino para 
que los jóvenes se conviertan en jueces, magis-
trados y ministros, forjando un Poder Judicial 
renovado”, expuso el conferencista. “A quienes 
critican mi falta de experiencia como juzgador, 
les digo: mejor así, pues estamos reemplazando 
a quienes fallan. Los ciudadanos, hartos de co-
rrupción y lejanía en los juzgados, ya no creen 
en un sistema que se dice impoluto. Esta reforma 
responde a su exigencia de justicia verdadera.”

César Mario Gutiérrez Priego, candidato a ministro de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN) dialogó con estudiantes del CUCSH de la Universidad de Guadalajara.

“La corrupción que sufrí me impulsa a transformar el Poder Judicial (…) Con denun-
cias ciudadanas y sin impunidad, lograremos una Suprema Corte de puertas abiertas, 
con asesorías en todo el país”.

“Quiero erradicar la corrupción en el Poder Judicial mediante tecnología que agilice los 
procesos para los ciudadanos (…) Propongo juzgados especializados en temas militares 
e indígenas, integrados por miembros de esas comunidades, para garantizar una justi-
cia equitativa y cercana”.

ELECCIONES PODER JUDICIAL FEDERAL OPINIÓN

La elección de un nuevo papa 
siempre representa un punto de 
inflexión, no sólo para la Igle-
sia Católica, sino también para el 

mundo. Aún en un tiempo que se presume 
secularizado, el humo blanco que emana 
desde la Capilla Sixtina sigue siendo un 
acontecimiento de resonancia global. Con 
la elección de León XIV, se inaugura una 
nueva etapa para la Santa Sede, marcada por 
la expectativa, la incertidumbre y el desafío 
de ejercer liderazgo moral en una época pro-
fundamente erosionada por el ruido, el des-
encanto y la polarización.

León XIV es un hombre conocido por su 
formación teológica sólida, su lenguaje di-
recto y su notable capacidad para el diálogo 
interreligioso. Su vida pastoral ha transcu-
rrido mayormente fuera del Vaticano, lo que 
lo convierte en un pastor cercano, sin una 
estructura clerical rígida detrás, pero con 
una visión claramente universal. Su nombre 
pontificio no es menor: al elegir llamarse 
León, evoca a pontífices como León XIII, 
quien supo navegar los conflictos del siglo 
XIX con inteligencia diplomática y doctri-
nal, y sobre todo a León I, el Magno, quien 
enfrentó la descomposición del Imperio 
Romano de Occidente con un liderazgo que 
combinaba firmeza política y sensibilidad 
espiritual. 

León XIV, al adoptar este nombre, pare-
ce estar enviando un mensaje de continuidad 
en el ejercicio de un papado fuerte, que no se 
refugia en lo ceremonial, sino que se invo-
lucra en los asuntos humanos con audacia, 
aún desde la pequeñez de un Estado de 44 
hectáreas.

Más allá de lo doctrinal o espiritual, el 
Papa —como jefe de Estado del Vaticano y 
como líder de más de mil millones de católi-
cos— es también una figura política. Su pa-
labra puede no estar sujeta a las urnas, pero 
tiene una fuerza simbólica y real que impac-
ta en los gobiernos, en las sociedades y en 
las grandes discusiones de la humanidad. 
En su encíclica Laudato Si’, por ejemplo, 
el Papa Francisco hizo más por posicionar 
el cambio climático en la conciencia global 
que muchas cumbres internacionales.

Juan Pablo II fue un actor fundamental 
en el debilitamiento del comunismo en Eu-
ropa del Este. Benedicto XVI, desde una po-
sición más introspectiva, apuntó contra el re-
lativismo moral como uno de los males más 
corrosivos de Occidente. El papado, aunque 
lo pretendan recluir en la sacristía, nunca ha 
sido ajeno al poder. Es, en sí mismo, una for-
ma de poder.

En un mundo donde los referentes tra-
dicionales se han diluido, la figura del Papa 
sigue siendo, paradójicamente, uno de los 
pocos liderazgos que no depende del mar-
keting político ni de las redes sociales. Su 
legitimidad nace de una estructura milena-
ria que, con todos sus defectos, sigue repre-
sentando una continuidad histórica casi sin 
paralelos. Sin embargo, esta legitimidad no 
lo exime de las tensiones del presente. De 
hecho, el Papa debe ser, cada vez más, un 
equilibrista.

Debe hablarle tanto al africano perse-
guido por su fe, como al europeo escéptico 
que ya no pisa una iglesia. Debe condenar 
las guerras sin alienar a las potencias invo-
lucradas. Debe abrazar a los migrantes sin 
ser instrumentalizado por discursos ideoló-

gicos. Debe, en suma, ser la voz de una mo-
ral que no responde ni a la izquierda ni a la 
derecha, sino a una tradición que trasciende 
las coyunturas.

El mundo que recibe León XIV es, sin 
duda, más complejo que aquel en el que 
Benedicto XVI asumió el papado en 2005. 
Entonces, el debate público aún podía sos-
tenerse en el lenguaje de la razón. Hoy, los 
algoritmos definen lo que la gente cree, y la 
posverdad ha vaciado de contenido el espa-
cio público. La Iglesia, que durante siglos 
se preocupó por formar conciencias, ahora 
debe confrontar una realidad donde las con-
ciencias ya no se forman, sino que se defor-
man a velocidad digital. León XIV deberá 
encontrar un modo de intervenir sin parecer 
anacrónico, de hablar sin ser desoído, de re-
sistir sin encerrarse.

Pero no sólo la cultura ha cambiado. El 
contexto geopolítico también exige un papa 
con sentido estratégico. La guerra en Ucra-

nia, el ascenso de potencias autoritarias, 
la fragmentación de Europa, la violencia 
en Medio Oriente, la crisis migratoria y la 
emergencia climática plantean desafíos con-
cretos y urgentes. No basta con emitir comu-
nicados o hacer llamados a la paz. El nuevo 
papa tendrá que articular alianzas, presionar 
silenciosamente, ejercer diplomacia desde la 
neutralidad activa. El Vaticano, por más pe-
queño que sea, sigue teniendo una red diplo-
mática capaz de operar con finura, y León 
XIV tendrá que utilizarla con inteligencia. 
En tiempos donde el poder duro domina, el 
poder moral no debe ser subestimado.

Dentro de la propia Iglesia, el panorama 
tampoco es sencillo. La crisis de abusos se-
xuales no ha terminado. Las tensiones entre 
sectores conservadores y progresistas son 
cada vez más evidentes. América Latina 
vive una desafección silenciosa, mientras 
África se convierte en el nuevo bastión del 
catolicismo. La sinodalidad, promovida por 

Francisco, exige ser consolidada sin frag-
mentar la unidad doctrinal. León XIV ne-
cesitará dotes de escucha y de firmeza, de 
discernimiento y de decisión. Ser Papa hoy 
es navegar entre las olas de una barca que ya 
no navega por ríos tranquilos, sino por un 
océano lleno de tormentas simultáneas.

Y, sin embargo, en medio de ese caos, 
el papado mantiene una extraña capacidad 
para ofrecer sentido. En un mundo que ha 
reemplazado la verdad por la conveniencia, 
y la esperanza por la distracción, un líder 
espiritual puede ser más relevante que nun-
ca. León XIV no está llamado a complacer, 
sino a recordar. No a alinearse con el espíri-
tu de los tiempos, sino a cuestionarlo. No a 
ser popular, sino a ser coherente. Esa es la 
paradoja del papa contemporáneo: debe ser 
moderno sin renunciar a lo eterno.

El desafío no es menor. León XIV de-
berá hablar a una humanidad fracturada, 
cansada, pero aún sedienta de algo que no 
encuentra en los discursos políticos ni en los 
mercados. Su éxito no dependerá de llenar 
plazas, sino de tocar corazones. No de im-
poner dogmas, sino de ofrecer caminos. En 
este tiempo donde todo se relativiza, su ma-
yor aporte podría ser precisamente afirmar 
que no todo es relativo.

En el fondo, el papado siempre ha teni-
do una dimensión profética. Y los profetas, 
como bien sabemos, no siempre son escu-
chados en su tiempo. Pero son necesarios. 
Porque hay épocas donde el mundo necesi-
ta más que explicaciones; necesita testigos. 
Quizás eso es lo que se espera de León XIV: 
que sea un testigo valiente de una verdad 
que no pasa, incluso en una época que lo 
pone todo en duda.

Armando 
Morquecho 
Camacho 

Por |

A TÍTULO PERSONAL

EL ÚLTIMO TRONO 
DE OCCIDENTE

NUEVA ERA EN EL VATICANO 

LEÓN XIV DEBERÁ HABLAR A UNA HUMANIDAD FRAC-
TURADA, CANSADA, PERO AÚN SEDIENTA DE ALGO QUE 
NO ENCUENTRA EN LOS DISCURSOS POLÍTICOS NI EN 

LOS MERCADOS. SU ÉXITO NO DEPENDERÁ DE LLENAR 
PLAZAS, SINO DE TOCAR CORAZONES. NO DE IMPONER 
DOGMAS, SINO DE OFRECER CAMINOS. EN ESTE TIEM-
PO DONDE TODO SE RELATIVIZA, SU MAYOR APORTE 
PODRÍA SER PRECISAMENTE AFIRMAR QUE NO TODO 

ES RELATIVO.

León XIV, un papa que enfrentará retos de un mundo globalizado y en conflicto.

¿

>RETOS Y DESAFÍOS PARA VENCER EL ESTATUS QUO

A quienes critican mi falta de experiencia como juzgador, 
les respondo: eso es una ventaja, pues la reforma busca 
reemplazar a quienes han fallado. Si todos los jueces 
fueran justos, cercanos y libres de corrupción, no necesi-
taríamos esta transformación del Poder Judicial”.
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“La reforma de 2024-2025 es necesaria para combatir el nepotismo y la opacidad en la 
designación de juzgadores. Antes, los nombramientos dependían de acuerdos políticos 
sin exigir calificaciones mínimas; hoy, los candidatos enfrentamos procesos rigurosos 
de elegibilidad e idoneidad”.

“La independencia judicial requiere trabajar de puertas abiertas y escuchar a las par-
tes, promoviendo confianza ciudadana. Como magistrada de circuito, actuaría colegia-
damente, manteniendo firmeza ante presiones de poderes Ejecutivo, Legislativo, parti-
dos políticos, o grupos de interés”.

Por Gabriel Ibarra Bourjac

Para consumar una verdadera Refor-
ma Judicial, no basta con haberla 
votado en el Poder Legislativo, ni 
haberla promulgado por el Poder 

Ejecutivo, sino que requiere ser votada por 
la ciudadanía el próximo 1 de junio, “solo 
ahí, en las urnas, se podrá concretar con éxi-
to la Reforma al Poder Judicial”.

Así se expresa Verónica Rizo López, 
candidata a Magistrada de Circuito en mate-
ria Administrativa por Jalisco en entrevista 
con Conciencia Pública y advierte que “hoy, 
la pelota está del lado de la ciudadanía, para 
que ellos metan el ‘gol de la justicia’ y para 
que se pueda concretar la reforma al Poder 
Judicial con éxito”.

En esta entrevista, la candidata compar-
te su visión para un Poder Judicial renova-
do: una justicia que combine legalidad con 
equidad, fomente la mediación, y elimine la 
opacidad mediante puertas abiertas y rendi-
ción de cuentas. Con una sólida formación 
académica, incluyendo una maestría en 
Derecho Público y docencia en el Consejo 
de la Judicatura, su trayectoria la posicio-
na como una voz autorizada para abordar 
los retos del sistema judicial. Aquí, expone 
cómo su experiencia y convicciones la pre-
paran para ser una magistrada al servicio de 
los ciudadanos.

Resaltó que mucho de lo que hoy esta-
mos viviendo que es algo histórico en nues-
tro país y que el hecho de que los juzgado-
res sean electos de manera popular, dan la 
pauta para que quienes sean electos, sepan 
que van a ser observados, valorados y vigi-
lados constantemente por la ciudadanía.

En su tesis doctoral de 2017 la Mtra. Ve-
rónica Rizo López, ya abogaba por un Po-
der Judicial autónomo, libre de nepotismo y 
con procesos meritocráticos, ideas que aho-
ra se materializan en esta transformación 
estructural. 

Su análisis de los consejos de la judi-
catura en México le permitió identificar 
conflictos de interés en la designación de 
jueces, un problema que la reforma busca 
erradicar, y ella está decidida a contribuir 
desde dentro.

Su experiencia abarca los poderes legis-
lativo, ejecutivo, y judicial, desde la coor-
dinación de amparos en el Consejo de la 
Judicatura de Jalisco hasta la representación 
legal del Ayuntamiento de Guadalajara y la 
Comisión Nacional Forestal. Su candidatu-
ra no es solo un paso profesional, sino un 
compromiso con una justicia transparente y 
cercana al pueblo, precisa.

PERSPECTIVA SOBRE LA REFORMA 
JUDICIAL
La reforma de 2024-2025 es necesaria 

para combatir el nepotismo y la opacidad 
en la designación de juzgadores. Antes, 
los nombramientos dependían de acuerdos 
políticos sin exigir calificaciones mínimas; 
hoy, los candidatos enfrentamos procesos 
rigurosos de elegibilidad e idoneidad.

 El Tribunal de Disciplina Judicial, crea-
do por la reforma, garantiza autonomía al 
separar las funciones jurisdiccionales de 
las administrativas, evitando conflictos de 
interés. Mi tesis argumentó que los conse-
jos de la judicatura, al combinar roles ad-
ministrativos y sancionadores, carecían de 
autonomía, un problema que esta reforma 
resuelve.

JUSTICIA VS. LEGALIDAD
La justicia, un concepto ético que bus-

ca equidad, difiere de la legalidad, que se 
basa en el cumplimiento de normas. Como 
magistrada, priorizaría resoluciones que 
integren derechos humanos y principios 
de progresividad, usando protocolos de la 

Suprema Corte y métodos alternativos de 
resolución (como la mediación) para acer-
car a las partes y fomentar la cultura de la 
paz, siempre respetando la legalidad pero 
buscando lo más justo para los ciudadanos.

INDEPENDENCIA JUDICIAL
La independencia judicial requiere tra-

bajar de puertas abiertas y escuchar a las 
partes, promoviendo confianza ciudadana. 
Como magistrada de circuito, actuaría cole-
giadamente, manteniendo firmeza ante pre-
siones de poderes Ejecutivo, Legislativo, 
partidos políticos, o grupos de interés. La 
elección popular refuerza mi compromiso 
con los ciudadanos, no con intereses exter-
nos, y mi trayectoria pública garantiza mi 
integridad frente a cualquier influencia.

RENDICIÓN DE CUENTAS 
Y TRANSPARENCIA
La justicia debe ser transparente, no 

opaca. El Poder Judicial ya publica senten-
cias y acuerdos en sistemas electrónicos, 
pero la ciudadanía desconoce estos recur-
sos. Propondría informar activamente a los 

ciudadanos sobre estas plataformas y respe-
tar los criterios del Tribunal de Disciplina 
Judicial en materia de rendición de cuentas. 
Aunque no es obligatorio, presentaré mi de-
claración 3 de 3 al Comité de Participación 
Social de Jalisco, como hice en procesos 
previos, para reforzar mi compromiso con 
la transparencia.

Mejoras al Poder Judicial
Para posicionar al Poder Judicial entre 

los mejores del mundo, se necesitan: 
 • Transparencia: Publicar 

resoluciones y acuerdos de forma accesible. 
 • Capacitación continua: 

Actualizar a los juzgadores en derechos hu-
manos y nuevas normativas. 

 • Cercanía ciudadana: 
Eliminar el nepotismo, abrir la justicia a la 
sociedad, y agradecer a los ciudadanos post-
campaña, si los lineamientos lo permiten. 

 • Recursos suficientes: 
Abrir más juzgados, especialmente en ma-
teria familiar, y analizar la carga de trabajo 
(e.g., 3,000 casos por juez frente a una capa-
cidad ideal de 800) para reducir rezagos.

IMPACTO DE LA FALTA DE RECURSOS
La insuficiencia de recursos genera re-

zagos en resoluciones, afectando la calidad 
de la justicia. En Jalisco, los juzgados fami-
liares enfrentan cargas de trabajo excesivas. 
Propongo un análisis minucioso de estadís-
ticas de carga laboral y equilibrio de perso-
nal, junto con la apertura de nuevos juzga-
dos, para mejorar la eficiencia y garantizar 
resoluciones oportunas.

VERÓNICA RIZO LÓPEZ
“LA CIUDADANÍA DARÁ VIDA 
A LA REFORMA JUDICIAL”

>CANDIDATA A MAGISTRADA DE CIRCUITO EN MATERIA ADMINISTRATIVA

Verónica Rizo López, candidata a magistrada, llama a la ciudadanía a concretar la reforma 
judicial con su voto el 1 de junio.

ELECCIONES PODER JUDICIAL FEDERAL

¿QUIÉS ES VERÓNICA 
RIZO LÓPEZ?

“Con más de 23 años de experiencia 
en el servicio público, he trabajado en 
los poderes legislativo, ejecutivo y judi-
cial, siempre en áreas jurídicas. Mi ca-
rrera comenzó en 1998 como meritoria 
en el Supremo Tribunal de Justicia, en 
la quinta y séptima salas, desempeñán-
dome como notificador. Posteriormen-
te, elaboré amparos en el recién creado 
Consejo de la Judicatura, donde también 
fui secretario relator en las comisiones de 
Adscripción, Vigilancia y Disciplina. Fui 
síndico municipal en el Ayuntamiento 
de Guadalajara, representando legal-
mente al municipio y gestionando actos 
administrativos. Además, dirigí el área 
contenciosa administrativa y judicial de 
la Comisión Nacional Forestal, actuando 
como su representante legal”.

“Nuestro trabajo aborda conflictos que transforman vidas, desde disputas familiares 
por herencias hasta reparaciones por daños. Garantizamos que se respeten los dere-
chos y se cumpla la ley con justicia y equidad”, afirmó. Su misión es tender puentes 
entre el Poder Judicial y los ciudadanos, aclarando qué hace una magistrada, cómo se 
resuelven los casos y su impacto en la vida diaria.

La candidatura de Alma Osorio combina experiencia, accesibilidad y una perspectiva 
progresista. Sus 33 años de carrera —desde Ministerio Público hasta secretaria ju-
dicial— le han dado un entendimiento integral del sistema judicial. Ha navegado sus 
complejidades, desde la redacción de sentencias hasta la resolución de casos de alto 
impacto, siempre guiada por la equidad y los derechos humanos.

ALMA NOHEMÍ OSORIO ROJAS
“UNA JUSTICIA HUMANA Y 
ACCESIBLE PARA JALISCO”
Por Francisco Junco

“Garantizar que cada persona reciba lo 
que le corresponde, con un profundo 
respeto a los derechos humanos, sin 
distinción de género”, afirmó Alma 

Nohemí Osorio Rojas, candidata a magistrada 
federal en materia civil del Tercer Circuito en 
Jalisco.

 Esta es la esencia de su visión sobre la 
justicia en México. Con la elección nacional 
de jueces y magistrados por voto popular pro-
gramada para el 1 de junio, Osorio compartió 
en una entrevista con Conciencia Pública su 
perspectiva sobre impartir justicia con practi-
cidad, humanidad y rigor técnico.

Actualmente, como secretaria en funcio-
nes de magistrada en el Primer Tribunal Co-
legiado en Materia Civil, Osorio reflexionó 
sobre sus 33 años de carrera judicial. “Para 
mí, la justicia es asignar a cada persona lo que 
le pertenece, considerando sus circunstancias 
particulares y priorizando los derechos huma-
nos. Esa es la lección de décadas de experien-
cia”, aseguró. Su candidatura busca fortalecer 
un Poder Judicial que no solo aplique la ley, 
sino que responda a las necesidades sociales 
con sensibilidad y equidad.

UN PODER JUDICIAL CERCANO 
A LA CIUDADANÍA
Con la reforma judicial que permite la 

elección de jueces por voto popular, Osorio se 
propone desmitificar el rol de los magistrados 
civiles. “En materia civil, no resolvemos dis-
putas entre particulares, sino que revisamos si 
una autoridad actuó arbitrariamente contra un 
ciudadano”, explicó. Su trabajo abarca con-
flictos cotidianos como herencias, contratos, 
propiedad, familia y responsabilidad civil. 
Comunicándose con claridad, busca hacer la 
justicia comprensible y accesible, conectando 
al Poder Judicial con la sociedad.

Osorio utiliza redes sociales, especial-
mente su página de Facebook (@AlmaO-
sorioCandidata), para explicar conceptos de 
derecho civil en términos sencillos. “Nuestro 
trabajo aborda conflictos que transforman vi-
das, desde disputas familiares por herencias 
hasta reparaciones por daños. Garantizamos 
que se respeten los derechos y se cumpla la 
ley con justicia y equidad”, afirmó. Su misión 
es tender puentes entre el Poder Judicial y los 
ciudadanos, aclarando qué hace una magistra-
da, cómo se resuelven los casos y su impacto 
en la vida diaria.

UNA SÓLIDA TRAYECTORIA JUDICIAL
Los 33 años de servicio público de Oso-

rio comenzaron como agente del Ministerio 
Público en Mazatlán, Sinaloa, durante una 
década. Desde 2003, forma parte del Poder 
Judicial de la Federación, con 22 años como 
secretaria proyectista, elaborando proyectos 
de sentencia para magistrados. Su carrera 

abarca diversos roles, incluyendo tres años en 
un juzgado mixto en Acapulco, Guerrero, ma-
nejando procesos penales federales, y desde 
2006 en Guadalajara, iniciando en un juzgado 
de distrito en materia administrativa.

En Jalisco, Osorio ha forjado una destaca-
da trayectoria, colaborando con distintos titu-
lares en un juzgado de distrito en materia civil 
y en un tribunal colegiado auxiliar de compe-
tencia mixta, resolviendo recursos de amparo 
en penal, administrativo, civil y laboral. Su 
versatilidad la llevó a integrarse a un tribunal 
colegiado en materia administrativa y, durante 
los últimos 13 años, al tribunal colegiado en 
materia civil, donde ha consolidado su expe-
riencia. “He participado en la resolución de 
miles de casos, siempre guiada por los princi-
pios de acceso a la justicia, legalidad, debido 
proceso, imparcialidad y equidad”, aseguró.

Su formación académica refuerza su ex-
periencia práctica. Es licenciada en Derecho 
por la Universidad Autónoma de Sinaloa, con 
maestrías en Derecho Civil y Juicio de Am-
paro, y cursos en derechos humanos, argu-
mentación jurídica y protección de la infancia. 
Subraya la evolución constante del derecho, 
abogando por una capacitación continua para 
que los jueces emitan sentencias profesionales 
y efectivas.

UN CASO EMBLEMÁTICO: 
JUSTICIA CON HUMANIDAD
Un caso marcó la carrera de Osorio, ilus-

trando la complejidad y responsabilidad de su 
labor. Un grupo de colonos, liderado por el 
presidente de su condominio, demandó a veci-
nos por construir una rampa en una vivienda, 
alegando que violaba áreas comunes y reglas 
del condominio. “La rampa facilitaba el acce-
so de una persona en silla de ruedas”, explicó 
Osorio. Aunque la demanda fue desechada 
inicialmente, los demandantes interpusieron 
un amparo directo, lo que llevó a una revisión.

El tribunal de Osorio se enfocó en deter-
minar si las autoridades actuaron arbitraria-
mente, no en resolver el conflicto privado. 
Sin embargo, el caso tomó un giro cuando 
una menor con discapacidad, afectada por la 
posible remoción de la rampa, presentó un 
amparo indirecto, argumentando que no fue 
escuchada.

 Osorio investigó y descubrió que la rampa 
era esencial para emergencias médicas debido 
a los ataques epilépticos de la niña. Priorizan-
do los derechos de la menor sobre intereses 
patrimoniales, el tribunal reorientó el caso, 
basándose en convenciones de derechos hu-
manos y discapacidad. La sentencia estable-
ció un precedente, garantizando accesibilidad 

y reflejando el compromiso de Osorio con una 
justicia humana.

“Este caso fue transformador”, recordó 
Osorio. “Mostró cómo las decisiones judi-
ciales pueden defender la dignidad y romper 
barreras, especialmente para personas vulne-
rables”. La experiencia reforzó su creencia en 
un Poder Judicial que equilibra precisión téc-
nica con responsabilidad ética.

APOYANDO LA ELECCIÓN POPULAR
Osorio ve la elección popular de jueces 

como una oportunidad para transparentar el 
Poder Judicial, manteniendo su independencia 
y rendición de cuentas. Aboga por sentencias 
claras y comprensibles, capacitación constan-
te y un sistema que evolucione sin perder sus 
principios. “El Poder Judicial debe servir a la 
gente, no estar aislado”, afirmó. Su campaña 
enfatiza involucrar a la ciudadanía en este pro-
ceso histórico, promoviendo una participación 
informada.

A través de redes sociales y acercamiento 
público, Osorio explica el rol del Poder Judi-
cial en la vida cotidiana. “El trabajo de una 
magistrada no es abstracto: afecta familias, 
hogares y medios de vida”, señaló. Al desglo-
sar el lenguaje jurídico, busca empoderar a los 
ciudadanos para que comprendan y confíen en 
el sistema.

UNA VISIÓN PARA EL FUTURO
La candidatura de Osorio combina expe-

riencia, accesibilidad y una perspectiva pro-
gresista. Sus 33 años de carrera —desde Mi-
nisterio Público hasta secretaria judicial— le 
han dado un entendimiento integral del siste-
ma judicial. Ha navegado sus complejidades, 
desde la redacción de sentencias hasta la reso-
lución de casos de alto impacto, siempre guia-
da por la equidad y los derechos humanos.

Su compromiso va más allá del tribunal. 
Osorio ve al Poder Judicial como un pilar de 
la democracia que debe evolucionar con la 
sociedad. “Los jueces deben ser técnicamente 
competentes, pero también empáticos, enten-
diendo el impacto humano de sus decisiones”, 
afirmó. El caso de la rampa ejemplifica esto, 
mostrando cómo los fallos legales pueden 
transformar vidas cuando se basan en compa-
sión y principios.

Mientras Jalisco y México se preparan 
para las elecciones del 1 de junio, Osorio in-
vita a la ciudadanía a participar. “Un público 
informado fortalece al Poder Judicial”, dijo. 
Su campaña no solo busca ganar una magis-
tratura, sino construir un sistema de justicia 
transparente, equitativo y conectado con las 
personas a las que sirve.

Con una carrera arraigada en el servicio 
y una visión centrada en la dignidad, Alma 
Nohemí Osorio Rojas se presenta como una 
candidata que encarna el equilibrio entre ex-
periencia técnica y sensibilidad humana. Su 
historia es de dedicación a un Poder Judicial 
que defiende la ley mientras eleva las vidas 
que toca.

>CANDIDATA A MAGISTRADA FEDERAL EN MATERIA CIVIL TERCER CIRCUITO

ELECCIONES PODER JUDICIAL FEDERAL

Alma Nohemí Osorio Rojas, candidata a magistrada federal en Jalisco, comparte su visión de 
justicia equitativa y cercana, forjada en 33 años de servicio judicial.
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“Estoy en el distrito electoral dos, que incluye 31 municipios, desde Zapopan hasta Los 
Altos, pasando por colonias como Lomas del Paraíso, Huentitán, Santa Cecilia y Rancho 
Nuevo, y municipios como Acatic, Tepatitlán y Cañadas de Obregón. He visitado cinco y 
espero recorrer más en los días que quedan”.

Isaías Becerra Leyva se presenta como un candidato comprometido con una justicia 
laboral rápida, transparente y cercana a la ciudadanía. Con una sólida trayectoria y una 
visión clara, busca transformar la percepción del Poder Judicial y garantizar que los de-
rechos de los trabajadores sean respetados. Su campaña, basada en el contacto directo 
y la honestidad, refleja su compromiso con la sociedad.

Por  Gabriel Ibarra Bourjac

Isaías Becerra Leyva, candidato a juez 
laboral federal, busca transformar la jus-
ticia laboral con un enfoque humano y 
transparente. Con experiencia en el sector 

privado, público y la academia, su compromi-
so es acercar el Poder Judicial a la ciudadanía, 
como comparte en esta entrevista con Con-
ciencia Pública.

UN CAMINO DE EXPERIENCIA 
Y COMPROMISO
Gabriel Ibarra Bourjac (GIB): Há-

blame de lo más notable de tu trayectoria 
como abogado. 

Isaías Becerra Leyva (IBL): 
Estudié Derecho en la Universidad de 

Guadalajara y trabajé en una farmacéutica 
organizando archivos jurídicos, luego en un 
despacho laboral durante cuatro años. La pan-
demia me llevó a cursar una maestría en De-
recho Constitucional y Administrativo. Desde 
2022, integro la primera generación del Cen-
tro de Conciliación Laboral y soy docente en 
la misma universidad, impartiendo Derecho 
Laboral, Derechos Humanos y Juicio de Am-
paro, combinando experiencia en iniciativa 
privada, servicio público y academia.

MOTIVACIÓN PARA SER JUEZ FEDERAL
GIB: ¿Qué te motivó a buscar este car-

go de ser juez laboral federal? 
IBL: Mi principal motivación es retribuir 

a la sociedad lo que la Universidad de Gua-
dalajara me ha dado en formación personal, 
profesional y académica. He sido testigo de 
injusticias y errores judiciales, lo que me llevó 
a centrar mi tesis de maestría en la percepción 
de confianza hacia los jueces, especialmente 
entre mujeres. Los resultados fueron revela-
dores: menos del 10% de las personas saben 
qué hace un juez, y quienes los conocen sue-
len percibirlos como corruptos o lentos, según 
encuestas del INEGI. Quiero cambiar esa 
percepción y garantizar una justicia laboral 
efectiva.

GIB: ¿Cuál es tu percepción de los jue-
ces? 

IBL: He observado inconsistencias entre 
lo que sucede en un juicio y cómo se resuel-
ve, lo que genera dudas sobre la integridad de 
algunos jueces. No estoy satisfecho con el sis-
tema actual. Un problema grave es la justicia 
tardía: en materia laboral, hay casos de 20 o 
30 años sin resolver, donde las partes ya falle-
cieron o las empresas desaparecieron. Esto no 
es justicia real. El tiempo es clave para que las 
resoluciones sean efectivas.

PROPUESTAS PARA UNA JUSTICIA 
LABORAL MÁS EFICIENTE
GIB: ¿Qué propones para mejorar 

esto? 
IBL: Propongo perfeccionar el sistema, 

optimizando los procesos y asegurando que 
las resoluciones sean rápidas y exigibles. Todo 

es perfectible.
GIB: Este proceso de renovación del 

poder judicial federal ha sido cuestionado. 
¿Cuál es tu postura? 

IBL: Todo proceso tiene áreas de mejo-
ra, y este no es la excepción. Es un momen-
to histórico, ya que es la primera vez que se 
eligen jueces por voto ciudadano. Aunque 
perfectible, esta transformación era necesaria. 
Acercar a los jueces a la ciudadanía, permitir 
que se conozcan sus perfiles y propuestas, es 
un paso positivo. Un juez debe ver cada caso 
como personas, no como números, y sus de-
cisiones impactan vidas, familias y empresas. 
Mi compromiso es hacer una justicia cercana 
y transparente.

JUSTICIA VS. LEGALIDAD
GIB: ¿Qué diferencia ves entre justicia 

y legalidad? 
IBL: En el derecho laboral, el principio 

de realidad permite a los jueces indagar más 
allá de las pruebas presentadas para conocer la 
verdad de los hechos. La reforma de derechos 
humanos de 2011 amplía esta facultad, permi-

tiendo a los jueces interpretar normas en favor 
de los derechos humanos y, en algunos casos, 
no aplicar leyes que consideren injustas. La 
legalidad es el marco normativo, pero la jus-
ticia busca soluciones humanas y equitativas, 
alineadas con la realidad de las personas.

CLAVES PARA UN PODER 
JUDICIAL COMPETITIVO
GIB: ¿Qué acciones propones para un 

Poder Judicial competitivo y con buena 
imagen? 

IBL: La cercanía con la ciudadanía es 
fundamental. Muchas personas desconocen 
qué hace un juez o cómo puede ayudarles, lo 
que genera desconfianza. Propongo campañas 
de información para que la gente entienda el 
rol de los jueces y confíe en ellos. Además, 
es crucial la capacitación constante en dere-
chos humanos, procedimientos y justicia so-
cial para todos los operadores jurídicos, desde 
jueces hasta secretarios. Un Poder Judicial 
moderno debe estar en constante aprendizaje 
y priorizar el servicio público.

UN JUEZ DE PUERTAS ABIERTAS
GIB: ¿Serías un juez accesible? 
IBL: Absolutamente. Mi propuesta es es-

tar cerca de las personas, orientarlas incluso si 
su problema no es de mi competencia. Quiero 
que sepan a qué autoridad acudir y cómo re-
solver sus conflictos. Un juez debe ser un alia-
do de los justiciables. Seré un juez de puertas 
abiertas.

GIB: ¿Es adecuado el sueldo de los jue-
ces laborales? 

IBL: El tema de los sueldos ha sido con-
trovertido, especialmente por la norma consti-
tucional que prohíbe que un servidor público 
gane más que el presidente. Creo que deben 
hacerse ajustes para cumplir con esta dispo-
sición, pero siempre garantizando que los 
jueces tengan las condiciones necesarias para 
desempeñar su labor.

GIB: ¿Cómo afecta la insuficiencia de 
recursos a la justicia? 

IBL: Con políticas de austeridad bien 
diseñadas y una optimización de recursos hu-
manos, tecnológicos y materiales, se puede 
mitigar esta insuficiencia. Hay que priorizar el 
gasto en herramientas esenciales para los ope-
radores jurídicos, evitando frivolidades, para 
garantizar una justicia eficiente.

GIB: ¿Cómo ha sido tu campaña? 
IBL: Ha sido un desafío por el tiempo cor-

to y los recursos limitados. Me he dedicado a 
visitar casa por casa en municipios como El 
Salto, Acatic, Ayotlán, Tepatitlán y Zapotlane-
jo, explicando el proceso electoral, mi trayec-
toria y propuestas. La gente suele desconocer 
esta elección, pero cuando les explico, se in-
teresan y me reciben bien. Las redes sociales 
han sido clave, pero el contacto directo es lo 
que más conecta.

GIB: ¿Cómo te han tratado los medios? 
IBL: Es complicado, ya que no podemos 

pautar publicidad. Espacios como este son 
valiosos para darnos a conocer. Agradezco 
esta oportunidad, pues permite a la sociedad 
conocer a los candidatos y tomar decisiones 
informadas.

EXPECTATIVAS PARA LA ELECCIÓN
GIB: ¿Qué esperas de la participación 

ciudadana el 1 de junio? 
IBL: He oído que se espera un 10% de 

participación, pero espero que sea mucho 
mayor. Una alta participación fortalecerá este 
ejercicio democrático y consolidará la con-
fianza en las instituciones. Invito a la gente a 
informarse, buscar su casilla en las herramien-
tas del INE, practicar con las boletas y votar 
con paciencia, aunque el proceso pueda ser 
más largo por la reducción de casillas.

GIB: ¿Qué mensaje le envías a la ciu-
dadanía? 

IBL: Salgan a votar. Este proceso es histó-
rico y una oportunidad para construir un Poder 
Judicial más justo y cercano. Infórmense so-
bre los candidatos, practiquen con las boletas 
y participen. Su voto puede cambiar la justicia 
en México.

ISAÍAS BECERRA LEYVA
POR UNA JUSTICIA LABORAL
CERCANA Y SIN CORRUPCIÓN

ELECCIONES PODER JUDICIAL FEDERAL

Isaías Becerra Leyva, candidato a juez laboral federal, comparte su compromiso con una 
justicia cercana, eficiente y humana en una entrevista que revela su trayectoria y visión para 
transformar el Poder Judicial.

>CANDIDATO A JUEZ LABORAL FEDERAL

Revista de Ciencia Política
Buscamos ser un eficaz instrumento de comunicación cuya área de especiali-
dad será el análisis político, tal como la reflexión en temas de gobierno, políti-
cas públicas, relaciones internacionales y globales, así como artículos inéditos 
de investigación y estilo de vida.
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DESDE LOS CAMPOS DEL PODEROPINIÓN

OPINIÓN

EL PODER FRAGMENTADO 
DE SHEINBAUM

Iván 
Arrazola

Por |

Durante el reciente Consejo Na-
cional de Morena, fue leída una 
carta enviada por la presidenta 
Claudia Sheinbaum al partido. 

En ella, la mandataria hizo un llamado a 
evitar los excesos que suelen acompañar al 
ejercicio del poder, con el objetivo de po-
ner orden en un movimiento que, cada vez 
más, se muestra alejado de los ideales que 
le dieron origen. La carta llega en un con-
texto de creciente polémica, marcado por 
casos como los viajes en primera clase del 
presidente del Senado, Gerardo Fernández 
Noroña y los actos anticipados de campaña 
realizados por la diputada Andrea Chávez 
en Chihuahua.

El documento plantea una serie de li-
neamientos para fortalecer la unidad del 
partido y evitar el sectarismo y el prag-
matismo que han permitido la incorpora-
ción de perfiles contrarios a los valores del 
movimiento. Sheinbaum también advierte 
sobre la importancia de mantener la ho-
nestidad, la humildad y la cercanía con la 
ciudadanía, condenando el uso de aviones 
privados, la ostentación de lujos y el trato 
clasista. Además, critica el uso indebido 
de recursos públicos para financiar acti-
vidades políticas ajenas al interés general.

Entre sus propuestas destaca la elimi-
nación del nepotismo a partir de 2027, 
adelantándose a la reforma constitucional 
prevista para 2030. También llama a evitar 
que Morena se convierta en un partido de 
Estado y propone fortalecer la formación 
política de la militancia. La carta subraya 
la importancia de la movilización social 
y la austeridad en el gobierno, además 
de reiterar el rechazo a cualquier vínculo 
con el crimen organizado o la corrupción. 
Finalmente, propone que la selección de 
candidaturas se realice mediante métodos 
transparentes como encuestas y sorteos.

No obstante, la carta también revela las 
dificultades que enfrenta Sheinbaum para 
consolidar su liderazgo. En los sistemas 
presidenciales es común que quien asume 
la presidencia también controle las decisio-
nes estratégicas del partido y las bancadas 
legislativas. 

Sin embargo, en el caso de Sheinbaum, 
los acuerdos internos establecidos por su 
antecesor, Andrés Manuel López Obrador, 
durante el proceso de elección interna, han 
limitado su margen de maniobra. Las prin-
cipales posiciones en el Congreso fueron 
entregadas a sus adversarios en el proceso 
interno y el control del partido se encuentra 
en manos del hijo de López Obrador, de-
jando a Sheinbaum sin control real sobre 
muchas de las decisiones.

A ese control sobre el partido se le lla-
ma poderes partidistas y se refieren a la 
capacidad real del presidente para influir, 
controlar o coordinar a su propio partido 
o coalición en el Congreso. En el sistema 
político mexicano, el ejercicio efectivo de 
ese liderazgo es fundamental, tanto para 
garantizar la gobernabilidad del país como 
para mantener el control político. 

Sheinbaum parece carecer de dichos 
poderes partidistas. Un ejemplo es el apla-
zamiento de la reforma contra el nepotis-
mo. Aunque la presidenta propuso que en-
trara en vigor en 2027, los aliados políticos 
del partido la postergaron hasta 2030. Mo-
rena intentó compensar esta decisión inclu-

yendo la medida en sus estatutos internos, 
pero es evidente que figuras como Félix 
Salgado Macedonio en Guerrero y Saúl 
Monreal en Zacatecas, con el capital polí-
tico acumulado en años recientes, podrían 
buscar otras vías para llegar a la gubernatu-
ra de sus estados, por ejemplo, a través de 
partidos aliados como el PT o el PVEM.

Otro de los casos que ha provocado po-
lémica es el de la diputada Andrea Chávez, 
señalada por llevar a cabo actos anticipados 
de campaña a la gubernatura de Chihua-
hua y por recibir presunto financiamiento 
privado para organizar caravanas de salud 

que, además de ofrecer servicios, promue-
ven su imagen personal. 

Estas acciones podrían constituir una 
violación a las normas de financiamiento 
electoral. A pesar de que públicamente ha 
declarado que acatará las directrices de la 
presidenta, Chávez ha continuado con la 
promoción de estas actividades, lo que re-
presenta un desafío abierto a la autoridad 
de Claudia Sheinbaum. La diputada cuenta 
con el respaldo del senador Adán Augusto 
López, uno de los principales liderazgos 
dentro de Morena.

La carta de la presidenta parece evi-
denciar más las debilidades que las forta-
lezas de su liderazgo al interior de More-
na. Sheinbaum, hasta ahora, no ha logrado 
ejercer control sobre un partido cada vez 
más dominado por el pragmatismo y las 
disputas internas por el poder. Todo indica 
que estos problemas se intensificarán a me-
dida que avance su gestión, especialmente 
en un escenario donde ni siquiera parece 
tener la capacidad de influir en el futuro 
proceso de sucesión presidencial. 

Lejos de ser el movimiento que pro-
metió transformar la vida pública del país, 
Morena hoy se muestra atrapado en las 
peores prácticas de la política mexicana 
que tanto criticó. En este contexto, la carta 
de la presidenta se percibe como un intento 
frágil y poco efectivo de contener una lu-
cha por el poder que se ha convertido en el 
verdadero motor que mueve al partido y a 
sus aliados.

LA CARTA DE LA 
PRESIDENTA PARECE 
EVIDENCIAR MÁS LAS 
DEBILIDADES QUE LAS 

FORTALEZAS DE SU 
LIDERAZGO AL INTERIOR 

DE MORENA. SHEINBAUM, 
HASTA AHORA, NO HA 
LOGRADO EJERCER 
CONTROL SOBRE UN 
PARTIDO CADA VEZ 

MÁS DOMINADO POR EL 
PRAGMATISMO Y LAS 

DISPUTAS INTERNAS POR 
EL PODER.

CÓMO 
VAMOS

Luis 
Manuel 
Robles 
Naya

Por |

En el primer trimestre de este año, 
los números de nuestra economía 
no han sido buenos. En el mes de 
abril se perdieron 47,442 empleos 

formales inscritos en el Seguro Social y 
eso es consecuencia de la desaceleración 
que es casi estancamiento. En este periodo 
solo se registró un crecimiento marginal de 
0.2%, que es una cifra que queremos creer, 
aunque hay análisis que lo discuten.

La generación de empleos es lo que nos 
da una idea del crecimiento y entre enero 
y abril, se crearon solo 179,289 empleos, 
lo que no alcanza para compensar los 
495,259 que se perdieron en diciembre. 
Esto es consecuencia directa de la retrac-
ción de la inversión, que es la que genera 
el empleo, y sin inversión no hay creci-
miento.

El gobierno de la república sabe que la 
inversión es necesaria y por ello impulsa 
el Plan México, lo que se aplaude, pues 
es el primer esfuerzo programático serio 
que se ha visto en el gobierno morenista, 
así como el Plan Nacional de Desarrollo 
recientemente presentado. 

No obstante, los buenos deseos com-
prendidos en dicho plan, la realidad se 
impone en el presente y el futuro inmedia-
to no se ve claro. Se ha planteado en ese 
plan, que México debe diversificar más 
sus exportaciones, sustituir importaciones 
con productos nacionales, sin embargo, 
durante muchos años se construyeron re-
des de proveeduría con los EUA y es muy 
costoso y largo el proceso de crear nuevas 
redes y mercados que suplan o minimicen 
la codependencia.

Por otro lado, cumplir las metas fija-
das en el Plan México requiere de grandes 
inversiones que el gobierno mexicano no 
está en condiciones de hacer, mientras que 
la inversión privada se muestra recelosa y 
la confianza del mundo empresarial dismi-
nuye cada día. Cierto que la incertidumbre 
provocada por los aranceles anunciados 
por el Presidente Trump contribuye a la 
desconfianza empresarial, pero es eviden-
te que las condiciones nacionales influyen 
más. No basta que en las conferencias ma-
tutinas se llame a la confianza, si por otro 
lado se promueven leyes que favorecen a 
las empresas del Estado, que hacen injusta 
la competencia.

La debilidad de nuestra economía no 
cederá con la centralización de facultades 
en el Poder Ejecutivo. El peligro inmediato 
de una recesión o un estancamiento largo 
en el proceso de crecimiento económico no 
proviene de los aranceles sino de las pro-
pias condiciones internas.

La baja en la creación de empleos no 
deriva de la amenaza de los aranceles, sino 
del exiguo crecimiento, o la falta de él que 
se viene arrastrando desde la cancelación 
del Nuevo Aeropuerto de la Ciudad de Mé-
xico y de la desacertada atención a los efec-
tos de la pandemia.

Lo que ha venido a sostener la precaria 
estabilidad económica es el consumo inter-
no el cual se encuentra fortalecido por la 
inyección de efectivo a través de los pro-
gramas sociales y el flujo de las remesas. 
Hay que reconocer que los incrementos al 
salario están contribuyendo también. El 
salario medio de cotización aumentó 7.6% 

fortaleciendo la masa salarial, lo que favo-
rece al mercado interno, haciendo menos 
perceptible en el día a día, la desacelera-
ción económica. No obstante, el consumo 
interno muestra señales preocupantes pues 
en el mes de marzo disminuyó 0.2% res-
pecto al mes anterior y la tendencia a la 
baja es clara y preocupante. 

Más allá de la preferencias políticas o 
simpatías o antipatías con el régimen ac-
tual, está el deseo de que las cosas vayan 
mejor; nada es más deseable que eso pues 
en ello va el presente y el futuro de nues-

tro país, pero no encuentro muchas razones 
para el optimismo, al menos en el corto 
plazo. 

El gobierno pone las esperanzas en el 
Plan México sin tomar en consideración 
que nulifica las intenciones con las accio-
nes. Anuncia confianza y certidumbre para 
la inversión, pero no asegura un estado de 
derecho sólido, con instituciones confia-
bles, tampoco puede garantizar seguridad 
mientras persista la extorsión, el cobro de 
piso, el impuesto de la delincuencia y tam-
poco puede asegurar que existirá la energía 
eléctrica necesaria ni que el agua estará dis-
ponible en los polos naturales de comercio 
fronterizo o que invertirá más en mejorar la 
infraestructura de comunicaciones para los 
nuevos tiempos.

Es mucho lo que se tiene que limpiar 
y mejorar si aspiramos a reducir la depen-
dencia comercial y fortalecer la planta pro-
ductiva. Tal vez si el gobierno se concen-
trara en eso y no en generar las condiciones 
para perpetuarse en el poder fuéramos más 
optimistas, pero aún en ese aspecto no se 
percibe solidez ni certidumbre en la políti-
ca interna del partido gobernante, mientras 
la señora presidente busca sostener la pure-
za de su movimiento en un partido repleto 
ya de oportunistas y mercenarios de la po-
lítica. Las cifras están claras y las señales y 
las acciones difusas, sin manera de docu-
mentar el optimismo.

OPINIÓNLUCHAS SOCIALES

MÁS ALLÁ DE LA 
PREFERENCIAS 

POLÍTICAS O SIMPATÍAS 
O ANTIPATÍAS CON 

EL RÉGIMEN ACTUAL, 
ESTÁ EL DESEO DE 

QUE LAS COSAS VAYAN 
MEJOR; NADA ES MÁS 

DESEABLE QUE ESO 
PUES EN ELLO VA EL 

PRESENTE Y EL FUTURO 
DE NUESTRO PAÍS, PERO 
NO ENCUENTRO MUCHAS 

RAZONES PARA EL 
OPTIMISMO, AL MENOS EN 

EL CORTO PLAZO. 

OPINIÓN

NARCOCULTURA,
LA GÉNESIS DEL TERROR 

SOCIAL

Mónica 
Ortiz 

Por |

Son tiempos complicados para el 
país y para Jalisco. El tema de la 
delincuencia organizada toca es-
feras internacionales y, al mismo 

tiempo, en Jalisco nos muestra los tintes 
de vivir en una entidad federativa que tiene 
graves e innegables problemas con la acti-
vidad ilícita que realizan los grupos de la 
delincuencia organizada. 

Los casos de Teocaltiche y Teuchitlán 
son ejemplos insuperables para Jalisco, 
pues muestran un panorama terrible de lo 
que es en México el poder de los cárteles 
de la droga, la complicidad de gobiernos, 
el sometimiento de poblaciones y el ho-
rror de vivir en una línea delgada entre la 
vida y la muerte.

En este sentido, resulta inadmisible 
que la calidad de vida del mexicano y, 
en este caso, del jalisciense, se encuentre 
inmersa en un constante riesgo. Comuni-
dades enteras desplazadas, carreteras in-
transitables, lugares a los que no se puede 
visitar o transitar por su periferia, pues ya 
son un peligro de seguridad y están con-
trolados por el crimen organizado, ran-
chos de entrenamiento y reclutamiento, 
terminales de autobuses en las que des-
aparecen jóvenes para ser reclutados por 
los cárteles; y los gobiernos municipales, 
estatales y federal, con sus discursos tibios 
y con la obligación de proporcionar paz y 
seguridad, mientras los grupos criminales 
regresan respuestas que muestran su man-
dato y su poder ante acciones gubernamen-
tales ineficaces.

Temas como el de Teuchitlán, con 
exposición internacional (lo cual es lo de 
menos, al final las verdades históricas son 
imposibles de maquillar), evidencian que 
el crimen organizado ha superado a la so-
ciedad y a los gobiernos desde hace un par 
de décadas, quizás antes de esta sobreexpo-
sición al mundo de lo que soportamos en el 
país por el empoderamiento de los cárteles. 

Antes, era menos invasivo para la po-
blación; existía una imaginaria línea divi-
soria entre quienes se dedicaban a activi-
dades ilícitas y la sociedad ajena a ellas. 
Actualmente, nos enfrentamos a una lucha 
de poder por dominar territorios entre los 
grupos criminales, lo cual termina con las 
poblaciones y las actividades productivas, 
profesionales y turísticas de cualquier es-
pacio que logren someter, en todos los as-
pectos.

En el caso de Teocaltiche, nueve perso-
nas asesinadas a sangre fría en vía pública 
en los últimos días, elementos policiacos 
desaparecidos y otros muertos, sin duda 
una población ya aterrorizada desde el 
2021. Tienen desarmada a su policía mu-
nicipal y se encuentran resguardados por 
la Guardia Nacional y la policía estatal; 
aun así, cada semana el crimen organizado 
envía un mensaje de poderío asesinando a 
alguien. 

Es una película de terror e impotencia. 
¿De qué sirven los gobiernos por los que 
votamos para vivir con calidad de vida y 
con seguridad, si estamos sometidos a la 

violencia? Los tres niveles de gobierno 
(municipal, estatal y federal) tienen el de-
ber de trabajar en conjunto para garantizar 
la seguridad y el bienestar de la entidad, in-
cluyendo el combate a la delincuencia or-
ganizada. Sin embargo, lograr resultados, 
acciones preventivas y la seguridad de es-
tas poblaciones no les está siendo posible, 
y esto es grave.

El empoderamiento de los cárteles 
mexicanos está sobrepasando las dimen-
siones de la sociedad. El impacto es su-
mamente negativo, más allá del miedo, 
la intimidación y el terror que producen 
las guerras entre los grupos delictivos, la 
pérdida de vidas humanas, el desplaza-
miento forzado, el impacto económico en 
las poblaciones, la ausencia de turismo, 
las personas desaparecidas y un sinfín de 
circunstancias negativas que producen las 
actividades del crimen organizado. Lo que 
pasa en Jalisco debe ser atendido por todos 
los niveles de gobierno.

Este es un tema sensible que impacta 
a todos los niveles de nuestra sociedad ja-
lisciense. Nos compete, evaluar profunda-
mente el efecto corrosivo de la cultura de la 
narcoactividad en todas sus dimensiones. 
La idealización del dinero fácil y el poder 
ilícito entre nuestras jóvenes generacio-
nes, junto con la peligrosa fascinación por 
desafiar la vida a través de la maldad y la 
ostentación, son elementos preocupantes 
de esta cultura. La mentalidad que permite 
dar y quitar vidas en nombre de una organi-
zación criminal revela personalidades con 
una profunda fractura en su salud mental, 
individuos cuyas mentes operan bajo es-
tándares alarmantemente peligrosos.

Es crucial que prestemos atención a lo 
que nuestros hijos escuchan y a los mode-
los que idealizan en su entorno. Debemos 
cuestionar si esa existencia fugaz y violen-
ta a la que aspiran genera un falso orgullo 
social o, en realidad, un inmenso dolor fa-
miliar y comunitario. La tarea de erradicar 
la cultura del narco comienza desde nues-
tros hogares, en las conversaciones y en los 
valores que transmitimos día a día dentro 
de nuestro círculo social.

LAS ACTIVIDADES DEL 
CRIMEN ORGANIZADO 

GENERAN MIEDO, 
PÉRDIDAS HUMANAS, 

DESPLAZAMIENTO 
FORZADO, DAÑO 

ECONÓMICO, AUSENCIA 
DE TURISMO Y MÚLTIPLES 

CONSECUENCIAS 
NEGATIVAS.

¿Y SI XÓCHITL 
HUBIESE GANADO 
LA PRESIDENCIA?

Benjamín 
Mora Gómez

Por |

El destino se elige, se trabaja, se me-
rece y hace realidad; con todo, el 
propósito del destino debe renovar-
se a diario. Se me dijo que Porfirio 

Díaz había sido el autor del lamento nacional: 
“¡Pobre México, tan lejos de Dios y tan cerca 
de Estados Unidos!”; sin embargo, en la prepa 
supe que a don Nemesio García Naranjo, abue-
lo de uno de mis maestros de igual nombre, le 
debíamos tal verdad que hoy sigue vigente...

Con mi padre hablé de la evolución con-
gruente de las personas, las empresas y las na-
ciones, es decir, de no dejar nada al azar, nada 
del ahí se va.

Tenemos la bandera, el escudo y el him-
no nacionales más hermosos del mundo. De 
nuestro himno me fascina cuando procla-
mamos que el eterno destino de México fue 
escrito por el dedo de Dios; imagen que me 
recuerda a “La creación de Adán” de Miguel 
Ángel en la Capilla Sixtina. Ésta es una de-
claración muy hermosa llena de fe; sin em-
bargo, la verdad última se impone, Dios solo 
está en dónde se le invita y abren las puertas, 
y en México las tiene cerradas. Como nación, 
nuestra laicidad es plausible; nuestra sober-
bia, no.

El peso de plata Novo hispano era acepta-
do en el mundo entero; hoy flotamos nuestro 
peso para no hundirnos. Tras nuestra Inde-
pendencia, nos pelearnos en guerras intestinas 
que aprovecharon liberales y conservadores 
para escribirnos un destino precario. Impor-
tamos a un emperador austriaco e inventamos 
sueños lejanos de la realidad. Mucho hicimos 
de mal. 

Pobres de nosotros, obligados a vivir se-
gún las autocomplacencias celebratorias de 
nuestros gobernantes, estos de ocurrencias 
siempre empequeñecidas por la realidad. 
Hombres y mujeres, en demasiados casos, 
de pensamientos como luces de bengala que 
deslumbran de lejos pero que queman si te 
acercas a ellas.

Aunque voté por ella, no fui fan de Xó-
chitl Gálvez. No me dejé envolver por su atre-
vimiento de ir a tocar las puertas de Palacio 
Nacional para que se le abrieran y defendiera 
de falsedades en la mañanera de López Obra-
dor. Me pareció que Gálvez y López eran dos 
grandes egos que chocaban.

Xóchitl fue creación de Claudio X. Gonzá-
lez, y mal alfil de políticos de viejo cuño que 
anticipaban la derrota de la coalición oposito-
ra, pero que entendieron cómo sobrevivir en el 
marasmo morenista. 

A pocos meses de iniciado el gobierno de 
Claudia Sheinbaum, trato de imaginar qué tan 
buena presidente sería Xóchitl Gálvez: Quizá 
tendría a un muchísimo mejor gabinete con 
gente como José Ángel Gurría, Ildefonso Gua-
jardo, Enrique de la Madrid y Beatriz Paredes; 
sin embargo, quizá Claudio X. González sería 
la versión mexicana de Elon Musk. 

Xóchitl Gálvez nos hubiera ahorrado mu-
chos sin sabores ante Donald Trump con gen-
te como Gurría y Guajardo negociando con 
el gabinete gringo. Gálvez hubiera aceptado, 
desde un primer momento, la existencia de la-
boratorios de fentanilo y hubiese actuado de 
otro modo ante la migración irregular y des-
bordada que nos heredó López Obrador.

El Congreso de la Unión tendría una com-
posición no sobre representada y no estaría-
mos en la antesala del golpe de Estado del Eje-
cutivo sobre el Legislativo y quizá estaríamos 
en el renacimiento de los órganos de control 

ciudadano. López Obrador estaría localizable 
y varios gobernadores de Morena enfrentarían 
su desafuero para ser llevados a juicio por esas 
mismas razones que los conocen sus goberna-
dos y quieren los malandros.

Debemos convencernos de que tenemos la 
capacidad de enfrentar y superar desafíos. Vale 
este ejercicio de realidades paralelas para que, 
quienes votaron por Claudia Sheinbaum ima-
ginen el México que se negaron a sí mismos y 
a sus hijos menores, y cambiar el rumbo.

Hoy, con mayor razón, y en base a lo vi-

vido, volvería a votar por Xóchitl Gálvez; no 
obstante, en este juego de lo hipotético, quizá 
podríamos haber elegido mejor a nuestro can-
didato de entre José Ángel Gurría, Ildefonso 
Guajardo, Enrique de la Madrid y Beatriz Pa-
redes, y Claudio X. González no se hubiese 
atrevido a jugar al político siendo un imberbe 
en el tema, con el dinero de papi Claudio.

Ernesto Zedillo, quien sin duda el menos 
priista de los expresidentes de la revolución 
institucionalizada, ha puesto en jaque a Clau-
dia Sheinbaum ante sus críticas severas. Pare-
ce creer que ya no tiene modo de echarse apara 
atrás en su pleito y debe terminarlo, aunque su 
derrota está escrita. 

Si “la vida es sueño y los sueños, sueños 
son”, como dijera de don Pedro Calderón de la 
Barca, pongámonos a trabajar muy en serio en 
el destino eterno de México. De nuestra presi-
dente solo podremos esperar trampas y muros 
y más atrevimientos como su censura a la li-
bertad de pensamiento, palabra y obra.

El Papa Francisco nos dijo a los mexi-
canos que Satanás nos tiene bronca porque 
María nos eligió como nación y pueblo para 
hablarnos en el Tepeyac. Hoy, el maligno, due-
ño y señor del engaño, tiene en Morena a sus 
mensajeros; recordemos quién, siendo atea, 
portó a la Guadalupana en una falda a manera 
de burla y menos precio. A ella, mis dudas de 
su bondad.

A POCOS MESES DE 
INICIADO EL GOBIERNO 

DE CLAUDIA SHEINBAUM, 
TRATO DE IMAGINAR QUÉ 
TAN BUENA PRESIDENTE 
SERÍA XÓCHITL GÁLVEZ: 

QUIZÁ TENDRÍA A UN 
MUCHÍSIMO MEJOR 

GABINETE CON GENTE 
COMO JOSÉ ÁNGEL 
GURRÍA, ILDEFONSO 

GUAJARDO, ENRIQUE DE 
LA MADRID Y BEATRIZ 

PAREDES; SIN EMBARGO, 
QUIZÁ CLAUDIO X. 

GONZÁLEZ SERÍA LA 
VERSIÓN MEXICANA DE 

ELON MUSK. 
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La desdolarización no es un fenómeno binario, sino gradual. Según el Banco Mundial, 
la participación del dólar en reservas globales cayó del 72% en 2002 al 59% en 2024, 
mientras que el oro y las monedas emergentes ganan terreno. Países como India y 
Malasia ya comercian en rupias, y Francia utiliza yuanes en transacciones con China.

El surgimiento de una nueva era en la economía mundial trae también consigo nuevos 
caminos para el comercio internacional, y con China liderando este gran cambio, está 
logrando consolidar en muy pocos años su ascenso como potencia económica, y que 
probablemente le arrebatará a los Estados Unidos su primer lugar en esta década.

Por  Alberto Gómez R.
(Parte 2)

El SWIFT (Society for Worldwide 
Interbank Financial Telecommu-
nication) que ha sido la herra-
mienta fundamental para las tran-

sacciones financieras globales -con un flujo 
de más de 40 millones de mensajes diarios 
entre bancos en 200 países- parece estar lle-
gando al final de su hegemonía. 

El surgimiento de una nueva era en la 
economía mundial trae también consigo 
nuevos caminos para el comercio inter-
nacional, y con China liderando este gran 
cambio, está logrando consolidar en muy 
pocos años su ascenso como potencia eco-
nómica, y que probablemente le arrebatará 
a los Estados Unidos su primer lugar en esta 
década, si los escenarios futuros continúan 
como hasta ahora se vislumbran.

SPFS y CIPS: LOS SISTEMAS 
RUSOS Y CHINOS
Rusia, tras las sanciones de 2022, ace-

leró la adopción de su Sistema de Transfe-
rencia de Mensajes Financieros (SPFS), 
creado en 2014 como alternativa doméstica 
a SWIFT. Para 2024, el SPFS conectaba a 
bancos centrales de Armenia, Bielorrusia, 
Kazajistán y Cuba, entre otros. Elvira Na-
biúlina, directora del Banco Central ruso, 
destacó que el número de usuarios extran-
jeros creció un 300% tras el conflicto en 
Ucrania, aunque admite limitaciones técni-
cas comparado con SWIFT.

China, por su parte, impulsa el Sistema 
de Pago Interbancario Transfronterizo 
(CIPS), que ya procesa el 20% de las tran-
sacciones globales en yuanes. CIPS no bus-
ca reemplazar a SWIFT, sino complemen-
tarlo, pero su expansión refleja la ambición 
de Beijing de internacionalizar su moneda. 
En 2023, el 95% del comercio sino-ruso se 
liquidó en yuanes y rublos, un modelo que 
países como Irán y Pakistán están replican-
do.

Con más países buscando alternativas 
al dólar, la moneda estadounidense está 
perdiendo su estatus de reserva a un ritmo 
más rápido, según advierte el economis-
ta Stephen Jen. “El dólar ahora representa 
alrededor del 58% de las reservas oficiales 
globales totales, frente al 73% que tenía en 
2001 cuando era la reserva hegemónica in-
discutible”, escribió el exanalista de Mor-
gan Stanley en un informe reciente.

Estima que la participación del dólar es-
tadounidense como moneda de reserva glo-
bal disminuirá a una tasa 10 veces mayor 
que la tasa promedio de los últimos 20 años. 
“Lo que los inversionistas deben apreciar es 
que, si bien el Sur Global no puede evitar 
por completo el uso del dólar, gran parte de 
él ya no está dispuesto a hacerlo”, escribió 
el analista. (criptonoticias.com)

De hecho, los bancos centrales de Chi-
na, Rusia y otros países se están despren-
diendo de sus reservas en dólares para com-
prar oro. El Consejo Mundial del Oro, que 
representa a la industria del metal precioso, 
reportó que desde 2022 los bancos centrales 
agregaron a sus reservas la mayor cantidad 
de oro desde 1950, cuando comenzaron los 
registros. 

Es preciso considerar que el aumento 
de las tensiones geopolíticas y económicas 
a partir de la imposición de nuevos arance-
les dictado por Trump desde su llegada a la 
Casa Blanca, han provocado que el valor 
del oro llegue a precios históricos, rebasan-
do los $3000 USD por onza, validando el 
hecho de que el metal precioso es el mejor 
activo de reserva sobre cualquier divisa.

El bloque BRICS (Brasil, Rusia, India, 
China, Sudáfrica y nuevos miembros como 
Arabia Saudita e Irán) se ha erigido como 
epicentro de la desdolarización. En su cum-
bre de 2024 en Kazán, Rusia, anunciaron 
el BRICS Bridge, una plataforma de pagos 
que integrará CBDCs, monedas nacionales 
y una stablecoin respaldada en oro llama-
da Unidad de Cuenta Común (UNIT). Se-
gún Viktoria Panova, asesora del bloque, 
«el sistema permitirá comerciar sin inter-
mediarios estadounidenses, usando una 
canasta de divisas convertibles en metales 
preciosos».

Además, el Nuevo Banco de Desarro-
llo (NDB), fundado por los BRICS en 2014, 

ha otorgado préstamos en monedas locales 
por 35 mil millones USD, evitando el dólar 
en proyectos de infraestructura en econo-
mías emergentes. Para Andrey Mikhailis-
hin, del Consejo Empresarial BRICS, estas 
herramientas buscan «descentralizar la coo-
peración internacional y desafiar la matriz 
financiera actual».

DESAFÍOS Y CRÍTICAS
A pesar del entusiasmo, los proyectos 

enfrentan obstáculos. mBridge, por ejem-
plo, aún está en fase piloto y su escalabi-
lidad es cuestionada. En octubre de 2024, 
el BIS evaluó su continuidad tras críticas 
sobre riesgos geopolíticos y posibles bre-
chas de seguridad 2. Por otro lado, el SPFS 
y el CIPS carecen de la universalidad de 
SWIFT: mientras SWIFT conecta 11,000 
instituciones, el SPFS solo alcanza 500.

Además, la fragmentación monetaria 
podría complicar el comercio. Como advir-
tió The Economist en 2025, «un mundo con 
múltiples sistemas de pagos rivales incre-
menta los costos de transacción y el riesgo 
de errores». A esto se suma la resistencia 
de EE.UU. y la UE, que ven en iniciativas 
como mBridge una amenaza a su capacidad 
de imponer sanciones. Yaya J. Fanusie, del 
Crypto Council for Innovation, alertó que 
«estos sistemas podrían ser explotados por 
adversarios geopolíticos para evadir contro-
les».

EL FUTURO: ¿HACIA UNA
 ECONOMÍA MULTIPOLAR?
La desdolarización no es un fenómeno 

binario, sino gradual. Según el Banco Mun-
dial, la participación del dólar en reservas 
globales cayó del 72% en 2002 al 59% en 
2024, mientras que el oro y las monedas 
emergentes ganan terreno. Países como 
India y Malasia ya comercian en rupias, y 
Francia utiliza yuanes en transacciones con 
China.

En este escenario, el éxito de las alter-
nativas a SWIFT dependerá de su intero-
perabilidad y adopción masiva. Como se-
ñaló Li Shu-Pui, asesor del Banco Central 
de Emiratos Árabes Unidos, «la inclusión 
financiera de regiones marginadas por el 
sistema tradicional será clave». Mientras, 
bloques como los BRICS y proyectos como 
mBridge avanzan en su objetivo: construir 
un sistema donde el dólar sea una opción, 
no una imposición.

En palabras de Vladimir Putin durante 
la cumbre BRICS 2024: “El nuevo orden 
económico no será dominado por una sola 
moneda, sino por la soberanía de las nacio-
nes”. La batalla por sustituir a SWIFT es, 
en esencia, una lucha por redefinir quién 
controla las reglas del juego en la economía 
global.

ALTERNATIVAS AL SWIFT 
EN UN MUNDO EN DESDOLARIZACIÓN

ACTUALIDAD

Rusia y China, actores principales en la batalla por la autonomía financiera y desdolarización global.

>LA BATALLA POR LA AUTONOMÍA FINANCIERA



[Semana del 12 al 18 de Mayo 2025] Guadalajara | SEMANARIOCONCIENCIA PÚBLICA
25

[Semana del 12 al 18 de Mayo 2025] Guadalajara | SEMANARIO CONCIENCIA PÚBLICA
24

En 2024, el servicio de la deuda pública (1.045 billones de pesos) superó la inversión 
en salud (2.7% del PIB) y absorbió el 12% del gasto público. Con un endeudamiento 
al 49.2% del PIB, la caída del 12.3% en inversión física en 2025 frena el crecimiento 
económico.

La deuda pública mexicana alcanzó 17.66 billones de pesos (49.2% del PIB) en 2025. Su 
costo, superando el billón de pesos, consume el 3.4% del PIB, más que la salud (2.7%). 
La inversión física cayó 12.3%, limitando infraestructura y servicios, atrapando a Méxi-
co en un ciclo de endeudamiento.

Por Víctor Hugo Celaya 
(Primera de dos partes)

Históricamente, México ha mira-
do hacia el exterior para obtener 
los recursos financieros que no 
siempre hemos podido generar 

internamente en la magnitud necesaria para 
impulsar nuestro desarrollo, en especial 
para financiar el gasto público. Si bien esta 
práctica no es nueva, en los últimos años se 
ha intensificado de manera preocupante. La 
deuda pública ha escalado a niveles que su-
peran con creces lo observado en décadas 
pasadas, mientras, paradójicamente, hemos 
visto una reducción considerable en la in-
versión destinada a sectores que son verda-
deramente estratégicos para el crecimiento 
económico, como la infraestructura básica 
y los servicios públicos esenciales.

Al primer trimestre de 2025, la deuda 
pública de México se situó en un 49.2% 
del Producto Interno Bruto (PIB), con el 
Saldo Histórico de los Requerimientos Fi-
nancieros del Sector Público (SHRFSP) al-
canzando los 17.66 billones de pesos. Este 
nivel representa un incremento notable si lo 
comparamos con cifras de inicios de siglo, 
cuando rondaba el 19% del PIB. 

Aunque la administración actual pro-
yecta un aumento en la relación deuda/PIB 
menor que la de algunos sexenios anteriores 
(un 6.6% adicional comparado con el 8% 
del periodo 2012-2018), el costo financiero 
de esta deuda se ha vuelto una carga cada 
vez más pesada. Entre enero-julio de 2019 
y 2024, el servicio de la deuda promedió el 
12% del gasto neto del sector público, una 
cifra superior a la de administraciones pre-
vias. 

De hecho, a finales de 2023, el costo 
del servicio de la deuda superó el billón de 
pesos, alcanzando 1.045 billones, una cifra 
que no veíamos desde la década de 1990, 
tras la crisis de la deuda. Este creciente cos-
to tiene consecuencias directas: en 2024, 
por ejemplo, se destinó el 3.4% del PIB al 
pago de intereses, mientras que solo el 2.7% 
se invirtió en salud. La inversión física, cla-
ve para el futuro, incluso registró una dis-
minución anual real del 12.3% en el primer 
trimestre de 2025, en parte debido a una alta 
base de comparación por proyectos con-
cluidos en 2024. Este panorama configura 
un ciclo adverso donde el endeudamiento 
creciente limita la capacidad de invertir en 
el futuro, lo que a su vez puede frenar el cre-
cimiento y generar nuevas necesidades de 
financiamiento.

Final del formulario
Una porción significativa de este en-

deudamiento proviene de organismos in-
ternacionales como el Fondo Monetario 
Internacional (FMI) y el Banco Mundial. 
Sus préstamos, si bien pueden ofrecer un 
respiro, usualmente vienen acompañados 
de condiciones que exigen la aplicación 
de políticas macroeconómicas restrictivas: 
control férreo de la inflación, contención 
del gasto corriente y una disciplina fiscal 
rigurosa. Estas medidas, aunque buscan ge-

nerar estabilidad, no siempre atacan la raíz 
de la fragilidad estructural del país. Una 
estabilidad basada únicamente en estas res-
tricciones, sin un crecimiento robusto y una 
inversión productiva, puede ser precaria. El 
problema se agrava cuando el gasto público 
se utiliza de manera ineficiente, destinándo-
se a obras de baja rentabilidad o a progra-
mas asistenciales que, aunque a veces nece-
sarios, carecen de una planeación adecuada 
y de mecanismos que aseguren su impacto a 
largo plazo. La situación actual, con niveles 
de deuda que recuerdan a periodos de cri-
sis pasadas , subraya la urgencia de abordar 
estos desafíos estructurales para evitar un 
estrangulamiento financiero mayor.

Más Allá de las Cifras Macro: La Ur-
gencia de Revitalizar la Economía Real

Una política macroeconómica sólida es, 
sin duda, un pilar fundamental. Sin embar-
go, su solidez se vuelve insuficiente si no 
se traduce en bienestar tangible para la po-
blación y en un dinamismo palpable en la 

economía productiva. Como bien señalaba 
Paul Samuelson, Premio Nobel de Econo-
mía, “la esencia de la teoría económica es 
reconocer la escasez y organizar la sociedad 
para utilizar los recursos eficientemente”. 
Esta máxima nos recuerda que el verdadero 
éxito económico se mide en la capacidad de 
generar oportunidades y prosperidad com-
partida, integrando coherentemente la ma-
croeconomía con la microeconomía.

Hoy, el sobreendeudamiento público no 
solo pone un freno al crecimiento económi-
co potencial, sino que amenaza con deterio-
rar aún más la economía real, aquella que 
viven día a día las familias, las empresas 
que generan empleo y los trabajadores que 
luchan por salir adelante. Aunque a menudo 
se nos dice que la macroeconomía mexica-
na está “controlada” y es cierto que se han 
mantenido ciertos equilibrios, como una 
deuda pública que, aunque alta, se conside-
ra “sostenible” por las autoridades, la reali-
dad en la calle es otra. La microeconomía, 

el motor que impulsa la creación de empleo, 
el consumo y la inversión productiva, se en-
cuentra en una situación crítica. Factores 
internos como un bajo nivel de inversión 
persistente, la alta informalidad laboral que 
deja a millones sin protección social ni cer-
tidumbre, y una productividad estancada, 
han debilitado profundamente su capacidad 
de recuperación y crecimiento.

El panorama para mayo de 2025 sigue 
siendo adverso. Nos enfrentamos a un cre-
cimiento económico anémico, presiones 
externas constantes, reformas estructura-
les que siguen pendientes y expectativas 
que distan mucho de ser alentadoras. Los 
organismos internacionales, como el FMI, 
pronostican una contracción económica del 
-0.3% para este año, mientras que el Banco 
Mundial prevé un crecimiento nulo (0%). 
Por su parte, el gobierno federal, en una 
proyección más optimista, estima un creci-
miento máximo del 0.7% (aunque la propia 
SHCP ha ajustado a la baja sus previsiones 

DEUDA PÚBLICA Y CRISIS INSTITUCIONAL 
FRENAN DESARROLLO DE MÉXICO

> LA DEUDA PÚBLICA ASCIENDE A 17.66 BILLONES

Una parte fundamental de la compleja problemática económica de México radica en la crisis financiera que atraviesan instituciones públicas 
clave, verdaderos pilares del Estado mexicano.

El panorama para mayo de 2025 sigue siendo adverso. Nos enfrentamos a un creci-
miento económico anémico, presiones externas constantes, reformas estructurales que 
siguen pendientes y expectativas que distan mucho de ser alentadoras. Los organismos 
internacionales, como el FMI, pronostican una contracción económica del -0.3% para 
este año.

La crisis en Pemex, con una deuda de 2.05 billones de pesos y pérdidas de 43.3 mil mi-
llones, junto a los déficits del IMSS e ISSSTE, debilita las finanzas públicas. La informa-
lidad, el envejecimiento y la infraestructura deteriorada agravan la situación, exigiendo 
reformas urgentes para evitar un colapso financiero.

ANÁLISIS

para 2025, desde un rango de 1.5-2.0% a 
este 0.7%, debido a la desaceleración sec-
torial y la incertidumbre comercial con 
EE.UU. ). El Banco de México también ha 
recortado su pronóstico de crecimiento del 
PIB para 2025 de 1.2% a 0.6%. La banca 
privada, por su lado, apenas vislumbra un 
avance del 0.2%. Estas proyecciones, con-
sistentemente bajas y revisadas a la baja, 
generan un círculo vicioso: la incertidum-
bre frena la inversión y el consumo, lo que 
a su vez deprime la actividad económica. 
La economía mexicana, aunque mostró 
un ligero crecimiento trimestral del 0.2% 
y anual del 0.8% en el primer trimestre de 
2025 , necesita un impulso mucho mayor 
para superar estos desafíos. La vulnera-
bilidad externa, exacerbada por medidas 
proteccionistas de nuestro principal socio 
comercial, solo se magnifica por nuestras 
debilidades internas.

Pilares Agrietados: La Crisis de las 
Instituciones Públicas y su Impacto Fis-
cal

Una parte fundamental de la compleja 
problemática económica de México radica 
en la crisis financiera que atraviesan insti-
tuciones públicas clave, verdaderos pila-
res del Estado mexicano. Entidades como 
Petróleos Mexicanos (Pemex), el Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS) y el 
Instituto de Seguridad y Servicios Sociales 
de los Trabajadores del Estado (ISSSTE) 
operan hoy con serias deficiencias finan-
cieras, estructurales y operativas, lo que 

impone una pesada carga sobre las finanzas 
públicas.

A. Pemex: El Gigante Petrolero en 
Apuros

Pemex enfrenta una situación críti-
ca, siendo la petrolera más endeudada del 
mundo. Su deuda total superaba los 100 mil 
millones de dólares en pasivos , y para el 
primer trimestre de 2025 alcanzó los 2.05 
billones de pesos, un aumento del 3.8% res-
pecto al cierre de 2024, con un alarmante 
incremento del 32.1% en su deuda de corto 
plazo. Adicionalmente, a finales de 2024, su 
deuda con proveedores ascendía a 506.15 
mil millones de pesos.

La producción de crudo ha ido en de-
clive; Hacienda prevé una caída del 5.1% 
en las exportaciones de crudo para 2025, 
con una producción casi estancada en 1.76 
millones de barriles diarios. En el primer 
trimestre de 2025, Pemex reportó una caída 
interanual del 11% en su producción petro-
lera. A esto se suman los altos costos de ex-
tracción, una elevada carga fiscal y proyec-
tos emblemáticos como la refinería de Dos 
Bocas, cuyo costo se ha disparado de 8 mil 
millones a casi 21 mil millones de dólares. 
Esta refinería sigue en fase de pruebas, ha 
enfrentado paros técnicos y podría requerir 
aún más fondos, con expertos dudando que 
alcance una operación del 90% antes del 
tercer trimestre de 2027. Como resultado, 
Pemex registró pérdidas por 43.3 mil millo-
nes de pesos en el primer trimestre de 2025. 
La gestión deficiente y los problemas de co-

rrupción acumulados a lo largo de los años 
agravan este panorama.

B. IMSS: Presiones Crecientes sobre 
el Sistema de Salud y Pensiones

El IMSS, fundamental para la seguri-
dad social de millones de mexicanos, opera 
bajo un modelo de financiamiento basado 
en cuotas obrero-patronales que se muestra 
cada vez más insostenible. El envejecimien-
to de la población y una persistente infor-
malidad laboral que limita la base de con-
tribuyentes ejercen una presión enorme. El 
Informe Financiero del IMSS 2023-2024, 
aunque proyecta suficiencia financiera has-
ta 2037, advierte sobre las presiones a largo 
plazo derivadas de enfermedades crónicas 
y el envejecimiento poblacional, con un ba-
lance actuarial deficitario para el Seguro de 
Enfermedades y Maternidad (SEM).

El gasto en pensiones es creciente, y las 
obligaciones laborales por el Régimen de 
Jubilaciones y Pensiones (RJP) se estiman 
en 2.3 billones de pesos. La creación del 
Fondo de Pensiones para el Bienestar, que 
busca complementar las pensiones hasta un 
mínimo de 17,364 pesos mensuales con di-
versas fuentes públicas , podría añadir pre-
sión fiscal si su fondeo no es robusto y sos-
tenible. Aunque el IMSS alcanzó un récord 
de 22.4 millones de trabajadores registrados 
, el desafío demográfico persiste. En cuan-
to a infraestructura, si bien el presupuesto 
para 2025 contempla un aumento real del 
4.7% para el IMSS, con 26.6 mil millones 
de pesos destinados a inversión (un alza real 

del 16.2%) para nuevos hospitales y equi-
pamiento , el informe 2023-2024 subraya 
la necesidad de un fortalecimiento continuo 
para cubrir la demanda. La infraestructura 
médica sigue siendo, en muchos casos, in-
suficiente y los servicios se ven saturados.

C. ISSSTE: Un Panorama Similar de 
Retos Financieros y Operativos

El ISSSTE enfrenta un desbalance entre 
el número de trabajadores activos y jubi-
lados (aproximadamente 2.45 activos por 
cada jubilado en 2021 ). Sus instalaciones 
médicas a menudo se encuentran deterio-
radas –la edad promedio de las unidades 
de primer nivel era de 30.9 años en 2021, 
y algunos hospitales superan los 55 años, 
con un 8.4% del equipo médico especiali-
zado fuera de servicio –. Los altos costos 
operativos y una administración que histó-
ricamente ha sido señalada por problemas 
de corrupción y burocracia excesiva com-
plican su viabilidad.

El déficit proyectado para el seguro de 
salud del ISSSTE en 2025 es de 13,743 mi-
llones de pesos, cifra que se espera aumente 
anualmente, con el riesgo de agotar las re-
servas de este seguro para 2030. Además, a 
septiembre de 2024, 25 entidades federati-
vas adeudaban al ISSSTE 88.49 mil millo-
nes de pesos.

(Continuará segunda y 
última parte, próxima edición)
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POLÍTICA GLOBAL

El Papa León XIV nos dijo muy claro por qué escoge su nombre, que es su advertencia 
sobre el riesgo a la dignidad humana y laboral por la revolución tecnológica de la 
Inteligencia Artificial. Pero como siempre hay que ver la razón del hombre hoy y al 
tiempo La Razón de Dios. Es un Papa públicamente provida y pro-migración, pero no 
pro-comunismo ni pro la llamada teología de la liberación.

Al salir al balcón su mensaje me recordó a Juan Pablo segundo quien tomó del evan-
gelio la frase “no tengan miedo” y después admitió que esa frase que el dio para los 
fieles sería su frase en momentos de dificultad. Ahora León XIV nos dice “La Paz sea 
con ustedes” y eso puede ser un mensaje para él cuando en medio de las presiones 
deba recurrir a esa Paz de Cristo.

>ADVIERTE RIESGOS SOBRE LA INTELIGENCIA ARTIFICIAL

Por Jorge López Portillo Basave

Hay tanto que decir, tanto simbo-
lismo mostrado en estos días de 
su pontificado ya sea por su gus-
to o por guía del Espíritu Santo. 

Para hoy ya sabemos que el nuevo Papa es 
nacido en EUA y que ha vivido muchos 
años en Perú y algunos en Italia. De más de 
la mitad de su vida la ha vivido fuera de su 
país entre Italia y Sudamérica. La tradición 
viene desde la vida Judía, cuando el sacer-
dote era un creador de puentes con Dios. 
Y hablando de tradiciones el nombre que 
el cardenal Prevost escogió nos da idea de 
cómo quiere ser. No solo como dijo o por-
qué sino también como se siente.

Pero antes hablemos de lo externo. Pri-
mero se dice que nunca habría a un Papa 
de los EUA ya que se necesitaba un balance 
con el imperio económico, militar y político 
de Washington. Pero ahora esto si es como 
el tiempo del Imperio Romano. En EUA 
está el poder militar y ahí nació el nuevo 
Papa. En Roma el emperador Constantino 
se convirtió y en Washington hay un Vice-
presidente que hace dos años se convirtió 
al catolicismo y un presidente, que, aun-
que controversial parece estar tratando de 
acercarse a la Iglesia católica por múltiples 
muestras que ha dado incluso publicando la 
imagen de San miguel Arcángel y oraciones 
en su cuenta de “Truth”, claro salvo la ridí-
cula broma de la imagen de él vestido como 
Papa de hace unos días. 

Todos los Papas son pro-inmigración, 
eso no va a cambiar. Pero este Papa por lo 
que se ve de su vida y de su educación pa-
rece ser mucho más apegado a la doctrina y 
claro a la practicidad de los números. Como 
sabemos habla Inglés, Español, Frances, 
Italiano, Portugués y Latín además de leer 
el Alemán y además de ser licenciado en 
matemáticas, es maestro en teología y doc-
tor en derecho canónico.

Primero recordemos que desde San Pe-
dro y San Pablo hasta hoy, Dios puede cam-
biar radicalmente a quien es el Siervo de sus 
siervos como es el Papa. Comentaré algu-
nos datos interesantes de figuras que fueron 
transformadas en la vida religiosa. Santo 
Tomas de Becket Obispo de Canterbury se 
convirtió a la fe hasta después de ser desig-
nado Obispo. Pio IX Papa era un Cardenal 
muy liberal y al llegar al papado se convir-
tió en un pontífice muy conservador y fue el 
que promovió la devoción a la Inmaculada 
Concepción declarándola dogma de Fe en 
1869. De los famosos apóstoles Pedro y Pa-
blo o del Obispo San Agustín mejor ni qué 
decir.

El Papa León XIV nos dijo muy claro 
por qué escoge su nombre, que es su adver-

tencia sobre el riesgo a la dignidad humana 
y laboral por la revolución tecnológica de la 
Inteligencia Artificial. Pero como siempre 
hay que ver la razón del hombre hoy y al 
tiempo La Razón de Dios. Es un Papa pú-
blicamente provida y pro-migración, pero 
no pro-comunismo ni pro la llamada teolo-
gía de la liberación. Es decir, fue Obispo de 
Perú la cuna de esa ideología y no se afilió 
a ella.

Él dijo que le preocupa la dignidad hu-
mana en esta nueva revolución tecnológi-
ca que viene por la Inteligencia Artificial 

como en su momento a Leo XIII allá por 
1886 le preocupaba la revolución industrial 
y su contra parte el comunismo al que llamó 
malvado al tiempo de exigir el respeto a la 
dignidad de los trabajadores por parte de los 
burgueses. 

El nombre León es asociado con El Rey 
David, El apóstol San Pablo y claro al pro-
pio San Agustín. Quien escoge el nombre 
de León debe ser valiente en la defensa de 
sus convicciones. Esto nos dice que va a 
defender sus ideas hasta el extremo y sin 
miedo.

Por cierto, al salir al balcón su mensa-
je me recordó a Juan Pablo segundo quien 
tomó del evangelio la frase “no tengan mie-
do” y después admitió que esa frase que el 
dio para los fieles sería su frase en momen-
tos de dificultad. Ahora León XIV nos dice 
“La Paz sea con ustedes” y eso puede ser 
un mensaje para él cuando en medio de las 
presiones deba recurrir a esa Paz de Cristo 
que él nos desea desde el balcón de la Ba-
sílica de su antecesor San Pedro allá en el 
Vaticano.

El New York Times publicó un artícu-
lo sobre algunos de las posturas del Papa 
cuando era Obispo y luego Cardenal. En 
el artículo habla de declaraciones que son 
tanto de derecha como de izquierda es decir 
no es de un lado ni de otro. Tal vez sea por 
eso que logró la mayoría al segundo día y 
apenas en la 4ª votación. Es decir que él es 
un obispo que puede tener puntos a favor de 
varios de los grupos teológicos al interior de 
la curia Romana.

He de decir que como católico ruego a 
Dios que él espíritu santo haya guiado a los 
electores y que le dé al hombre la fortale-
za en la fe y en su cuerpo que su nombre 
indica. Él mismo se identifica como misio-
nero, es decir, que veremos a un papa más 
al estilo Juan Pablo II, pero con los rasgos 
de Benedicto en el conocimiento de la Fe, 
con la cercanía de Francisco hacia el sur del 
planeta, pero con la certeza de poder hablar 
de tú a tú a los del Norte. 

Recordemos que de los más de mil mi-
llones de católicos en el mundo más de dos 
terceras partes están en los países del cono 
sur. Por eso la evangelización debe regre-
sar al norte y debemos saber que para los 
agustinos la lectura de los evangelios es en 
primera persona es decir como dirigidos a 
uno mismo. San Agustín es uno de los doc-
tores de la iglesia filósofo y teólogo estudia-
do por todos los cristianos y no solo por los 
católicos.

El Papa León XIV salió al balcón con 
indumentaria clásica de sumo pontífice no 
como Francisco, sino más como los ante-
cesores. Se mudó al palacio papal no como 
francisco que vivió en la llamada casa de 
“Santa Marta”.  Habló en latín, en italiano 
y por primera vez en español. Tomó en su 
primer saludo las palabras de Nuestro Señor 
al llegar con sus discípulos el domingo de 
resurrección. “La Paz sea con ustedes”.  

El nuevo Papa recordó ser designado el 
Espíritu Santo a través de la elección de sus 
colegas Cardenales. Llama la atención que 
cuando fue invitado a Roma para ser desig-
nado responsable de la oficina para la inves-
tigación de sacerdotes candidatos a Obispos 
le dijo al Papa Francisco que sea cual fuera 
la decisión el estaría contento con regresar 

LEÓN XIV, 
EL PAPA DE LOS DESAFÍOS DE LA NUEVA ERA

León XIV, un líder religioso y político que enfrentará los desafíos de la era moderna como la 
tecnología y la globalización.

VISITANOS EN PLAZA SANTA ALICIA, AV. GUADALUPE 6730, INT. 3, COL. GUADALUPE INN, ZAPOPAN.

Él mismo se identifica como misionero, es decir, que veremos a un papa más al estilo 
Juan Pablo II, pero con los rasgos de Benedicto en el conocimiento de la Fe, con la 
cercanía de Francisco hacia el sur del planeta, pero con la certeza de poder hablar de 
tú a tú a los del Norte.

León XIV puede acercar por su historia de vida a europeos, anglos y americanos, a 
filósofos y claro a los jóvenes por su buen uso y conocimiento de la ciencia y las ma-
temáticas. Sobre todo, puede construir puentes para invitar a leer las escrituras como 
mensajes de Dios dirigidos de manera directa a nosotros de manera concreta no solo 
abstracta.

a Perú pero que si le indicaban una nueva 
tarea en Roma por obediencia él aceptaría 
también contento.

En su primera misa como Sumo Pontí-
fice recordó a sus colegas cardenales que la 
Iglesia debe ser sinodal y pastoral y les dijo 
que había que tener firmeza para llevar sin 
miedo el evangelio a los lugares más difí-
ciles y requeridos, no solo a los pobres del 
pueblo sino también a los ricos y poderosos. 
Recordó la respuesta de San Pedro a Jesús 
cuando le preguntó…  “Quién dice la gente 
que Soy… y quién dicen ustedes que Soy?”.

Siendo la parte importante que es dogma 
de fe desde Leo I que cristo es uno de noso-
tros y es Dios verdadero al mismo tiempo. 
Recordó que cristianos son perseguidos, ri-
diculizados o menospreciados y que esto no 
debe ser causa de miedo. Esa misa fue en 
tres idiomas inició en Ingles, de ahí al Italia-
no y al latín. Hablando un poco de Leo I fue 
un gran diplomático al convencer a Atila de 
no saquear Roma cuando invadió Italia allá 
por el año 450. Veremos cómo le va León 
XIV con los desafíos de la era.

Cuando le entrevistaron en la televisión 
del Vaticano con relación a su trabajo en la 
Santa Sede admitió que en su trabajo la se-
lección de los Obispos y Cardenales toma 
en consideraciones de la vida y de la políti-
ca. En este sentido sabemos que cuando ha-

bla de puentes no solo habla de los puentes 
entre la Iglesia y sus distintos grupos de in-
terpretación, sino de los puentes entre norte 
y sur entre ricos y pobres entre trabajadores 
y empresarios, entre políticos y lideres re-
ligiosos. 

No deja de ser significativo que el día 
jueves que fue electo es el día que se con-
memora la aparición del Arcángel San Mi-
guel al Papa Leo XIII en 1984 quien en di-
cha visión pudo ver una pelea del Arcángel 
contra lucifer quien había dicho a Cristo que 
en 100 años derrumbaría su Iglesia, dando 
origen a la oración de San Miguel que todos 
conocemos. 

El día 8 de mayo también se celebra el 
día de la Virgen de la Divina Gracia que es 
la Patrona Mayor de los padres agustinos. 
Como sabemos el Papa León XIV es agus-
tino y por 12 años fue el líder de esa congre-
gación a nivel mundial. Dicho sea de paso, 
Leo I reconocido como Santo por la Iglesia 
ortodoxa y la de Roma fue el primer papa 
enterrado en Vaticano en la Basílica de San 
Pedro que está debajo de la actual Basílica.

Más como San Juan Pablo II viajero, 
deportista y académico que como sus dos 
antecesores, pero docto y al mismo tiempo 
sabedor como lo dijo en la reunión después 
de la misa del viernes ante sus colegas car-
denales, como Obispo, Cardenal y Papa 

uno debe estar consciente de que uno debe 
siempre empequeñecerse porque Dios es la 
figura central.

Para los que tuvimos la suerte de ver por 
tele, internet o en persona su primera homi-
lía como Papa podemos ver su intención de 
papado como lo fue su primer mensaje ci-
tando el evangelio como lo hizo Juan Pablo 
II, pero tomando un nombre de un Papa de 
hace más de 100 años cuando la misa era 
en latín y que en su momento fue un fiero 
promotor de la oración para pelear contra 
Satanás y de los hechos para defender la 
dignidad humana en contra de los excesos 
de la derecha y de la izquierda de la ciencia 
y de la ignorancia.

Seguramente hemos escuchado cosas 
a su favor o en su contra, pero para termi-
nar y como un hecho de la realidad. Demos 
oportunidad al hombre ahora además Papa 
de mostrar de qué está hecho. Dios sabe y 
los cardenales creen saber, porque es el su-
cesor de S. Pedro. Al final la semana pasada 
133 personas que se han visto pocas veces 
en su vida y que hablan varios idiomas se 
reunieron dos días y después de orar logra-
ron elegir a un hombre que les dirigirá por 
el resto de su vida.

El americano y peruano más poderoso 
en la historia del Mundo. Su padre fue mili-
tar, pero también capellán con ascendencia 

francoitaliana y su madre de ascendencia 
española y el peruano por naturalización 
por su misión en Perú como cura y después 
como Obispo de Chiclayo en las montañas 
junto a la costa de ese país.

León XIV puede acercar por su historia 
de vida a europeos, anglos y americanos, a 
filósofos y claro a los jóvenes por su buen 
uso y conocimiento de la ciencia y las mate-
máticas. Sobre todo, puede construir puen-
tes para invitar a leer las escrituras como 
mensajes de Dios dirigidos de manera di-
recta a nosotros de manera concreta no solo 
abstracta. En su cruz de pecho lleva una 
reliquia de San Agustín y otra de Santa Mó-
nica patronos de la orden de los Agustinos. 

Durante los dos últimos años el cardenal 
Prevost fue encargado por el Papa Francis-
co de analizar candidatos a obispos y carde-
nales, muchos de los mismos que ahora le 
eligieron. León XIV es el sexto Papa de esa 
orden que como regla particular nos invita a 
leer los evangelios como mensajes directos, 
como en su momento lo dijo Nuestro Señor 
Jesucristo al orar al Padre Eterno, no solo 
por sus discípulos presentes, sino por todos 
aquellos que a través de ellos creyeran en 
Él. “Como Cristo es uno con el padre y con 
el Espíritu Santo, en Cristo y con Cristo so-
mos uno”. Oremos por Él y por la Iglesia.
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“El consejo de administración, liderado por la familia González Íñigo, impulsa una vi-
sión estratégica enfocada en dos objetivos: éxito deportivo y empresarial. No es solo 
una pasión por el béisbol; es un negocio que beneficia a nuestra comunidad, desde los 
colaboradores hasta los aficionados”.

“Todo equipo deportivo sueña con ganar campeonatos. Quien diga lo contrario es de-
masiado modesto. Lograr dos títulos en la Liga Mexicana del Pacífico y uno en softbol 
femenil en tan poco tiempo es una gran satisfacción para la familia González Íñigo y 
para toda la organización de Charros de Jalisco. Es el resultado del esfuerzo colectivo”.

Por Gabriel Ibarra Bourjac

En una vibrante conversación Luis 
Alberto González, conocido como 
Beto, Director General de Charros 
de Jalisco, comparte su pasión por 

el béisbol y su visión para consolidar a la 
organización como un referente deportivo 
y de entretenimiento en Guadalajara. Origi-
nario de Sonora, Beto confiesa que, aunque 
extraña el calor, la carne asada y a su fami-
lia, pero dirigir a Charros es un sueño que 
supera cualquier nostalgia. 

Con dos campeonatos en la Liga Mexi-
cana del Pacífico y un título en la primera 
temporada de la Liga Mexicana de Softbol 
Femenil, la empresa liderada por la familia 
González Íñigo ha transformado al equipo 
en un símbolo de éxito y conexión con la 
afición.

Beto revela los pilares de la estrategia 
de la familia González Íñigo: una estructura 
sólida que combina talento deportivo con 
un enfoque empresarial, un espectáculo in-
tegral que va más allá del juego y un com-
promiso con la comunidad jalisciense. 

En un mercado competitivo como Gua-
dalajara, donde el fútbol y los eventos cul-
turales dominan, Charros ha sabido capita-
lizar la rica tradición beisbolera de la región 
y el respaldo de patrocinadores para ofrecer 
una experiencia única. 

Esta entrevista explora cómo la familia 
González Íñigo y su equipo directivo han 
construido un modelo ganador, apostando 
por el desarrollo de talento joven, contra-
taciones estratégicas como la de Benjamín 
Gil, y una visión a largo plazo para llevar el 
béisbol de Jalisco a nuevos horizontes.

“TODO EQUIPO SUEÑA CON 
GANAR CAMPEONATOS”
Gabriel Ibarra Bourjac (GIB). Luis 

Alberto González, conocido como Beto. 
¿No extrañas el calor, la carne asada y la 
comida sonorense?

Luis Alberto González (LAG): Claro 
que sí, extraño todo eso y a mi familia. Pero 
estar al frente de un equipo como Charros 
de Jalisco es un proyecto tan apasionante 
que, al ponerlo en la balanza, no hay com-
paración. Dirigir esta organización en Gua-
dalajara es un sueño hecho realidad. Estoy 
muy satisfecho, especialmente con los re-
sultados: dos campeonatos en cuatro tem-
poradas en la Liga Mexicana del Pacífico y 

un título en la primera temporada de la Liga 
Mexicana de Softbol Femenil.

GIB: ¡Eso es impresionante, Beto! 
¿Lo imaginabas cuando empezaste?

LAG: Todo equipo deportivo sueña con 
ganar campeonatos. Quien diga lo contrario 
es demasiado modesto. Lograr dos títulos 
en la Liga Mexicana del Pacífico y uno en 
softbol femenil en tan poco tiempo es una 
gran satisfacción para la familia González 
Íñigo y para toda la organización de Cha-
rros de Jalisco. Es el resultado del esfuerzo 
colectivo.

GIB: ¿Cómo diseñaron la estrategia 
para convertir a Charros en un equipo 
campeón, tanto en béisbol como en soft-
bol, y ofrecer un espectáculo todo el año 
en Guadalajara?

LAG: Todo comienza con una estruc-
tura sólida. Detrás de los 30 jugadores y el 
cuerpo técnico hay cerca de 50 colaborado-
res en áreas como mercadotecnia, venta de 
boletos, patrocinios y tiendas. Ellos hacen 
posible que cada día de juego sea una ex-
periencia de entretenimiento única, más allá 
del éxito deportivo. Además, el consejo de 

administración, liderado por la familia Gon-
zález Íñigo, impulsa una visión estratégica 
enfocada en dos objetivos: éxito deportivo 
y empresarial. No es solo una pasión por el 
béisbol; es un negocio que beneficia a nues-
tra comunidad, desde los colaboradores 
hasta los aficionados.

GIB: En una ciudad como Guadala-
jara, donde el fútbol domina y hay tan-
tas opciones de entretenimiento, ¿cómo 
logran atraer aficionados y mantener un 
espectáculo de calidad?

LAG: Es un desafío diario. Guadalajara 

“LA FAMILIA GONZÁLEZ ÍÑIGO IMPULSA 
ÉXITO DEPORTIVO Y COMUNITARIO”

>DETRÁS DEL ÉXITO DE CHARROS HAY UNA SÓLIDA ORGANIZACIÓN

Luis Alberto González es el hombre de confianza de la familia González Íñigo para impulsar el modelo de negocio que ha convertido a Charros 
en una empresa exitosa que se ha ganado el apoyo de la afición y de los patrocinadores.

“Nuestra meta es clara: clasificar a playoffs en la LMB de verano. Sabemos que, si lle-
gamos en buen momento, podemos competir por el título. La mentalidad de Benjamín y 
los jugadores es de campeones, aunque reconocemos que enfrentamos equipos fuertes, 
especialmente en la Zona Norte. Llegar a playoffs es el primer paso; después, que se 
cuiden”.

“Guadalajara es ideal por su dinamismo y empuje empresarial. Partimos de una fran-
quicia bien posicionada, con una base comercial sólida. Hemos fortalecido este modelo 
con estrategias que combinan espectáculo deportivo, compromiso con los aficionados 
y alianzas con empresas locales, consolidando nuestro liderazgo en la Liga Mexicana 
del Pacífico”.

• LA CONTRATACIÓN DEL MANAGER BENJAMÍN GIL, CONSIDERADO EL MEJOR DE MÉXICO, PARTE CLAVE DEL ÉXITO DE 
CHARROS
• EL  CAMBIO DE VÍCTOR GONZÁLEZ POR MANNY BAÑUELOS UNO DE LOS GRANDES ACIERTOS DE LA DIRECTIVA 
• EN UNA CIUDAD FUTBOLERA CHARROS APROVECHA TRADICIÓN BEISBOLERA DE JALISCO PARA ATRAER AFICIONADOS
• UNA DIRECTIVA DINÁMICA: HÉCTOR CARRILLO Y MIGUEL SOLÍS, JÓVENES TALENTOS DEL ÁREA DEPORTIVA
• PARA LA SEGUNDA TEMPORADA EN LA LMB, CHARROS AJUSTÓ SU ROSTER CON FIGURAS COMO BILLY HAMILTON,  
MICHAEL WIELANSKY Y MATEO GIL

LUIS ALBERTO GONZÁLEZ/ LA ENTREVISTA

es una plaza vibrante, pero competimos con 
fútbol, conciertos y eventos culturales. Sin 
embargo, la ciudad tiene una rica tradición 
beisbolera, especialmente en regiones como 
los Altos de Jalisco, donde hay más canchas 
de béisbol que de fútbol. Aprovechamos 
esta base, junto con el arraigo del béisbol 
del Pacífico, para conectar con los aficiona-
dos. Los patrocinadores también son clave, 
ya que comparten nuestro compromiso de 
ofrecer un espectáculo de primer nivel, tan-
to en lo deportivo como en la experiencia 
en el estadio.

REPLICAR EL ÉXITO DE 
CHARROS EN VERANO
GIB: Replicar el éxito de la Liga 

Mexicana del Pacífico en la Liga Mexica-
na de Beisbol (LMB) durante el verano 
es un reto. ¿Cuál es su plan?

LAG: En nuestra segunda temporada 
en la LMB, apostamos por la continuidad 
de figuras clave como Billy Hamilton, Ma-
teo Gil, Luis Payán, Luis Iván Rodríguez 
y Michael Wielansky. Estos jugadores no 
solo aportan talento, sino que generan iden-
tidad y conexión con los aficionados. Es-
tamos construyendo una base sólida para 
competir con la misma pasión y calidad que 
en el invierno, aunque reconocemos que es 
un proceso que llevará tiempo.

GIB: Charros lidera el béisbol del Pa-
cífico con un modelo de negocio exitoso. 
¿Cómo lo han construido en una plaza 
tan dinámica como Guadalajara?

LAG: Guadalajara es ideal por su dina-
mismo y empuje empresarial. Partimos de 
una franquicia bien posicionada, con una 
base comercial sólida. Hemos fortalecido 
este modelo con estrategias que combinan 
espectáculo deportivo, compromiso con los 
aficionados y alianzas con empresas loca-
les, consolidando nuestro liderazgo en la 
Liga Mexicana del Pacífico.

GIB: “Todos somos Charros” es un 
gran concepto creado por la anterior ad-
ministración. ¿Sigue vigente?

LAG: Es un lema que conecta profun-
damente con la comunidad. Lo hemos po-

tenciado mejorando continuamente la expe-
riencia en el estadio, desde el espectáculo 
hasta los servicios, para que los aficionados 
vivan momentos inolvidables.

“UNA DECISIÓN MEDITADA, 
NO IMPULSIVA”
GIB: Entrar a la Liga Mexicana de 

Beisbol fue una decisión audaz. ¿Cómo 
se tomó?

LAG: Fue una decisión meditada, no 
impulsiva. Tras un análisis exhaustivo y 
debates en el consejo, identificamos tres 
ventajas clave: primero, creemos que Gua-
dalajara tiene suficiente afición y población 
para sostener béisbol todo el año, con cerca 
de 100 juegos. 

Segundo, participar en la LMB nos per-
mite aspirar a un estadio moderno, con tec-
nología e innovación acordes a la grandeza 
de Jalisco. 

Tercero, queríamos dar continuidad al 
esfuerzo previo de traer béisbol de verano, 
iniciado por administraciones anteriores. 
Aunque reconocemos que es un proceso 
gradual, estamos satisfechos con los avan-
ces y confiados en el camino que llevamos.

EL ACIERTO DE CONTRATAR 
A EL MATADOR
GIB: La contratación de Benjamín 

Gil, considerado el mejor manager mexi-
cano, fue un gran acierto. ¿Cómo logra-
ron traerlo?

LAG: Benjamín siempre estuvo en 
nuestro radar. Su liderazgo en el Clásico 
Mundial, con México destacando bajo su 
mando, confirmó su valía. Es un manager 
probado, gran comunicador, motivador, bi-
lingüe y con una estrategia clara: defensi-
va sólida, velocidad en las bases y relevo 
sobresaliente. Íñigo González Covarrubias 
lideró las negociaciones, convenciendo a 
Benjamín de unirse a un proyecto ambicio-
so que, aunque en ese momento eran ideas, 
hoy es una realidad. Su llegada, incluso 
cuando estaba cerca de oportunidades en 
Grandes Ligas, fue un gran logro.

GIB: ¿Qué compromiso asumió Ben-

jamín en términos de campeonatos?
LAG: Benjamín se comprometió a 

competir por tres campeonatos en torneos 
de verano e invierno. Entró a mitad de la 
temporada 2023-24 en la Liga Mexica-
na del Pacífico, cuando el equipo estaba 
en un bache. Logró llevarnos a playoffs 
y fue nombrado Manager del Año. En la 
temporada completa 2024-25, ganamos el 
campeonato y nuevamente fue reconocido 
como Manager del Año. En verano, aunque 
la primera temporada fue complicada, sentó 
las bases para el éxito actual.

GIB: Charros ha destacado por desa-
rrollar talento joven, como Jared Serna, 
Alex Osuna. ¿Cómo avanza el trabajo en 
las fuerzas básicas?

LAG: El desarrollo de talento mexi-
cano es una prioridad. Jugadores como Ja-
red Serna, Alex Osuna, Fernando Villegas 
(Novato del Año), Julián Ornelas y Alemao 
Hernández son ejemplos de un proceso or-
denado que comenzó antes de nuestra ad-
ministración y hemos fortalecido. Estamos 
formando a nuevas promesas, como Darío 
Gardea, un pitcher con gran velocidad y co-
mando, y Carlos Báez, un fielder de 19 años 
con un brazo excepcional. En la LMB, don-
de hasta 20 extranjeros por equipo limitan 
espacios para mexicanos, nuestro compro-
miso es seguir desarrollando talento local 
con especialistas como Eliseo Villarreal, 
quien lidera este proyecto.

GIB: Háblanos del equipo directivo 
que ha llevado a Charros a estos resul-
tados.

LAG: Desde que entramos a la LMB, 
confiamos en dos jóvenes talentos: Héctor 
Carrillo y Miguel Solís. Héctor, hijo del 
legendario Matías Carrillo, ha sido clave 
en armar el equipo, logrando movimientos 
como el cambio por Manny Bañuelos, la 
contratación de Mateo Gil y el descubri-
miento de Michael Wielansky, quien batea 
cerca de .400. Miguel, también de familia 
beisbolera, aporta visión y experiencia. Jun-
tos, lideran el área deportiva con un enfoque 
fresco y estratégico que ha dado resultados.

LA GRAN ADQUISICIÓN DE 
MANNY BAÑUELOS
GIB: La llegada de Manny Bañuelos 

fue determinante para el campeonato. 
¿Cómo lograron ese cambio con Toma-
teros?

LAG: Traer a Manny Bañuelos requi-
rió una negociación compleja. Es un pitcher 
abridor zurdo mexicano, un perfil escaso 
y valioso. Para lograrlo, cedimos a Víctor 
González, un nayarita con experiencia en 
Grandes Ligas. La decisión fue difícil y 
debatida, pero sabíamos que Manny cam-
biaría la dinámica del equipo. Su solidez en 
la postemporada lo demostró. Tomateros 
exigió algo de igual valor, como es habitual 
con organizaciones profesionales. Aunque 
Víctor no lanzó con ellos, nuestro análisis 
previo, considerando su posible partida a 
Estados Unidos, nos dio confianza en la de-
cisión.

GIB: Háblame del equipo directivo 
que lidera el área deportiva de Charros 
de Jalisco y ha impulsado estos resulta-
dos exitosos.

LAG: Desde que asumimos la gestión 
del béisbol de verano, decidimos confiar 
en dos jóvenes talentos del béisbol mexi-
cano para liderar el área deportiva. Por un 
lado, está Héctor Carrillo, hijo de Matías 

Carrillo, una leyenda del béisbol mexicano, 
considerado entre los mejores jugadores de 
nuestra historia. Héctor creció inmerso en 
este deporte y, a pesar de su juventud, ya 
tiene experiencia en la formación de equi-
pos competitivos. Le dimos la responsabili-
dad de armar a Charros de Jalisco en la Liga 
Mexicana del Pacífico, y sus decisiones han 
sido clave: logró el cambio por Manny Ba-
ñuelos, la incorporación de Mateo Gil, la 
contratación de Reinaldo Rodríguez justo 
antes del arranque de la temporada anterior 
y el descubrimiento de Michael Wielansky, 
un jugador sin experiencia previa en Mé-
xico que quedó segundo en la votación al 
Jugador Más Valioso y actualmente batea 
cerca de .400.

Por otro lado, está Miguel Solís, tam-
bién joven y proveniente de una familia 
beisbolera. Miguel aporta una visión fres-
ca y conocimiento profundo del deporte, 
habiendo trabajado en roles estratégicos 
dentro del béisbol mexicano. Juntos, Héctor 
y Miguel forman un equipo dinámico que 
combina experiencia, innovación y pasión, 
lo que ha sido fundamental para consolidar 
a Charros como una organización líder.

RENOVACIÓN TOTAL DE 
CHARROS DE VERANO
GIB: La primera temporada en la 

LMB fue difícil, de gatos negros, pero 
esta segunda muestra un equipo reno-
vado. ¿Cómo lograron esta transforma-
ción?

LAG: El año pasado tuvimos poco 
tiempo para armar el equipo, heredando la 
base de Mariachis de Guadalajara. Aunque 
confiamos en algunas piezas, no alcanza-
mos el nivel esperado. Desde el final de esa 
temporada, hicimos cambios significativos. 
Por ejemplo, cambiamos a Greg Bird por 
Allen Córdoba, y a Oswaldo Arcia por Joh-
neshwy Fargas y Edwin Díaz, quienes han 
fortalecido el equipo. 

Renovamos casi toda la rotación de 
lanzadores y ajustamos el line up inaugu-
ral, con solo un jugador repetido respecto al 
año pasado. Diseñamos un equipo adaptado 
a nuestro parque, donde la pelota vuela por 
la altura, priorizando pitchers estratégicos y 
bateadores que no dependan solo del jon-
rón. Seguimos ajustando, pero estamos mu-
cho más confiados.

GIB: ¿Cuáles son las fortalezas y de-
bilidades del equipo actual en la LMB?

LAG: Tras una pretemporada intensa, 
identificamos al cuerpo de relevistas como 
nuestra mayor fortaleza. Sin embargo, he-
mos tenido sorpresas negativas con algu-
nos jugadores que brillaron el año pasado y 
ahora han batallado. Esto ha costado juegos 
que teníamos ganados. Estamos haciendo 
ajustes, pero sin precipitarnos. Es una tem-
porada larga, con más de 90 juegos, y ape-
nas llevamos unos 20. Confiamos en la base 
del equipo y creemos que podemos mejorar 
nuestra posición actual en la tabla.

GIB: ¿Crees que este equipo puede 
llegar a playoffs y pelear por el campeo-
nato?

LAG: Nuestra meta es clara: clasificar a 
playoffs. Sabemos que, si llegamos en buen 
momento, podemos competir por el título. 
La mentalidad de Benjamín y los jugadores 
es de campeones, aunque reconocemos que 
enfrentamos equipos fuertes, especialmente 
en la Zona Norte. Llegar a playoffs es el pri-
mer paso; después, que se cuiden.

Charros de Jalisco celebra dos títulos en la LMP y uno en softbol femenil, un triunfo del es-
fuerzo colectivo liderado por la familia González Íñigo, destaca Luis Alberto González, Director 
General de la organización en entrevista con Conciencia Pública.
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Somos privilegiadas las generacio-
nes de esta época cuando el béisbol 
nos regala un espectáculo que tras-
ciende fronteras, eras y estadísticas. 

En un rincón del diamante, desde el lejano 
oriente, llegó Shohei Ohtani, el samurái de 
dos vías, un fenómeno que desafía la lógi-
ca: lanza como as y batea como titán. En el 
otro, el coloso de Nueva York, Aaron Jud-
ge, un gigante que con cada swing parece 
arrancar el cuero de la pelota y mandarla a 
orbitar más allá del Bronx.

Cuando estos dos astros coinciden en 
el tiempo, el béisbol no solo gana, ¡triunfa! 
Ohtani, con esa elegancia nipona, tejiendo 
joyas desde el montículo y descifrando pit-
cheos con un bate que parece una extensión 
de su alma. Judge, con su imponente figu-
ra, recordándonos que el poder puro sigue 
siendo la poesía más cruda del juego. Uno, 
un artista versátil que redefine lo imposible; 
el otro, un titán que encarna la fuerza bruta 
del home run.

Verlos compartir el escenario es como 
presenciar un duelo de dioses en el Olimpo 
del diamante. Cada enfrentamiento, cada 
turno al bate, cada pitcheo, es un capítulo 
que los aficionados guardaremos en la me-
moria. La afición ruge, los estadios vibran, 
y el béisbol, ese deporte que late en el cora-
zón de México y el mundo, se eleva a nue-
vas alturas.

Porque cuando Ohtani lanza una recta 
endiablada o conecta un jonrón al cielo, y 
cuando Judge sacude un madero que hace 
temblar las gradas, no solo gana su equipo. 
Gana el espectáculo, gana la pasión, gana el 
béisbol. ¡Qué privilegio, amigos, ser testi-
gos de esta era!

ASÍ VAN
Hasta este domingo l 11 de mayo, la ca-

rrera por el liderato de jonrones entre Aaron 
Judge y Shohei Ohtani está muy cerrada. 
Judge lidera con 13 jonrones, mientras que 
Ohtani le sigue de cerca con 12 jonrones. 
Esta competencia refleja el duelo épico que 
protagonizaron en 2024, cuando Judge ter-
minó con 58 jonrones y Ohtani con 54. Am-
bos están en un gran momento, con Judge 
aprovechando su poder puro y Ohtani com-
binando fuerza con su velocidad. La pelea 
por el liderato de jonrones promete mante-
nerse intensa, especialmente considerando 

que ambos son favoritos para el título de 
MVP en sus respectivas ligas.

Hay gran expectación del mundo de 
beisbol sobre el regreso del samurai japonés 
a la loma de lanzar, Ohtani ha estado lan-
zando sesiones de bullpen, la más reciente 
el pasado sábado 10 de mayo donde tiró 
31 lanzamientos, enfocándose en rectas de 
cuatro y dos costuras, y splitters, alcanzan-
do velocidades de 90-92 mph. Los Dodgers 
están siendo cautelosos, priorizando su sa-
lud a largo plazo y su rol como bateador de-
signado, especialmente tras las lesiones de 
otros lanzadores como Blake Snell y Tyler 
Glasnow. Su próximo paso será incorporar 
sliders y enfrentar bateadores en prácticas, 
lo que podría dar más claridad sobre su cro-
nograma.

Dado que Ohtani está manejando una 
recuperación de dos cirugías mayores y su 
rol ofensivo es crucial, los Dodgers no lo 

apresurarán. Algunos reportes sugieren que, 
de ser necesario, podría lanzar antes, pero 
el enfoque es tenerlo al 100% para la recta 
final y los playoffs. Por ahora, lo más pro-
bable es que no veamos a Ohtani lanzar en 
juegos de temporada regular hasta al menos 
junio o julio de 2025, dependiendo de su 
progreso en las próximas semanas.

HAN DESFORRADO MÁS DE 
650 PELOTAS
Otro dato interesante son los bambina-

zos conectados por estos dos gigantes del 
beisbol: Aaron Judge tiene 329 jonrones de 
por vida en MLB hasta el 11 de mayo de 
2025. Shohei Ohtani tiene 223 jonrones en 
su carrera hasta la misma fecha.

Aaron Judge ha jugado 9 tempora-
das y ha participado en cerca de 900 jue-
gos, mientras que Shohei Ohtani registra 7 
temporadas en la Gran Carpa con Angeles 

(2018-2023) y Dodgers 2024 hasta este 11 
de mayo con 867 juegos.

En 2024, entre ambos desforraron 112 
pelotas, un festival de poder que dejó bo-
quiabiertos a los aficionados. Ahora, en 
2025, con Judge liderando con 13 jonro-
nes y Ohtani pisándole los talones con 12, 
la promesa de superar los 100 vuelacercas 
combinados no es un sueño, es una realidad 
que palpita en cada swing.

Estos dos gigantes no solo mandan la 
pelota a las gradas; mandan el béisbol a las 
estrellas. Judge, con su fuerza descomu-
nal, hace temblar el Yankee Stadium como 
si fuera un volcán en erupción. Ohtani, el 
samurái del bate y (pronto) del montículo, 
nos recuerda que los límites son solo una 
ilusión. Juntos, son el espectáculo que el 
béisbol soñó, un duelo de titanes que tras-
ciende estadísticas y se graba en el alma de 
los aficionados.

Amigos, preparen sus corazones, por-
que esta temporada no es solo una compe-
tencia de jonrones; es una celebración del 
deporte rey. Cuando Judge y Ohtani alzan 
el madero, el tiempo se detiene, la pelota 
vuela y el béisbol sonríe. ¡Que siga el show, 
que siga la magia, que siga el rugido de las 
gradas! Porque mientras estos dos estén en 
el diamante, el béisbol será eterno.
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EN BUSCA DEL TÍTULO DE LA LIGA MX

Amables lectores el torneo semes-
tral Clausura MX llega a su etapa 
final con el “Play In”, quedando 
los mejores 8 equipos que se dis-

putarán el título de campeones con todas las 
de la ley. Simplemente recordar el semes-
tre pasado que el “todopoderoso” América 
llegó por la puerta de atrás, como se diría 
de “panzazo” tras un semestre de espanto 
que al final se apoderó del tricampeonato 
viniendo del “Play In”, una innovación del 
básquetbol de USA, que como siempre los 
ingeniosos y brillantes federativos estable-
cieron para la Liga MX.

Se dice que el “Play In” fomenta la 
mediocridad lo cual es inexacto, pues sería 
desacreditar al “todopoderoso” e invencible 
equipo de los nuevamente millonarios del 
América hijos de Televisa. Entendemos que 
cada disciplina de conjunto es diferente, por 
citar al “Rey de los Deportes” el béisbol, son 
muy pocos los equipos en competencia y 
casi califican todos en la Liga mexicana.

Lo que es absurdo y patético, querer en-
cumbrar al equipo de Coapa como un equipo 
de época fuera de serie, que sí lograran el 4to 
torneo sería el mejor de todos los tiempos, lo 
cual es una falacia y una burla para la afición 
liderada por los americanistas recalcitrantes 
que pierden la objetividad como comenta-
ristas televisivos fanáticos y manipuladores 
además de embusteros y farsantes, “Chivas” 
4 títulos anuales.

En lo personal nos parece interesante el 
“Play In”, que en el caso de Bravos de Juá-
rez se coló y al final no reafirmó su posición 
en la tabla general que para todos fue sorpre-
sivo, la UNAM lo derrotó en serie de pena-
les, que ahí sí se vio la mediocridad de am-
bos, casi todos los “tiradores o ejecutores” 
no pudieron anotar, como se dice el menos 
malo fueron los universitarios.

La regla no escrita establece que el eje-
cutor de penales tiene toda la ventaja para 
hacerlo, que cuando falla no es por el guar-
dameta (tiene mérito), sino por mal ejecu-
ción de este que algunos ni siquiera atinan 
al rectángulo “volando” su disparo hasta la 
grada 5000 de la segunda fila del estadio.

Los primeros lugares de la tabla gene-
ral irónicamente son los más afectados, de-
teniéndose la continuidad y el ritmo como 
equipo, algunos como América consiguió 
enfrentar a escuadras de la Liga de Expan-
sión que lastimosa y vergonzosamente per-
dieron contra Atlético Celaya 3 - 2 y como 
siempre las “momias” callaron y no hicie-
ron mayor drama los comentaristas serviles 
al servicio de su Majestad Azcárraga, que 
estaban “dormidos” y no se enteraron de la 
humillación de los “cajeteros”.

En esta etapa a pesar de algunos pseu-
docomentaristas al no aceptar que es otro 
Mini – Torneo, el espectáculo está garanti-
zado, que la especulación no existe y todos 
los equipos se brindan en pos de la victoria 
sin miramientos, en el que el aficionado sale 
ganando.

Lo más interesante en estos cotejos de 
Liguilla es ver las capacidades al cien de 
los entrenadores o directores técnicos en 
sus planteamientos tácticos - estratégicos 
demostrando sus verdaderas condiciones y 
capacidades personales, que es ahí que se 
visten de “Frac” o se quedan con camiseta 
interior.

Antiguamente en los encuentros no exis-
tían los cambios de jugadores, después fue-
ron solo 2 y actualmente son 5, que de hecho 

algunos técnicos los cambian en conjunto, 
esto es todos al mismo tiempo. Regularmen-
te lo hacen en el segundo tiempo, que ese 
número de elementos por supuesto transfor-
man el dispositivo táctico, que comúnmente 
le cambian de inmediato la fisonomía del 
conjunto, bien para remontar marcador y 
otros para mantener el empate o la victoria 
misma por la mínima diferencia.

Ahora bien quién no tiene un buen guar-
dameta difícilmente puede vencer a sus riva-
les, América los tiene con Malagón y Rodol-
fo Cota, Cruz Azul con Kevin Mier, Toluca 
no tiene un guardameta confiable que de-
jaron ir al guardameta-goleador brasileño 
Tiago Volpi, el “Loco” Nahuel Guzmán es 
impredecible que una “chambonada” o error 
garrafal los puede cometer el argentino y de-
jar a su equipo a la deriva, Monterrey con 
Esteban Andrada es un verdadero tronco y 
no es un gran guardameta, Pachuca, Necaxa 
y León no tienen un arquero relevante.

Así pues, en la Liguilla están los mejores 
que los regios tienen a un técnico “sencilli-
to”, para variar argentino que llegó “de chi-
ripa” con una derrota, que el “Play In” le dio 
la oportunidad de avanzar sin merecerlo tras 
la derrota con Pachuca y ganar el decisivo 
contra la UNAM, por la irresponsabilidad de 
un jugador universitario al hacerse expulsar 
por rudeza excesiva, dejando a su equipo en 
inferioridad numérica con un penal que no le 
marcaron para colmo y firmar su sentencia 
perdiendo la brújula y la Liguilla.

El único campeón del mundo sin guar-
dameta relevante fue Félix con Brasil en el 
México 70, liderados por su Majestad Edson 
Arantes Do Nascimento “Pele”, con una lí-
nea media y delantera de ensueño con Ro-
berto Carlos capitán lateral “carrilero”, que 

en aquel entonces no existían, los amazóni-
cos como dicen “la hicieron”.

Los grandes datos de los “brillantes” 
comentaristas, afirmando que no existe en-
trenador mexicano en Liguilla, será porque 
sólo existen 4 de ellos en la Liga MX de los 
18 que compiten.

Lo único que resta en esta Liguilla es 
implorar a los dioses del olimpo, que el arbi-
traje mexicano deje ser factor beneficiando 
a los de siempre y tengan una actuación dig-
na honesta y ética para resarcir el daño que 
le hacen al fútbol mexicano con encuentros 
amañados.

Por otro lado, no podemos pedirle peras 
al olmo, (comentaristas televisivos) esto es, 
la manipulación, tendencia y la parcialidad 
cínica y descarada protegiendo al equipo del 
“Patrón” desde siempre, que debe ya termi-
nar en este país.

FIFA se queja de la multipropiedad de 
equipos, pero no lo hace con el monopolio 
Televisivo (Televisa, TV Azteca) principal-
mente, los primeros no tenían rival algu-
no comercial recordando a sus tres quipos 
América, Necaxa y Atlante.

Levemente de la Televisión de Estado, 
Canal 13 con “Joserra” como promotor 
y defensor con los “Pumas” de la UNAM 
cómo bandera y el único personaje que en-
frentó las artimañas trampas y abusos cam-
peoniles del equipo que compró la televiso-
ra más poderosa e influyente de este país, 
convirtiéndose en el imperio del monopolio 
televisivo y sus equipos con los derechos de 
transmisión de sus afiliados.

Diferente sería que Televisa no fue-
ra dueño de ningún equipo y manejara los 
derechos de transmisión al mejor postor de 
manera comercial y limpia sin ventaja algu-

na lo cual es válido y normal no así lo otro 
que existe conflicto de intereses.

Lamentable o afortunadamente como 
dicen algunos “es lo que tenemos”, pero ello 
no quiere decir que sea normal adecuado o 
positivo, todos nos volvemos cómplices. Se 
entiende que una empresa es libre y sobera-
na el problema está con la evasión fiscal de 
sus jugadores al tener dos nóminas una para 
SAT y otra para el club en lo “obscurito”.

En las transacciones ni se diga de la 
venta de sus jugadores en el que la cifra es 
millonaria que tampoco se paga los impues-
tos correspondientes y después se quejan 
como los artistas de la farándula como Lu-
pita D´Alessio, “Paquita” la del Barrio, el 
argentino Laureano Brizuela quien estuvo 
en la cárcel por no declarar las cifras exactas 
de contratos y engañar a la autoridad y otros 
más que pretenden fraudear al fisco de sus 
ingresos millonarios.

La propia Shakira en España debía mi-
llones de euros que se hacía la occisa y debió 
pagar, que por cierto cada concierto o evento 
costaba una fortuna que al paso de los me-
ses y años se acumularon para los gobiernos 
repetimos en los países que se presentaron 
(impuestos).

En síntesis, la Liguilla llegó para que-
darse en el que ocho equipos se disputan la 
corona sin importar el lugar que ocuparon 
en la tabla general del torneo en el que todos 
tienen oportunidad de campeonar.

Por último, la “canallada” del América 
no tiene nombre, ya no fue “puñalada tra-
pera” sino directo al corazón, la obsesión 
del “Tata” mayor del Mundial de Clubes es 
patético, su influencia en la FIFA y el TAS 
apareció bajo “la manga” para un “Play In” 
contra el LAFC, en un encuentro para suplir 
al León que le arrebataron su derecho de 
campeón de CONCACAF que gano en can-
cha, los Rolex ya están repartidos en FIFA 
y el TAS.

etrememodelos@hotmail.com

En síntesis, la Liguilla llegó para quedarse en el que ocho equi-
pos se disputan la corona sin importar el lugar que ocuparon en 
la tabla general del torneo en el que todos tienen oportunidad de 
campeonar.

La Liga MX busca campeón. ¿Quién le quita el trofeo al Tricampeón América?
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